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 प्रेरित  के  मौखिक  उत्तर  मंत्रालयों  विभिन्न ढंगों  से  किया

 जा  रहा है  ।
 भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग

 Feys  थ्री  डाभी  :  गह-कार्य
 थी  डाभी  :  इस  में  कहा  गया  है  कि

 गह-मंत्री तदनुसार  प्रस्ताव  देते  हैं  कि
 मंत्री  ३१  १९४५५  को  पूछे  गये  तारा+

 प्रत्येक  मंत्रालय  को  तुरन्त  एक  अधिकारी कित  संख्या १७२४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 का  नाम  देना  शादी [1

 कि  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  प्रस्ताव  कब

 क्या  भ्रष्टाचार विरोधी  विभाग
 कार्यान्वित  होगा

 ?

 ने  कार्य  करना  आरम्भ  दिया
 थ्री  दातार  :  यह  प्रस्ताव पहले  से  ही

 कौर
 कार्यान्वित  हो  रहा  है  भ्र  निदेशक  नियुक्त

 यदि  तो  इसके  मुख्य-मुख्य  किया  जा  चका  है  ।

 कृत्य क्या  हैं  ?
 म  जानना

 ait  एम०  एल०  द्विवेदी

 गह-कायम  उपमंत्री
 चाहता  हूं  कि  कितने  सकता  अधिकारी

 शौर  कोई  गू थक  भ्रष्टाचार
 कितने  विभागों  में  होंगे  are  ऐसी

 विरोधी  विभाग  नहीं  हैं  ।  फिर  भी

 मंत्रालय  म॑  एक  संस्था  नाम
 नियुक्तियों वित्तीय  प्रभाव  कया  होगा  ?

 प्रशासी  सकता  विभागਂ  बनाई  गई  श्री  दातार  :  इन  सब  बातों  पर

 है  ।
 इसके  कृत्यों  सम्बन्धी

 एक
 ब्यौरा

 कतानसार विचार  किया  क्योंकि

 संलग्न  टिप्पणी  में  दिया  गया  जिसे  प्रभी  इसका  समय  नहीं  है  ।  निदेशक

 H  सदन  पटल  पर  रख  रहा  हं  ।
 केवल  ot  नियुक्त  किया  गया  है  ।  प्रस्ताव

 परिदिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]
 यह  है  fe  चार  मंत्रालयों  में
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 ये  भ्रमणकारी  faa  किय  नायें  श्री  दातार  उच्च  अधिकार  प्राप्त

 फिर  कार्य  के  बढ़ने  पर  यह  योजना  अन्य  समिति  की  बिल्कुल  आवश्यकता नहीं  है

 मंत्रालयों में  लाग  की  जाय  यह  सारा  कार्य  कार्यपालिका  से

 स्वतन्त्र नहीं  हो  सकता  ।  हमें  कार्यपालिका
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  व्या  DLR

 प्राक्कलन तेयार  नहीं  किय  गय  हैं ?
 द्वारा  कार्य  करना  है  ।

 श्री  एन०  कार  सं निस् थामी  :  क्या  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति
 |

 जान  सकता  हूं  कि  पुलिस  शाक्ति

 सकता  विभाग  के  बीच  एकीकरण  या
 श्री  बोगावत  :  क्या  यह  सच  है  कि

 गुप्तचर  विभाग  सन्तोषजनक काय  नहीं  सह-सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में  काम  कर  कां

 कर  रहा  है  यह  विभाग  जो  ढंग  शभ्रपनाया  जा  रहा  है  वह  क्या
 ?

 गुप्तचर  विभाग  की  प्रपेक्षा  अ्रधिक  कुशलता  है

 पूर्ण  कार्य  करेगा  कौर  कि  इस  विभाग  में  भी  श्री  दातार  :  सच्चे  जब

 कोई  प्रबंध  कार्य  न  होगा
 ?

 इस  संस्था  को  कुछ  अनुभव  हो

 विचार किया  जायगा
 श्री  कदाचित मेरे  मित्र  को

 भ्रम  है  ।  ae  गुप्तचर  विभाग  नहीं  है  इलाहाबाद  विश्वविद्यालय

 अपितु  fas  पुलिस  संस्थापन विभाग  है
 1-11:

 जो  बड़  २  मामलों  के  सम्बध  में  कार्यवाही
 Foy  श्री  इब्राहीम  :  क्या

 करता  है  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विगत तीन  वर्षों

 श्री  कामत  :  सभा  पटल  पर  रख  हुए  विद्यालय  को  प्रति  वर्ष  कितना  ्य

 विवरण  में  लिखा  है  कि  विषय  पर  दिया गया  है  ।

 पूर्ण  रूप  से  विचार  कर  लिया  गया  है  ।
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  एस०

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  एक
 एम०  wp  विवरण  जिसमे

 उच्च  अ्रघिकार वाली ऐसी वाली  भ्रष्टाचार
 लोक-सभा

 विरोधी  समिति  या  न्यायाधिकरण faced
 अपेक्षित सूचना  दी  गई

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 करने  में  इतनी  क्यों  हिचकिचाती जो
 ५,  श्रनवन्घ  संख्या  ६१)

 कार्यपालिका से  पूर्णतया  स्वतंत्र

 विद्यमान  स्थिति  में  सतकंता  अधिकारियों  भी  को

 देने  की  प्रक्रिया  क्या
 की  सचिव  के  aia  नहों

 ?

 है
 ?

 सरकार  इस  प्रकार  की  स्वतंत्र

 संस्था  स्थापित  नहीं  करती  तो  क्या  डा०  एम०  एम  ०  शक  सामान्य

 नवीन  विभाग  मंत्रियों  सचिवों  प्रक्रिया  यह  है  :  संबद्ध  विश्वविद्यालय

 पर  लगाय  Ta  आरोपों  को  मान्यता  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की

 देगा  ।
 पत्र  भेजता  है  ।  प्रार्थना  पत्र  विश्वविद्यालय

 म
 i

 mene  महोदय  :  शान्ति  ।  यह
 भ्रनुदान  आयोग  के  सदस्यों  की  बैठक

 प्रस्तुत किया  जाता  है  ।
 सुझाव है  |

 विद्यालय  श्रमदान  आयोग  श्रावक

 थी  कामत :  में  वापिस  लेता  हूं  ह ैतो  एक  भ्रमणकारी  समिति
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 नियुक्त की  जाती  है  उस  श्री  एम०  ato  शाह
 :

 सामान  के  बीमा

 विद्यालय  विशेष  का  war  करती  के  बारे  में  जो  भारत  सरकार की  झर  से

 विश्वविद्यालय की  योजना  के  सम्बन्ध  में  किया  गया
 H

 कह  सकता  हूं  कि  हम

 जांच  करती  कौर  समस्त  सूचना  ऐसे  सामान  का  बीमा  नहीं  करते  ॥

 एकत्रित करती  है  we  विश्वविद्यालय  श्री  रघुनाथ  fag:  सरकार  ने  इस

 अनुदान  को  अपनी  सिफारिशें देती  है
 ।  साल के  ग्रन्थ  अब  तक  कितना  रुपया

 विश्वविद्यालय  wat  शभ्रायोग  भ्रमणकारी  सामान लाने  के  वास्ते  फारेन  ware

 समिति  की  सिफारिशों पर  अनुदान  कम्पनियों को  दिया  है  ?

 देता है  ।  श्री  एम०  सो०  शाह  :  भारत  सरकार

 कृ श्री  इब्राहीम :  यह  कार्य  की  ae  यहां  सामान  लाया

 लिए  दिया  जाता  है
 ?

 गया  है  सरकार  उसका  बीमा  नहीं  करती  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  है  ।
 डा०  एम०  THo  दास  :  यदि  माननीय

 सदस्य  मूल  प्रश्न  की  शोर  ध्यान  दें  अरोड़ा  संघ

 तो  मेरा  उत्तर  यह  है  कि  अनुदान

 प्रयोगशालाओं  विज्ञान  ¥CUEs  श्री  ato  पी०  नायर  :  व्या

 पुस्तकालयों  को  सज्जित  करने
 के  लिए

 कि
 ग  गी  यद  ७

 की  कृपा  करेंगे

 दिया  जाता  है  ।

 क्या  यह  सच  है  सरकार

 जहाज  से  भेज  गये  माल  का  बीमा

 ने  कुछ  शर्तें
 नियत

 की  हैं  जो  क्रीड़ा संघों

 a ATCE  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  faa  को  इससे  पहिले  fe  उन्हें  भ्रनुदान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिया  जाये  पूरी  जांच  करनी  पड़ती  कौर

 वर्ती  जहाजों  ai  समुद्र  पार  जानें  वाले  यदि  तो  वे  शर्तें  क्या

 जहाजों  में  रोयें  गए  माल  के  कितने  प्रतिशत  हं
 ?

 भाग  का  भारतीय  wie  विदेशी  कम्पनियों  दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव

 द्वारा  बीमा  किया  गया  ?
 एम०  एम०  जी  हां

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  एक  जिसमें  अनुदान

 एम० पी०
 :  सरकार के  पास  यह  देने  के  लिए  अ्रपेक्षित  शर्तें  सम्मिलित

 सूचना  नहीं  है  कि  क्योंकि  बीमा  लोक-सभा पटल  रखा  जाता है  ।

 R&3c  के  अधीन  बीमा  कम्पनियों के  लिए
 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 यह  श्रावव्यक नहीं  है  कि  वे  जहाजों  में

 ढोये  गए  माल  के  बीमे  श्र  प्राय  प्रकार
 श्री  Ato  पी०  नायर  :  विवरण

 में  मैं

 देखता कि  जो  शर्तें  निर्धारित की  गई  हैं
 के  समुद्री  बीमे  के  सम्बन्ध  में  अलग-लग

 उनका  सम्बन्ध  लेखाओं  के  रखने में  किसी
 सूचना  भेजें  ।

 न  किसी  भ्रपेक्षित बात  से  मैं  जान

 श्री  रघुनाथ  सिंह  में  यह  जानना  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  विभिन्न  क्रीड़ा

 हूं  कि  जो  सरकारी  सामान  जहाजों  से  संस्थानों  को  अलग-प्रलय रूप  से  देगी

 भ्राता  है  उसका  स्वदेशी  बीमा  कम्पनियों  में  अथवा कि  केवल  उन्हीं  संस्थाओं को  धन

 eater होता  है  या  नहीं  ?  देगी  जो  अखिल  भारतीय  योजना  से  संगत
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 एस०  में  बम्बई  से  ६००  मील  परे डा०  एम०  एम०  दास  :  विभिन्न  क्रीड़ा

 संस्थापकों  जो  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  समुद्र  में  परस्पर  टक्कर  हो  गई

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या
 टक्कर

 के

 को  अखिल  भारतीय  क्रीड़ा  भ्  को  कारणों  को  ज्ञात  करने  की  कोई  जांच  की

 भेजा  जाएगा  तथा  केन्द्रीय  सरकार  क्रीड़ा  गई  तथा

 परिषद्  की  सिफारिशों से  भ्रनुदान
 देगी

 ।  दोनों  विध्वंसक  जहाज़ों  की

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  इस  तथ्य  की  मरम्मत  करने  की  लागत  क्या  है
 ?

 दुष्टि  से  कि  विभिन्न  क्रीड़ा  संस्थाओं  के  रक्षा  उपमंत्री  :

 काम  करने  के  ढंग  की  बहुत  कुछ  झ्रालोचना  (*)  जी  हां  ।

 हो  चुकी  है  तथा  कुछेक  तो  ठीक  ही
 जी  हां

 बदनाम भी  हो  चुकी  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार इन  संस्थानों  को  दिए  (7)  ५२,०००  रुपये  ॥

 गए  एक  एक  पेसे  के  उपयुक्त  प्रयोग  श्रद्धा  डा०
 रामा  राव  :  इस  ea  के

 खेलों  को  प्रोत्साहित करने  को  सुनिश्चित  समय  प्रभारी  अ्रधिकारियों  के  नाम  क्या

 करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  करेगी  ।
 हैं

 ?
 za

 डा०  एस०  एम०  दास  :  यदि  माननीय  सरदार  मजीठिया :  मुझे  a  सुचना

 सदस्य  विवरण  में  निश्चित  शर्तों  को  देखेंगे  चाहिए  |

 तो  उन्हें  विश्वास हो  जायगा  कि  इन्हीं  ‘Blo  रामा  राव  :  क्या  जांच  सम्बन्धित

 प्रयोजनों  से  उन  शर्तों  को  रखा  गया  है  ।
 पदाधिकारी का  उत्तरदायित्व  सिद्ध हो

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 मैं  जान  सकता  हूं  चुका
 है  ?

 कि  इस  विशेष  मामले में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  सरदार  मजीठिया :  जी  हां  ।

 ने  दिक्षा  मंत्रालय  की  उपेक्षा क्यों  की  है  ?  गियर
 में  कुछ  टूट  जाने  से  यह  टक्कर  हुई

 मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  थी

 द्वारा कोई  राशि  क्रीड़ा  संस्थाओं  पर  व्यय
 य  डा०  रासा  राव :  इस  मामले  में

 करने के  लिए  दी  गई  यें  अनुदान
 विशेषज्ञों  की  राय  है

 ?  सामान्य

 शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  क्यों  नहीं  दिए

 गए  हैं  ?
 व्यक्तियों  को  बीच  समुद्र  में  ऐसी  टककर

 बहुत  श्राइचर्यजनक दिखाई
 डा०  एम०  एम०  दास  :  में  देता है  ।

 हूं  कि  इस  प्रश्न  को  वित्त  मंत्रालय  अथवा

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  पूछा  जाना  झ्र धिक
 सरदार  मजीठिया

 :  मैं  समझता  हूं

 उपयुक्त  होगा  ।  कि  इसमें  कोई  शझ्राइचर्यजनक  बात  नहीं

 है  ।  जब  श्राप  समुद्र  में  जटिल  प्रकार  के
 विध्वंसक  जहाजों  को

 दुर्घटना  काम कर  रहे  हों  तो  कुछ  न  कुछ  झ्र वश्य ही

 *८५६:  डा०  रामा  राव  :  क्या  रक्षा  टूट  जाता है

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  जो०  एस०  सिह

 बया  यह  सच  है  कि  विध्वंसक  जहां  at  कामों
 के

 कारण
 टूट  फूट  हुई  थी

 झाई०  एन०  एस०  तथा  भाई  एन
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 a  fr सरदार  मजीठिया  मुझे  खेद  ४  थ्रो  दातार
 :

 जहां  नर  सामान्य  प्रदान  का

 मुझे  इतना  तो  पता  नहीं  हाँ  सम्बन्ध  इसे  राज्य सर  गारों  पर  छोड

 गियरਂ  के  टूट  जाने  से  श्रव्य  यह  दिया  गत  तथा  यह  उनका काम  है

 दुर्घटना  हुई  ।  fe  जांच  पड़ताल  करें  गौर  जहां  उनको

 सहायता  का  हर  ऐसी  सहायता  दें  ।

 राजन  तिक  पोलित

 ¥ZE0,  प्रो  भक्त  क्या  हज गृह-काय
 at  क्या  इस  सम्बन्ध

 में  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  गई  है  कि  इस
 मंत्री  ९  १९५५  को  दिये  गये

 सम्बन्ध  में  केवल  कांग्रेस  के  राजनीतिक
 तारो तत  प्रश्न  संख्या  २१०२  से  उत्पन्न

 भ्रान्दोलनों  के  पीड़ितों  को  हीਂ  सम्मिलित
 होने  वाले

 एफ श्रनुपूरफ प्रशन  के  सम्बन्ध
 न  या  जाये  afer  ओर  भी  राजनीतिक

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 पीड़ितों  जसे  प्रासाद  fara

 (*)  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  में
 FATAL  फील्ड  के  गड़वा ली

 नैतिक  पीड़ितों  को  वित्तीय  सहायता  देने
 फारवर्ड डान  और  इसी  तरह  से

 को  योजना  के  सम्बन्ध  में  क्या तब  से  जो  ara  caret  राजनीति  #  पीडित

 कोई  निश्चय  फिया  गया  और
 उनको  भो  सम्मिलित  फिया  जाय  ।

 यदि
 तो  क्या  उसकीਂ  एक

 प्रति सभा  पटल  पर  रखी  जायगी  ?  दातार  राजनीति  पीड़ित

 cater  शब्द  aaa  wat  में
 लिए  गए

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 (=)  सब  वे  व्यक्ति  जिन्होंने  राष्ट्र  के  लिए

 खेद  है  कि  ९  अप्रैल  को  प्रशन  संख्या  २१०२  उठाई  चाह  सम्बन्ध

 में  पूछे  गये  एक  पूरक  प्रदान  का  उत्तर
 किसी  भी  पक्ष  से  हो  ।

 qt  एक  गलत  फिल्मी  में  दिया था  जो

 व्या वास्तव  में  राजनीतिक  dere  से  सम्बन्ध  पंडित  flo  एन

 रखता  था  ।  वास्तविक  स्थिति  यह  है
 सरकार  को  मालूम है  कि  ae  राजनीतिक

 फि  सारे  रन  पर  १९५०  में  पीडितों  का  wat  इतन  वृहद  और  इतना

 van  विचर  फिया  गया  तब  यही  विस्तृत  है  कि  राज्य  सरकारें
 इसको  ठीक

 तरह  से  हल  कर  नहीं  सकती  हे  शौर
 न  a निर्णय  हुआ  यह  राजनीतिक  पीड़ितों

 का  मामला  शुरू  से  ही  राज्य  सरकार  उन  केपास  इतने  साधन हें  कि  राजनीतिक

 के  विचार  योग्य  था  ।  पीड़ितों  को
 वह  ठीक  तरह  से  मुआवज़ा  दे

 सके ं? प्रशन  नहीं  उठता ।

 शमी  भक्त  क्या  भारत  सरकार
 श्री  दातार :  माननीय  सदस्य  ने

 जो
 स्थिति  बताई  वह  ठीक  नहीं  हे ने  इस  बात  को  मालूम  करने  का  प्रयत्न

 x
 ण्य  हूं  कि  १८५७  स  लेकर  १९४७

 राज्य  सरकारें  इस  बारे  में

 कर  रही हें  ।
 तक  जितने

 भी  स्वाधीनता  संग्राम  हुये

 उन  में  कितने  लोग  adie  हुये  हें  पंडित  डो०  एन०  तिवारी ;  व्या

 र्तिनों के
 के  परिवार दुख  म  हें  और  क्या  सरकार  को  मालूम  है  राजनीतिक

 उस  सम्बन्ध  में
 राज्य  सरकारों  को  कोई  पीड़ितों को  उनकी  ददा  सुधारने  लिये  ७५

 हिदायतें  भी  दी  गई  हैं  ?
 पोर

 ८०
 रुपये  दिये  जा  रहे  दें

 ?
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 श्री  दातार  मे  प्रशन  का  बाद  श्री ए०  ato  यह  में  श्रमी  बता

 का  भाग  नहीं  समझ  सका  |  चुका  हूं  कि  ऐसे  कारखानों  की  संख्या  ४७

 है  ।  में  समझता  हूं  फि  इन  में  से  एक  भी

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  एक  ब्योरा
 कारखाना  ऐसा  नहीं  हूं  जिसने  ऋण  का

 सम्बन्धी  बात है  |  हम  अरब  अ्रगले  प्रश्न
 पूरा  पूरा  भूगतान  कर  दिया  हो  |  यह

 को लेते हैं  ।
 किस्तें  अवद्य  ही  war  कर  रहे  होंगें  ।

 ऑद्योगिक  वत्  निगम  Sto  रास  सुलग  औद्योगिक

 faa  निगम  की  सहायता  आरंभ
 *ERR,  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 किये  गये  कितने  नें  औद्योगिक  समवाय
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 ठप्प  हो  चुके  हूं  ?

 ara  fad  fara  की
 श्री  Yo  ato  गृह

 :  उस
 समय

 से

 सहायता  से  कितने  नये  उद्योग  स्थापित  चार  कारखानों  ने  उत्पादन  बंद  कर

 किये  गये  हैं  ;  और  दिया हू

 उनमें  कितने  उद्योगों  ने  उत्पादन
 डा०  राम  aun  fag:  जिन  कारखानों

 झारंभ  कर  दिया  ह  ?  ने  उत्पादन  ara  किया  कौर  वह

 कारखाने  जो  कि  ठप्प  हो  गये  हें  उनको  दिय

 राजस्व  भर  रक्षा  व्यय  मंत्री

 Vo  सी०  :  औद्योगिक
 गये  ऋणों  की  न्यूनतम  तथा  अधिकतम

 राशियां  क्रि तनी  हैं  ?
 faa  निगम  के  वर्गीकरण  के  अनुसार

 के  बाद  उत्पादन १५  १९४७  श्री  ए०  alo  उत्पादन  बंद  कर

 प्रारंभ  करने  वाले  कारखाने  नयें  उपक्रम
 देने  वाला

 सब  से  बड़ा  कारखाना  लोदीपुर

 समझे  जाते  हें  ।  इन
 ग्लास वस  है  ।  समझ  सकता  हूं

 कि

 उपक्रमों  के  संबन्ध  में  सूचना  ज्ञात  करना
 इसको  faa  जाने  वाले  ऋण  की  राशि

 चाहते  हें  तो  विभिन्न  प्रकार  के  उद्योगों
 ५०  लाख  रुपये  होगी  ।  जब

 से
 निगम  ने

 के  ऐसे  ५३  कारखानों  को  औद्योगिक
 इस  समवाय  का  प्रबन्ध  अपने  हाथ में

 निगम  स  ऋण  प्राप्त  हुए  लिया  तब  से  उसके  संचालन में  ko  लाख

 यद्यपि  यह  सकता कि  इस  रुपया  और  व्यय  किया  होगा  |

 सहायता  से  इन  कारखानों  का  संस्थापन  wo  सेवायों  के  अलग-अलग  आंकड़े

 न  किया  गया हो  ।  मेरे  पासਂ  नहीं  है  |

 ४७  कारखानों  ने  उत्पादन
 att  भागवत  झा  आज़ाद  :  निगम  दारा

 आरंभ  कर  दिया  हे  ।
 अब  तक  कुल  कितनी

 नये  सेवायों

 को  दी
 गई  है

 ?
 डा०  राम  सुभग  सिह  कितने  कारखाने

 ऐसे  हैं  जिन्हों  ने  उत्पादन  आरम्भ  कर
 श्री  ए०  सी  ०  गह  ्  यह  जानकारी

 दिया  हैं  कौर  उन  ऋणों  का  भुगतान  कर  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  मिलेगी  ।  तो

 है  जो  कि  उन्हें  औद्योगिक  वित्त  ३०-६-५५  कौ
 a  we  राशि

 PH, AVX,Ho , 000 ०००  रुपये  e  |
 निगम  द्वारा  दिये

 गये  थे  ?
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 थ्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार :
 स्वत  प्

 निकट  FEAR  में  एक  भारतीय

 कोई  ऐसे  भी  अवसर  aa हैं  जब  |
 वायुमंडल का  डकोटा  विमान  गिर

 कर

 निगम  को  निधि  का  उचित  उपयोग

 न  किये  जानें  के  कारण  न्यायालय की  शरण
 नष्ट  हो  गया  था  ।  बचे  हुए  तीन  व्यक्तियों

 ~

 में  दो  बहुत  बुरी  तरह  जल  गये  थे  |

 लेनी  पड़ी है
 ?

 उस  क्षेत्र  में  एक  कम्पाउण्डर

 श्री  ए०  सी०  गह  मैं  समझता  को  छोड़  कर  कौर  कोई  डाक्टरी  सहायता

 ऐसा  अवसर  एक  बार  भी  नहीं  है  ।  उपलब्ध  नहीं  थी  वह  भूभाग  इस  प्रकार

 केवल छै  कारखाने  ऐसे  हैं  जिन्हों  ने  का  था  कि  कोई  wie  डाक्टरी  सहायता

 अभी तक  उत्पादन  आरम्भ नहीं  किया  है  बहुत  देर  तक  वहां  पहुंच  नहीं

 सकती  थी  ।  चिकित्सक  छत्र  सेना

 निगाह  रखता  रहा  है  ।  ऐसी  कोई  बात  ae  की
 बचाने

 में  सफल

 नहीं  मालूम  हुई  जिससे  कि  यह  बात  ज्ञात  हो

 fF  किसी  प्रकार  भी  (२)  पूर्वोत्तर  सीमान्त  भ्र भि करण  के

 दुरूपयोग करते  रहे  हैं  ।  हो  सुवांसिरी क्षेत्र  में  स्थित  कोड़क  era  में

 सकता है  कि  उनके  उत्पादन  करने
 एक  सैनिक  भ्रमणकारी  को  एक

 में  विलम्ब  gar  हो  ।
 ख़ादिम  जातीय  व्यक्ति  के  एक  विषैले  बाण

 चिकित्सक  छत्रसेना  उड़ान  दल  से  घायल  हो  गया  था  |  उस  क्षेत्र के

 होन ेके  कोई  भी

 ¥GEQ.  aft  एस०  सी०  सामन्त :  डाक्टरी  सहायता  उस  के  पास  दो  सप्ताह

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 से  कम  में  नहीं  पहुंच  सकती  थी

 ।  चिकित्सक

 कि
 छत्र  सैनिकों  ने  समय  पर  डाक्टरी  सहायता

 की  व्यवस्था  कर  के  उस  प्रकट  की  जान दल  का

 बचाई  ।
 चिकित्सक  छत्र सेना  उड़ा

 |  दल  कब

 बनाया  गया  था  |
 तीन ।

 आपात  काल  में  प्र नभि गम्य  क्षेत्रों
 उड़ान  दल  में  तीन  टोलियां

 होती  प्रत्येक  में  एक  प्रफस र
 को  शीघ्रता  के  साथ  डाक्टरी  सहायता  भेजने

 शर  चार  उड़ाकू  होते  हैं
 |

 में  कब  कौर  किस  प्रकार  उन्होंने  सफलता

 प्राप्त की
 श्री  एस०  सी०  सामन्त

 चिकित्सक  सैनिक  किसी  समय

 उड़ान  दल  के  डाक्टरों  ने

 सहायता  के  लियें  सिक्किम  भेजा  गया
 कितनी जाने  बचाई  ;  कौर

 था  ?

 इस  समय  उड़ान  दल  की  शक्ति
 सरदार  मजीठिया  :  इस  का  तो  मुझे

 कितनी  है  ?

 ज्ञान  नहीं  है  परन्तु  विभिन्न  अ्रवसरों  पर

 रक्षा  उपमंत्री  :
 यह  दल  किसी  भी  आपात में  सहायता  करने

 ae oe  ।
 के  लिये  तत्पर  रहा  है  ।

 सीमान्त  श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :

 क्या  सरकार (2)  पूर्वोत्तर



 १२४३  मानक  उत्तर  gs  १९५४  मौखिक  उत्तर  है  R

 यदि  तो  क्या  चिकित्सक  से  विवर्ग  रक्षा  दल  सदा  भ्र सैनिकों  सहायता

 को  भी  शभ्रग्रेतर  प्रशिक्षण  जाता  करने  के  लिये  ar  जाता  है  ।

 है  ?

 बैंकों का  एकीकरण

 सरदार  मजीठिया :  अग्रेतर  प्रशिक्षण
 *८६३.  सेठ  गोविन्द  दास

 :
 क्या  वित्त

 का  कोई  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |  |
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 हमारा एक  छत्र  सेना  स्कूल  है  भोर

 छतरी  से  उतरने  के  सम्बन्ध  में  छः  प्रकार  की
 क्या  भूतपूर्व  भारतीय  रियासतों

 शिक्षा  यहां  दी  जाती  है  ।  के  बैंकों  का  एकीकरण  करने
 का  विचार

 है  ;  कौर

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  माननीय  मंत्री
 यदि  तो  कितने  बैंकों

 का  aa

 ने  मुझे  के  सम्बन्ध  में

 बताया  है  ।  साधारण  काल  में
 तक  एकीकरण हो  चुका है  ?

 राजस्व रक्षा  व्यय  मंत्री  (att
 मांगी  जाने  पर  ऐसी  सहायता  दी  जाती

 है  ?  ए०  सी०  :  कौर  (@)  भारतीय

 राज्य  बैंक  के  साथ  राज्यों सम्बद्ध

 छा०  रामा  ड  जैसा  fe  सभा  बैंकों  सिद्धांत रूप  में

 स्वीकार कर  लिया  गया  कौर  इसकी

 का  केवल एक  उड़ान  दल  है  जब  घोषणा सदन  में  PEUN  में  की

 कभी  भी  समूचित  प्रार्थना  के  द्वारा
 उन  गयी  थी  ।  किन  बैंकों  का  एकीकरण  किया

 at  आवश्यकता प्रकट  की  जाती  है  तो  जाये  कौर  वह  किस  प्रकार  किया

 यह  सदा  प्रस्थान  करने  के  लिये  तैयार  ये  बातें  wat  विचाराधीन

 रहते  हैं
 ।

 सेठ  गोविन्द  इन  विषयों  पर

 कब  से  विचार  चल  रहा  है  इस
 डा०  रामा  क्या  यह  सहायता

 सैनिक  धंस  जाने  वाली  दुर्घटनाओं
 सम्बन्ध  में  क्या  कोई  लिखा  पढ़ी  केन्द्रीय

 इत्यादि  में  भी  उपलब्ध  होती  है  या
 सरकार  राज्य  सरकारों  के  बीच  हदो

 रही
 है  ! ऐसे  कार्यों  के  लिये  संख्या  में

 भ्र सैनिक  चिकित्सक  से  विभाग  को  प्रशिक्षित

 करने  की  व्यवस्था की  गई  है  ?
 भरी  ए०  ato  राज्य  सरकारों

 के  साथ  इस  सम्बन्ध  में  काफी  बातचीत

 a.  हो  चुकी  है  कभी  कौर  भी  बातचीत
 होने

 सरदार  मजीठिया :  जैसा  कि  म

 बता  चुका  हूं  यह  दल  भारतीय  वायु

 वाली  है  ।  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि
 इस

 सम्बन्ध  में  एक  नया  विधेयक  पेश  करना

 बल  से  विवेचन  में  से  बनाया  गया  है
 होगा  कौर  जब  वह  विधेयक  पास  हो  जायेगा

 सैनिकों  का  यहां  wet  उत्पन्न  नहीं
 तब  काम  पूरा  होगा

 ।

 होता  है  ।  इसके  भ्रतिरिक्त  उनको  प्रशिक्षण

 देनें  में  कौर  अधिक  व्यय  करने  की  सेठ  गोविन्द  दास  :  इस  सम्बन्ध  में

 आवश्यकता होती  है  ।  जैसा  कि  मैं  कह  जो  विधेयक  सरकार  लाने  का  विचार

 चुका  जहां तक  सैनिकों  का  सम्बन्ध  कर  रद्दी  दै  उसके  कब  तक  ar

 &  जब  कभी  भी  संकट  का  समय  war
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 क्या  आयात  की  जाने  वाली श्री  To  सो०  क्यों  2  हम
 को

 भी
 बहुत  ख्याल  इसलिये  मशीनें

 और  संयंत्र  प्राप्त  हो  चुके  हें
 ?

 जितनी  जल्दी  हो  उतनी  जल्दी

 उस  विधेय  को  पेश  किया  जायेगा  ।
 राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  (st

 ए०  सी०  :  चांदी  परिष्कारणी

 श्री  मुरारका  :  क्या  संभी  भारतीय  संयंत्र  स्थापित  करने  के  आवश्यक

 राज्य  बेंक  भारत  के  राज्य  बक  में  adie  इंजीनियरिंग  sa  का  लगभग  ८०

 विलीन  कर  दिये  जायेंगे  या  कोई  अपवाद  प्रतिशत  १९५५  के  अंत  तक  समाप्त

 किया  जायगा  ?
 हो  गया था  ॥

 श्री  ए०  ato  गुह  :  इन  सेब  प्रश्नों  x

 पर  विधेयक  पारित  करते  सत्य  विचार
 परिष्करण  स्थापित  करने  के

 लिये  अपेक्षित  उपकरणों  में  से  लगभग
 किया  जायेगा  और  जब  कि  इन  में  स  ~

 प्रत्येक  बेਂ  के  मामले  पर  प्रथक  रूप  स
 ९७

 प्रतिशत  विदेशों  से  प्राप्त हो  चुक

 हैं  ।  शेष  भाग  जहाज  में  लदने के  लिये
 विचार  किया  जायेगा  ।

 तय्यार  हैं  और  झाबा  की  जाती  कि

 श्री  का सलो वाल  :  क्या यह  सच  है  ares  ही  प्राप्त  हो  जायगा  |

 राजस्थान  के  चार  बैंकों--बैनर

 ats  वेक  ais  बेक  श्री  टी०  बो०  विट्ठल

 कारखाना  चांदी  के  परिष्कृत  करने  का
 wig  जोधपुर  तथा

 बे
 ह  ay

 के  एक  TAY  के  लिये  जो  वार्ता  की  गई  है
 वास्तविक  ard  कब  आरंभ  करेगा

 ?

 वहू
 सफल

 हो  गई
 और

 यदि  श्री  ए०  ato  गुह  :  मुझे  यह  स्वीकार

 तो  eat?
 कि  हम  किसी  हद  तक

 att  To  ato  गह  a  समझता हूं  aga  से  पिछड़  गये  हें  कौर  हम  आशा

 फि  यह  जानकारी  बिल्कुल  ठीक  नहीं  ह  ।  करते  हैं  कि  १९५६  के  अंत  तर  यह

 मेरी  ज  नकारी यह  है  कि  इस  विषय  में  संयंत्र  काय॑  आरंभ  कर  देंगी  |

 सभी  राज्य  सागर  बहुत  उत्साह  दिखा

 रही  हें  और  बेंठ  श्रधि हारी  बहुत  पर  ध्यान  देते  हुए  कि  इस  कारखाने

 कुछ  सहित  हो  गये  हें  ।  व्योरे  कुछ
 के  निर्माण  में  विलम्ब  gate  क्या  हम

 संबंध  में  कुछ  मतभेद  हो  सम्त
 ने  wader  की  सरकार  &  जिस  को

 परन्तु  जहां  तर  सिद्धान्त  की  बात
 फि  हमें  उघार  पट्टा  बजना  के

 म्हं
 गीत

 चांदी  लौटानी  है  अवधि  के  विस्तार  के  लिये

 art की  है
 ?

 चांदी  परिष्करणो  परियों  जना

 *2E¥.  को  ढो०  बो०  विट्ठल  राव
 किए  सी०  चक  यह  प्रश्न  कवल

 कपा  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 श्रनुसू ति समय  के  बीत  जाने  पर  उत्पन्न

 करेंगे  fr:  ait  में  समझता  कि  इस  मसले  को  प्रमी

 उठाना  ठोक  नहीं  होगा  ।
 १९५५  के  पन्त  तक  चांदी

 afc  scat  परियोजना  स्थापित  करने  में  श्री  टी०  बो०  विट्ठल  राव  :  अनुसूचित

 कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  और  समय  क्या  ड
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 थ्री  To  सो०  गह
 :  अमरीका  द्वारा  इस  बात  a  संतोष  हो  गया  था  कि

 आपातकाल  के  समाप्त  किये  जाने  के  जिंस  मशीनरी  का  संभरण  फिया  गया  था

 लगभग  पांच  वर्ष  पश्चात  अर्थात  यह  १९५७  वह  प्रमाण  स्तर  की  थी  और  इस  काय

 में  श्राप्रेगा  ।  तिथि  के  सम्बध  में  मुझे  के  लिये  बहुत  उपयुक्त  थी  ।

 प्रकार  निश्चय  नहीं  है  ate  यदि

 सदस्य  मुझे  सूचना  दें  तो  उस  समय  से  इस  विषय  की

 में  उन्हें  इस  की  जानकारी  दे  दूंगा ।  पु बंक
 जांच  की  गई  हे  शौर  सरकार

 संतुष्ट  कि  इस  परियोजना  के  लिये
 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  कया  यह

 परिष्करण  Tat  में  बनाई  जाने  वाली
 संभरित  संयंत्र  और  मशीनरी  नई  है  मौर

 हूँ  और  क्या  राजस्थान
 स्थित  झावर  की

 अख़्तर  प्रकार  की  हे  ।  इस  संबंध  में  में

 संभरण  कर्ता  कौर  सरकार  के  मध्य  हुए
 प्वांदी  की  खानों  पर  कोई  कार्य  आरंभ  कर

 करार  के  खण्ड  ३  को  कर
 दिया  गया है  ?

 वह  इस  प्रकार  है
 श्री  ए  सी०  भ्  इसका  चांदी  की

 erat  a  कोई  संबंध  नहीं  द  ।  यह
 संयंत्र  या  मशीनरी .  .  .  .

 qn  स्ट्रेण्ड  रोड़  कलकत्ता  पर

 का  निर्माण  संभरण कर्ता  ar  उसके
 कलकत्ते  की  टकसाल  वाली  पुरानी  जगह

 चूर  बनाई  जायेगी  |
 सहयोगियों  या  विशिष्ट  प्रकार  के

 के  निर्माताओं  द्वारा  जेसी

 डा०  सुरा  चन्द्र
 :  एक  पहल  प्रदान  स्थिति  फिया  जायेगा

 के  उत्तर  कि  मशीनरी  हे
 या

 परन्तु  यह  मशीनरी  प्रत्येक  अवस्था

 माननीय  मंत्री  बताया  कि  उन  में  संभरण कर्ता  के  डिजाइनों  श्र

 के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  थी  ।
 क्या

 उस
 विशिष्ट  विवरणों  के  अनुसार  होगी

 समय  के  बाद  से  उन्होंनें  इस  कदम  का  जो  कि  समस्त  संयंत्र  पौर  मशीनरी

 सत्यापन  किया हैं  और  क्या  wae  वहू  यह  के  संभरण  के  लिये  पूर्ण  रूप  से
 } जानकारी  हमें  दे  सकत  हें  ?

 उत्तरदायी

 at  ए०  ato  में  मान नीम

 सदस्य  का  wart हूं  कि  उन्हों  ने  मुझे  इस  से  प्रकट  होगा  द  संमरणकर्ता

 स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करने
 के  लिये  यह  द्वारा  संभरण  किया  गया  उपकरण  नवीन

 श्रीधर  प्रदान  फिया  ।  ३०  दिसम्बर  १९५४  होना  चाहिये  ।  इसके  अतिरिक्त

 को  को  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  ने  एक  किताबों  की  भोर  से  सरकार  को  एक

 अनुपूरक  प्रशन  के  रूप  में  यह  पूछा  था  कि  निश्छल  और  सुस्पष्ट  श्रीनिवासन  मी

 क्या  कलकते  की  चांदी  परिष्करण  परियोजना  प्राप्त  gare  संभरण  किये  गये  सब

 के  लिये  र) ः मसज  were  संयंत्र  और  मशीनरी  बिल्कुल  नई  है

 से  क्रिया  की  गई  yard  पुन निमित  थी  atc  कमेंकौश  निर्माण  रीतियों

 और  मूल  मशीनरी  नहीं  थी  उस  समय  तथा  सामग्री  की  freq  से  संबंधित

 मे ंने  कटा  फि  यह  ठीक  नहीं  था  att यह  कला  क  तमाम  विंमान  प्रमाणों  को

 कहा था  कि  कोई  जानकारी  मेरे  पास  नहीं  समाविष्ट  करते  हुए  saan  डिजाईन  की
 a

 थी मेंने  यह  भी  कहा  कि  सरकार  को  ह
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 a
 भूतत्व  परिमाप  नहीं  ष्  |  उन्हों ने  केवल  उस  क्षेत्र  का

 *८६५.  श्री  हेमराज  :  व्या  प्राकृतिक  भूतत्वीय  पूर्वे  परीक्षण  परिमापन  करने

 के  लिये  प्रार्थना  की  थी  ।
 शैतान  ate  वैज्ञानिक  न् गवदणा  मंत्री  २२

 नवम्बर  १९५४  को  पूछे  गये  तारांकित  श्री  ato  आर०  नरसिंहन  :  परब  शक

 प्रदान  संख्या  ११७  के  उत्तर  के  संबंध  मानचित्रण  का  जो  काय॑  किया  गया है

 उसके  प्ररिणामस्वरूप  क्या  निर्णय  fra में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ति

 गये  हें
 ?

 क्या  ज्वालामुखी  पेट्रोलियम
 ~

 श्री  क ०  डो०  मालवीय  :
 क्षेत्र  की  भू संरचना  का  भूतत्वीय  हमार

 विशेषज्ञों  के  भ्रध्ययन  सें  प्रकट  होता  हे चित्रण  समाप्त  हो  चुरा
 और  यह  अब  तक  प्रमाणित

 इस  क्षेत्र  का  चुम्बकीय  तथा
 हो  गया  है  कि  ज्वाला  मुखी  क्षेत्र  और

 भारतीय  सर्वेक्षण  कब  तह  श्रीराम
 उस  के  ae  पास के  क्षेत्र  में  भूमि  से

 r  निकाल  जानें  तेल  के  संजय  के  लिये

 क्या  इसਂ  क्षेत्र  का  पूर्व  परीक्षण
 उपयुक्त  स्थान  है  ।

 परिमाप  करने  की  भ्राता  प्राप्त  करने
 श्री  रतन  ato  चौधरी

 के  लिये  किसी  विदेशी  समवाय  ने  केंद्रीय
 बेकम  was  कम्पनी  का  पारिश्रमिक

 सरकार  से  की  और
 क्या  होगा  या  वे  शर्तें  क्या  हें  जिन  के

 यदि  तो  उस  का
 अनुसार

 कम्पनी  कार्य  करेगी  ?'

 नाम  क्या  है  ?
 sto  डो०  मालवीय :  पारिश्रमिक

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  ष्ह्  डी०  का
 काई  प्रश्न नहीं  है  ।  केवल  एक

 :  नहीं  ।  पर  में  यह  कह  भूतत्वीय  पूर्व॑  परीक्षण  करना  चाहते

 थें  जो  हमें  oat  उन्हें  किसी  बात
 सकता हुं  कि  यह  लगभग  समाप्त  हो

 के  लिए  बाध्य  नहीं  करता है  ।
 चुका  हैं  |

 यह  कार्य  १९५५-५६  की  तेल  भर  गेस  डिवीजन

 +  आरंभ  किया  जाने  वाला शरद  ऋतु
 *2E%, TT  के ०  ato  सोनिया  गया

 an
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने फी  कृपा  करेंगे  कि  :

 Haq  toss  विक्रम  घायल  खनिज  ae  संसाधनों  की  खोज

 कम्पनी  ।  के  लियें  तल  और  गैस  डिवीज़न  नियुक्त

 करने में  चालू  वर्ष  में  कितनी  aft  के
 श्री  हेमराज  uss  विक्रम

 व्यय  किये  जानें  की  सम्भावना  है  ;  और
 ara  कम्पनी  द्वारा  जो  संमन्वेषण  फिया

 जायगा  सरकारी  दल  के  सहयोग  यह  डिवीज़न  fra  राज्य  में

 में  किया  जायगा  या  स्वतंत्र  होगा ?  अपना  कायें  शुरू  करेगा  |

 श्री  क्०  डॉ०  मालवीय  :  उस  क्षेत्र  में
 प्राकृतिक  संसाधन

 मंत्री
 (att  के०  डी०

 ravee  विक्रम  घायल  कम्पनी  द्वारा  :  इस  का  राजकीय

 कोई  तेल  समन् वेषण  करनें  की  प्रस्थापना  मान  लगभग  ६०  लाख  रुपये  है  |  एक  नई
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 fran संस्था की  q  निवासी  आपत्तियों  को  छोड़  श्री  के०  डी०  मालवीय
 :  हमारे  यहाँ

 कर  यह
 खच  वास्तव में  कुछ  कम  हो  बहुत  से  विशेषज्ञ  किन्तु  जब  हमें  afar

 सकता है  ।  लोगों  की  आवश्य  ता  होती  हे  हम

 राजस्थान  |

 a  |
 बाहर

 से
 प्राप्त

 करने  का  प्रयत्न  करा

 at  के०  ato  सोनिया  :  यह  डिवीज़न

 खुद  काम  करेगा  या  दूसरी  कम्पनियों  से  कराधान  जांच  आयोग

 करायेगा  ?
 ACT  श्री  मोरारका  :  क्या  वित्त

 at  के०  डो०  मालवीय  :  यह  खुद  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे  fs  :

 काम  करेगा  |
 (7)  क्या  सरकार  ने  कराधान  जांच

 से  भ्रायोग  भ्रपने  प्रतिवेदन  के  अध्याय sit  के०  ato  सोनिया :  क्या  इ  बच  दिय  §)

 पास  मशीनरी  और  एक्सपेंस  १३  की  afoe =T  ३५  २)  में  की

 गई  इसਂ  सिफारिश  पर  विचार  किया  है हूं  ?

 डि  प्रशासन  सम्बन्धी  सामान्य  विषयों

 श्री  Fo  डो०  मालवीय :  कुछ  हें  श्र
 पर  eat  करने  के  लिये  प्रत्येक  राय र

 जा  और  ज़रूरत  वे  बाहर  से

 मंगाए  जायेंगे  ।
 प्रयुक्त  से  संलग्न  गैर-सर  शारी  व्यक्तियों

 की  एक  समिति  कौर

 थ्री  कामत  :  क्या  सरकार की
 यदि  तो  इस  मामलें  में

 पना  इस  कायें  के  लिये  विदेशी  टेकनिशियनों

 को  बाहर  से  प्राप्त  रने
 क्या  कार्यवाही  किये  जाने  का  विचार  हू  ?

 are  तेल  तथा  गेस  के  इस  कायें के
 राउ शव  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 लिये  भारतीय  कर्मचारी  पूर्णरूप  से  पर्याप्त  एम०  ato  :  (५)  sit  इस  मामले

 a  पर  सरकार  द्वारा  विचार  frat  जा  रहो

 है  ।

 श्री  शव  डॉ०  मा लेव ोय :  जहां  तक

 भूतत्व  वेत्ताओं  तथा  qoatfaate  ज्ञाताओं
 wer  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ॥

 का  सम्बन्ध  हमें  उनकी  बहुत  अधिक  श्री  मोरारका  :  इस  बात  को  ध्यान

 श्राववयकता है  और  जहां से  भी  हम  उन्हें
 में  रखते  हुए कि  इस

 प्रतिवेदन
 को  प्रस्तुत

 छले  सकेंगे  हम  लेने  का  प्रयत्न  करेंगे  |
 fet हुए  १०  महीने  का  समय  बीत  चुका

 क्या  में  जान  स  ता  हूं  फि  कभी  इस
 श्रीमती  was  मति  क्या

 हमारे  arr  विशेषज्ञ  नहीं  हें  जो  दूसरी  जगह
 पर  विचार  करने  के  लिये  सरकार  मतीना

 समय और  लेगी  ? से  लाने  पड़
 .

 हैं
 ?

 श्री  हे  डो०  मालवीय :  में
 श्री  एम०  ato  प्रतिवेदन  में

 समझा  नहीं  ॥
 केवल  यही  ए  सिफारि या  नहीं  बल्कि

 आयकर  प्रशसन  सम्बन्धीਂ  पांच  सिफारिश

 और भी  थीं अध्यक्ष  महोदय :  क्या  हमारे  यहां  हमने  इस  मामले  की

 De veers  Wwe afaterfasr sewk we «
 नहीं  कि

 हम
 बाहर  देखभाल  करने  के  लिये  विशेष

 से  प्राप्त  करने  पर  मजबूर  हें  ?  ata  wrt  नियुक्त  कर  दिया  यह  एक
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 बहुत  बड़ी  जांच  है  और  am  विशेष  आंध्र  में  पुस्तकालय

 कृत्य घि कारी  के  लियें  जो  fe  जाये  Foor,  श्री  गाडिलिगन  गोड़  :  क्या

 सेक्रेटरी  के  स्तर  ना  प्रतिवेदन  को  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  डि  :

 प्रतीक्षा कर  रहें  (=)  आंध्र  राज्य
 को

 श्री
 त  अपने

 पुस्तकालयों  के  विकास  क  लिये  तना
 भो  मोरारका  :  क्या  में  जान  सकता

 ऋण  तथा  वित्तीय  सहायता  दी
 गई

 हूं  ि  कया  fate  कृत्याघिकारी  को  किसी
 और

 अवधि  विशेष  तक  प्रतिवेदन  देने  के  लिये

 कहा  गया  है  ?
 क्या  आवंटित  र्म  का  उपयोग

 ate  ?

 श्री  एम०  सौ  शाह  :  कोई  त्रिदोष  शिक्षा  मंत्रो  क  सभा-सचिव  (Blo

 समय  निश्चित  नहीं  four  जा  सकता  हैं  एम०  एम०  ऋण
 कुछ

 क्यों  उसे  राज्यों  में  जाना  होगा  wat  भी  नहीं  दिया  गया  १९५५-५६  के

 लगभग  २१  श्रमायुक्त  उसे  संगठनों से  लियें  एकीकृत  पुस्त  लय  सेवा  की  sata

 सम्बन्धित  मामलों  की  देखभाल  करना  योजना  के  भ्रमित  मंजूर  हुई  वित्तीय

 तथा  भ्रमण  सम्बद्ध  विषयों  जसे  फि  यता  की  रकम  १८,२०७  रुपये  हें  ।

 मामलों  का  शीघ्र  निपटारा  जन-सम्यक  राज्य  सर नर  जानकारी

 पदाधिकारियों  को  नियुक्तियां  तथा  ara  मंगवाना  श्रमी  अतिशय  aver  है  ।

 विषयों  भी  करनी  होगी ।
 में  यह  भी  बता  दूं  कि  जहां  तक  शिक्षा

 इस  लिये  इस  सारे  कार्य  में  समय

 लगेगा  |
 मंत्रालय  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों

 तथा  दिक्षा  संस्थाओं  को  जोभी  ऋण

 मंजूर  किये  जाते  हें  वे  केवल  वि  feat

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  में  जानਂ
 के  छात्रावासों  के  निर्माण  के  लिये  दियें

 सकता हूं  कि  क्या  यह  सच है  कि  ई

 राज्यों  ने  कराधान  जांच  भ्रायोग  की  उनसे
 जा  हें  और  किसी  प्रयोजन  के

 लिये  नही ं|

 सम्बन्ध  रखने  वाली  कुछ  सिफारिशों  को  श्रीधर  सरकार  ने  केन्द्रीय  सर र  से

 क्रियान्वित  करने  में  अपनी  असमर्थता  प्र  ट  विद्यार्थियों  के  छात्रावासों  क  निर्माण  कें

 की  हे  और  द्वितीय  पंचवर्षीयਂ  योजना  के  लिये  ऋण  दिये  जाने  की  कोई  प्रार्थना  नहीं

 अपने  संसाधनों  गणना  में  इन  की थी  इसी  कारण से  कोई  ऋण  मंजूर  नहीं

 सिफारिशों  को  सम्मिलित  नहीं  या है
 ?  fra गये  हैं  ।

 श्री  गाडिलिंगन  गोड़  :  केन्द्रीय  सरकार

 श्री  एम०  सो०  दाह  यह  प्रशन
 at के  भ्रनुदानों  बारे  में  एक  ~

 यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 यहां

 इस  समय
 योजना  हे  श्रथवा  विभिन्न  राज्यों  को  वित्तीय

 अरन  श्रीनगर  प्रशासन  है  और

 सहायता  देने  की  विभिन्न  योजनायें  हैं  ?
 कर  राज्यों  के  आयुक्तों  से  der

 कार  समितियों  की  नियुक्ति के  सम्बन्ध  डा०  एम०  एम०  दास :  बहुत  सी

 में  राज्यों पर  प्रभाव  डालने  वाली  योजनायें  हें  जिनके  अंतगर्त  केन्द्रीय  अनुदान

 कराधान  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  के  दिये  जाते  किन्तु  जहां  तक  पुस्तकालयों

 खारे  माननीय  मंत्री  दूसरा  प्रदान  रखें  ।
 का  सम्बन्ध  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  की
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 fader  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  केवल  इस  सम्बन्ध  में  कितने  स्थानों

 दो  ही  योजनायें  हें  ।  एक  योजना  के  में  पुलिस  ने  छापा  मारा  ale  नोट  बनाने

 matt  राज्य  सरकारों  का  एक  आवेदन  वाली  कितनी  मशीनें  शहरों

 प्रभी  विचाराधीन हे  और  दूसरी  योजना  १९५३-५४  की  अपेक्षा  १९५४-

 exalt  एक  अन्य  भ्रावेदन  को  मंजूर  UY में  इस  अपराध में  अठ-गुनी  वृद्धि  होने
 कर  लिया  गया  |  मुख्य  उत्तर  में  रकम  के  नोटों  के  मूत्य  के  गया

 भी  बताई  जा  चुकी  हे  अर्थात  १८,२०७  कारण हैं  ?

 रुपये है  ।
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  Yo

 Yo  एम०  थामस :  क्या  म
 सो०  :  (#)  से  (7)  वर्तमान

 कार्यविधि
 के

 घिन  जो  जाली  नोट  fort जान  सकता  हूं  इस  वित्तीय  सहायता  की

 बैंक  में  किसी  एक  साल  जाते  हें  उनमें पद  पर
 अब

 तक  कुल  कितनी  रकम  व्यय

 जनसाधारण  द्वारा  श्र  बैंकों  शादी  द्वारा
 की  गई  है  और  क्या  mt  तक  कतिपय  ५

 राज्यों  को  जैसे  की  श्राविका-कोचीन  भेजे  नोट  तथा  वें  जो  कि

 wife  को  सहायता  नहीं  दी  गई  हैं  ?  पिछडे  सालों  में  पुलिस  द्वारा  मुकद्दमों के

 खत्म हो  जाने  cea  रिजर्व  बक  में

 डा०  ७
 एस०  एस०  दास  सभा  कक  समुचित  कार्यवाही के  लिये  भेज

 दिये  जाते

 सामने  यह  प्रश्न  कई  बार  आया  और  शामिल  हैं  ।  अतः  १९५४-५५  में  रिज

 मेंने  airs  दिये  इस  समय उस
 बेंक  के  दफ्तरों में  प्राप्त  जाली  नोटों  के  मूल्य

 रकम  की  जानकारी  जो  कि  विभिन्न  राज्यों  के
 रूप

 में  २,५२,१३६  रुपये  की  जो  संख्या

 को  पुस्तकालयों  के  विकास  के  लिये  दिखायी  गयी  है  उसमें  2,385,200  रुपये  के

 दानों
 के

 रूप
 में

 दी
 गई  मेरे  पास  जाली  नोटों  का  सम्बन्ध  उन  मुकदमों  से

 ~_
 नहीं  है  ।  किसी  राज्य  विशेष  को  मंजूर  की  थो  पुलिस  ने  १९५०--५४  में  दायर

 किये  ।  यदि  १,£  ८,३००  रुपये की  रकम गई  रकम  उस  योजना  पर  निर्भर  करती हूँ
 जो  कि  उस  राज्य  द्वारा  शिक्षा  मंत्रालय  को  २,५२,१३६  रुपयों  में  से  घटा  दी  जाय  तो

 भेजी  जाती है
 ।  यदि  वह  योजना  विशेष  १५९४-५५  में  प्राप्त  होनें  वाले  जाली  नोटों

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भ्रतुमोदित  की  का  मूल्य  ५३,८३६  दिये  रह  जाता  है  जो

 खाती  तब  अनुदान  दिये  जाते  हैं  ।  लगभग  एफ वृष  का  औसत  मालूम  होता

 है  ।  वित्त  मंत्रालय  में  इससे  श्रमिक  जानकारी

 जिला  मूत्र  उपलब्ध नहीं  है  ।

 * 2193 |  श्री  एम०  एल०  feat :  क्या  at  एम०  एल  त्रिवेदी  :  में  यह  जानना

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  चाहता हूं  कि  जो  जाली  नोट  इस  साल

 पकड़े  गये  हूं  उनके  सम्बन्ध  में  पुलिस मुद्रा  शौर  वित  सम्बन्धी रक्षित

 बैंक के  १९५४-५५,  जैसा  कि
 ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  और  aa

 की  तो  क्या  ? बताया  गया  है  कि  २,५२,१३६  रुपये

 के  मूल्य  जाली  मुद्रायें बनाई  उस
 श्री  ई  ato  गुह

 :  यह  तो  सब

 के  स्म्बन्घ  में कल  कितने  दावे  दायर  किये  स्टेट  गवर्नमेंट  का  काम  है  ।  स्टेट  गवर्नमेंट
 गये  झ्र  कितन  लोगों  को  सजायें  हुई  ;  से  हमारे  पास  ऐसी  कोई  खबर  नहीं  पायी
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 जो  खबर  यहां  दी  गयी  है  उस  से  ज्यादा  राजस्व  रक्षा  व्यय  मंत्री  To

 सो०  गुह  )  सरकार  इस  विषय

 का
 विषय  है  जो  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  से  पर  रूप  से  ध्यान  दे  रही  है  ।

 सम्बन्ध  रखता  है  ।
 लागू  किये  जाने

 की  किसी

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  :.  वित्त  मंत्री  तारीख  के  सम्बन्ध  में  कोई  संकेत  नहीं  किया

 जा  सकता  क्योंकि  wit  सिद्धांत  रूप  से
 ने  बतलाया  कि  इस  साल  भी  काफी  धन

 के  जाली  नोट  पकड़े  गये  हैं
 ।

 मैं
 जानना  निर्णय  रि  है  ।

 चाहता  हुं  कि  इस  जाली  नोट  बनाने  के  श्री  डाभी
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 बढ़ती  हुई  बुराई  को  रोकने  के  लिये  भारत  कि  सरकार इस  मामले  पर  निर्णय  करने

 सरक[र क्या कर रही है क्या  कर  रही  है  ?  में  कितना समय  लेगी  ?

 भी
 ए०  सो०  गुह vo  में  केवल  इतना

 श्री  ए०  सो०  यदि  में  अंग्रेजी

 संकेत  कर  सकता  हुं  कि  हमें  तो  इस  रियायत
 का  उत्तर  पढ़ता  तो  वह  भ्रमित  ठीक  तरह

 समझ  जाते  ।  में  ने  यह  नहीं  कहा  है  कि
 के  देने  में

 कोई  झ्रापत्ति नहीं  किन्तु

 इस  में  प्रविधिक  कठिनाइयां  हैं
 इस  साल  जाली  नोटों  की  संख्या  अधिक

 जिनका  परीक्षण वित्त  मंत्रालय  तथा  वाणिज्य
 रही  है

 ।
 मैंने  कहा  था  ५३,८३६

 रु०  की  रकम  एक  का  प्रतीत
 ait  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  किया  जा

 रहा  है  ।  मैं  यह  शभ्राशंका  नहीं  करता  कि
 होती

 ।
 इसमें  बहुत  भ्रमित  समय  लगेगा  ।  मुझे

 सेठ  चल  fag:  क्या  मंत्री  महोदय  है  कि  हम  शीघ्र  ही  कोई
 न

 कोई

 को  यह  मालूम  है  कि  नकली  रुपया  निर्णय  कर  लेंग े।

 छोटे
 सिक्के  कई  स्टेटों  में  बनाये  जा  रहे  श्री  क्या

 मैं  जान
 सकता  हूं

 ह
 ?

 कि  क्या  सरकार को  इस  प्रयोजन  के  लियें

 श्री  एण्  alo  गुह  छोटे  पैमाने  पर  कोई  दावे  दन-पत्र  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 मेरे  विचार ऐसा  होना  संभव  हो  सकता  है  ?  श्री  To  ato  गुह
 :

 में  एक  सज्जन श्री  ad  दास  गुप्त

 दियासलाई  उत्पादन  शुल्क  जिन्हें  सामान्यतया  इन  छोटे  पैमाने

 aot. at sri: शी  डाभी  :  क्या  faa  मंत्री
 के  उद्योगों तथा  विशेषतया  छोटे

 सलाइयों के  कारखानों  प्रतिनिधि

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 समझा  जाता  इस  मामले  में  बार-बार

 क्या  यह  सच  है  fe  सरकार  भ्रम्यावेदन देते  रहे  हैं  ।

 मध्यम  तथा  कुटीर  श्रेणी  के  दियासलाई  के

 कारखानों  को  सहायता  देने  की  दृष्टि  से  पौण्ड  पावना

 उत्पादन  शुल्क  के  बाद  में  भुगतान  किये  जाने  *oo. att gavery : श्री  ar  far

 की  प्रणाली  को  लागू  करने  का  विचार  रखती

 है
 1  कौर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 x
 १  PaY¥  से  oe

 यदि  तो  ae  प्रस्थापित  तक
 हमारे  पौंड  पावने  में  से  कितनी

 राशि  ली  जा  चुकी  है  ;  शौर
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 aa  उस  हिसाब  में  यदि  कितनी  रकम

 राशि क्या  है  ?  मंजूर की  गई  है  ;

 वित्त  मंत्री  के  सभा  सचिव  बी०  क्या  सरकार ने

 x
 राष्टीय  हाकी

 a कार  १-५४  टीम  की  Reue  में  मैल वो नें  में  होने

 —S—-YY  तक  करोड़  रुपये  की  राशि  श्रालम्पिक खेलों  में  सम्मिलित  होने  के

 का  पौंड  पावना  निकलवाया  जा  चका  है  ।  लिये  प्रशिक्षण  दिये  जाने  के  निमित्त  कोई

 प-  को  यह  अवशिष्ट  रक़म  मंजर  की  है
 ?

 राशि  ७१  करोड़  रुपये  थी  |
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव

 श्री  क्या  में  जान  सकता  एम०  एम०  श्रीमान ।

 हूं  कि  किन  प्रयोजनों  विशेष  के  लिये  प्रइन  उत्पन्न ही  नहीं  होता

 ats  पावना  से  यह  रकम  निकलवाई  गई  श्रीमान्  ।

 थी  |

 श्री  ato  पी०  भाग
 श्री  बी०  अनार  यह  रकम

 के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते
 कया

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  वचनबद्धताओं  की  पूर्ति के

 लिये  निकलवाई गई  है  ।
 में  जान  सकता हुं  कि  सरकार ने  इस

 तथ्य  पर  ध्यान  दिया  है  कि  भारतीय  हाकी

 थ्री  इब्राहीम  :  क्या  मैं  जान  सकता  की  महानता  को  कछ  वर्षों  स  कार  खतरा  पदा

 हूं  कि  इस  निकलवाई  गई  रकम  से  प्रथम  होता  जा  रहा  क्यों  कि  दूसर  दंश  प्रीत  हाकी

 वर्षीय  योजना  की  योजनाओं को  कहां  तक
 के  खेल  के  स्तर  को  सुधार  कर  ऊंचा

 लाभ  हुमा  है  ?
 करते  जा  रहे  हैं  शरर  भारतीय  हाकी

 थी  बी०  शिकार भगत  स्टाइलिंग  के  खेल  का  स्तर  नीचा  होता  जा  रहा  है

 सम्बन्धी  हमारी  समस्त  श्रन्तर्राष्टीय  at  क्या  में  यह  भी  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  इन  परिस्थितियों में  क्या  सरकार
 बद्धतायें  पौड  पावना  से  पुरी  की  गई  हैं  ।

 थ्री  के०  सी०  सोनिया  Re ¥9—¥a  की  यह  इच्छा  है  कि  मेलबोर्न  के  श्रोलम्पिक

 खेलों  में  सम्मिलित होने  भारतीय

 के  आरम्भ  कम-अवदाध  के  रूप  में  कुल
 हाकी  टीम  के  प्रशिक्षण  का  प्रबन्ध  किया कितनी tay  थी  ?

 थ्री  ato  कार  भगत  इस  अवस्था

 जाये  ?

 पर  मैं  यह  नहीं  दे  सकता  |  डा०  एम०  एम०  दास  हमारी  हाकी

 टीम  के  स्तर  में  सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में

 भारतीय हाकी  फेडरेदान  कोई  सन्देह  नहीं  हो  सकता  झ्र  इसी

 Faige  श्री  वो०  पी०  क्या  के  साथ  अरन्य  खेलों  में  भी  सुधार  करना  है

 दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  झर  इन्हीं  कारणों  से  भारत  सरकार  4

 कि  खेलों  की  भारतीय  परिषद

 पित की  है  ।
 क्या  भारत  सरकार  ने  भारतीय

 हाकी  फेडरेशन  को  ब्रिटिश  हाकी  टीम  के  श्री  वी०  पी०  क्या  में  जान

 भारत  के  दौरे  का  परिपोषण  करने  क
 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की

 लिये  किसी  अनुदान की  मंजूरी  दी  है  at  ध्यान  दिया  है  कि  न्यूजीलैंड  का
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 दौरा  करने  बाली  एफ  भा  राज्य  हाकी  वित्त  मंत्रो के  सभा-सचिव  (  श्री  बो०

 टीम  ने  सिद्ध  कर  दिया  हैं  न्य  वहां के  आर०  भगत )
 :  मध्यम  वर्गों  तथा

 बुरे  मौसम  में  भारतीय  टीम  gar  जनता  के  अन्य  वर्गों  जैसे  औद्योगिक  श्रमिक

 कृषि  श्रमजीवियों  और  कृषि कारों  के नता  को  चुनौती  सकती

 भारतीय  टीम  को  हराया  जा  सरकता  निर्वाह  व्यय  देशनांकों  को  संकलित  करने

 ह--यह  ए  wat  खबर  जो  कि  के  प्रशन  पर  सोच  विचार  करने के  उद्देश्य

 बीसियों  वर्षों  के  बाद  पहली  बार  समाचार  से  निर्वाह  व्यय  देशनांक  अंकों  के  लिये

 सत्रों में  प्रकाशित  हुई है
 ।  एक  प्राविधिक  मन्त्रणा  समिति  नियुक्त

 एक  खेल दे
 की  गयी है  । डा०  एम०  एम०  हर

 की  हर  एक  देश  को  टोम  को  चर srry पि ्य  दो  उपलब्ध  आंकड़ों  के  परीक्षण

 जा  सर्कती  हैं  इसमें  विस्मित  होने  की  यह  आवश्यक  समझा  गया  कि  ऐसे

 देशनांक  अंकों  को  निर्धारित  करने  के  लिए aq  art है  ?

 नवीनतम  बाट  बनाने  और  समुचित  मूल्य
 att  जयपाल  सिंह  :  इस  बात  को  ध्यान

 में
 प्रतिवेदन  प्रणाली  चालू  करने  के  हेतु

 में  रखते हुए  कि  सरकार इन  खेलों के
 समस्त  भारत  में  विभिन्न  वर्गों  के

 संगठनों  को  कुछ  भो  नहीं  देती  क्या
 वारिक  आय-व्यस्कों  के  सम्बन्ध  में  एक

 में  जात  सकता हूं  कि  इस  नवनिर्मित
 समवर्ती  और  समान  ढंग  की  जांच  की

 अभिनय  भार तोत्र  खेत  परिषद  का  हमारे
 जाय  ।  सम्बन्धित  मंत्रालयों  और  राज्यों  के

 टीमो ंके  विदेश  जाने  के  प्रश्न पर  क्या

 नियंत्रण
 a  परामर्श A  योजनायें  बनाई  जा  रही  हें  ।

 ह
 ?

 (a)  कार्यक्रम  एक  लम्बे  समय  के
 Slo  एम०  एम०  दास  :  तो

 लिये है  ।  जांच के  १९५६  में  प्रारम्भ कर
 में  यह  कि  ag  कहना

 गलत  है  कि  सरकार  उनको  कोई  वित्तीय
 दिये  जाने  की  आशा  और  आंकड़ों के

 संकलन  का  काम  पूर्ण  होने  में  एक  ay

 सहायता  नहीं  देती  है  ।  इस  वर्ष  ह्म

 द  के  विभिन्न  खेलों  की  फेडरेशनों  को
 लग  जायेगा  इस  प्रकार  से  देंदानांक

 अंकों को  तेयार  करने  का  ह  उसके  उपरांत
 B28, 09%  रुपये  की  रकम  मंजूर  कर

 ही  आरम्भ  किया जा  सकेगा

 चुक  हैं  ।

 निर्वाह  व्यय  देशनांक
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  इस  बात

 को
 ध्यान  में  रखते  हुए

 कि  सरकार
 ने

 उन

 *20Q.  को  टो०  बो०  विट्ठल  राव  :

 कपा
 सिफारिशों  को  पहले  मान  लिया  है

 कि
 अ

 मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे
 जिनमें  ऐसा  कहा  गया  था  सरकार

 मध्यम  वर्गों  के  अखिल  भारतीय

 '  मध्यम  वर्ग  के  निर्वाह  व्यय  ब्यय  देशनांक  अंकों का  संकलन  करे  ।  एक

 देशनांक  को  संकलित  करने  क  संबन्ध  में  प्राविधिक  मन्त्रणा  समिति  की  स्थापना  के

 क्या  कार्यवाही की  गयी  सम्बन्ध  में  कब  निर्णय  किया
 गया

 था
 ?

 श्री  बी०  आर ०  भगत :  प्राविधिक इस  कार्य के  पुर्ण  होने  और

 इसके  भविष्य  में  नियमित  रूप  से  प्रकाशित  मंत्रणा  समिति
 तो  सभी  राज्यों  और  केन्द्रीय

 किये  जाने  की  कब  तक  संभावना है  ?  सांख्यिकीय  संघ  के  सांख्यिकीय  विशेषज्ञों

 $25  LSD
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 के  परिणामस्वरूप  भाषा  शर  धर्म  का  श्रष्ययन  कर  सकेंगे के  सम्मेलन

 स्थापित  की  गई  थो  उस  प्रिवी
 धक

 मन्त्रणा  शर  गवेषणा  कार्य  भी  श्राप

 समिति  की  एक  बैक  हुई  थी  जिसमें  यह  यदि  तो  उस  पर

 निर्णय  किया  गया  था  कि  मध्यम  वर्गों  के  कितना  व्यय  होगा  ?

 |  लए  अखिल  भारतीय  निर्वाह  व्यय  देशनांक
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  UHo

 अंकों  का  संकलन  करने  से  gd  नवीन

 प्रकार  के  बाट  बनाने  और  विभिन्न  मदों
 एम०  :  और  तिब्बती

 areas  को  संस्कृत  सिखाने  ate  भारतीय
 ं के  एक  उचित  भार-मात्रा  निर्धारित

 ~  को  तिब्बती  भाषा  सिखाने  के  लिये  कालीन
 करनें  के  लिए  समस्त  भारत  म  पारिवारिक

 पोंग  में  th  संस्था  स्थापित  करने  की  एक
 के  सम्बन्ध  में  एक  नवीन

 योजना  विचाराधीन  है  ।

 की  जानी  आवश्यक  है  |  यह  स्वयं  ही  श्री  रघुनाथ  सिह
 :  क्या  में  जान  सकता

 एक  महान  समस्या  और  साथ  ही  हूं  कि  यह  केन्द्र  किस  तक  स्थापित

 प्राविधिक  भी  हे  ।  इन  देशनांक  हो  जायगा ?

 डा०  एस०  एस०  दास  ठीक  ठीक

 इस  पर
 west  प्रकार

 a
 विचार

 तिथि  बताना  संभव  नहीं  सारा  मामला

 करना  और  जैसा  ि  मैँने  कहा  हू  सरकार  के  विचाराधीन है  |

 इस  काम  में  दो  तीनਂ  वर्ष  लग  जायेंगे  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या यह  संस्था  पूरे

 श्री  ठी  बी  विट्ठल  राव  :  उसਂ  प्राविधिक  सरकारी  तौर  पर  चलाई  जायेगी  या  किसी

 परामर्श  यात्री  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  गैर  सरकारी  संस्था  से  भी  इस  बारे  में

 क्या  हूं ?  सहयोग  लिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  ato  आर०  इसके  लिए  मुझे  डा०  एस०  एम०  दास  माननीय

 पूर्वे  सूचना  की  आवश्यकता  हू  ।  सदस्य इस  बात  को  ध्यान में  रखें  कि  यह

 कोई  साधारण  संस्था  नहीं  तात यं

 यह  है  कि  og  केवल  भारतीय  नागरिकों  से

 उत्पन्न  होता  है
 --

 सम्बन्ध  रखने  वालो  आन्तरिक  संस्था

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  लिये  मंत्री  नहीं  यह  एक  ऐसी  संस्था  है  जिसकी

 महोदय  को  Ge  सूचना  को  आवश्यकता  स्थापना  में  हमारा  चीन  तिब्बत  के

 है
 ।  पब  अगले  प्रशन  को  लेता  हूं  ।  साथ  सम्बन्ध  अ्रत्तग्रेस्त  है  ।  अतः  इस

 पना  पर  भली  सोच  विचार  करना

 भारत  गवेषणा  केन्द्र
 अत्यावश्यक  हूं  शौर  सरकार  इस

 पर
 सोच

 ८८२.  सिंह  :
 क्या  शिक्षा  विचार  कर  रही  इस  समय  इस  विषय

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  पर  में  शर  अधिक  जानकारी  बने  को

 स्थिति  में  नहीं  हूं  ।
 क्या  यह  सच

 है  कि

 पोंग  में  एक  भारत-तिब्बत  गवेषणा  केन्द्र  थी  कामत  :  व्या  तिब्बत  में  ल्हासा

 स्थापित  करने  की  योजना  बनाई  जा  रही  अथवा  किसी  और  स्थान  पर  इसी  प्रकार

 है  frat  एक  देश  के  छात्र  दूसरे  देश  की  क  गवेषणा  स्थान  संधा  केन्द्र  की  स्थापना
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 के  सम्बन्ध में  तिब्बत  को  न्यूनाधिक  भ्र ति रिक्त  अन्य  मंत्रालय  जैसे  वाणिज्य

 स्वायत्तशासी  सरकार  से  सोधे  ही  और  उधोग  मंत्रालय  और  खाद्य  और  कृषि

 लीन  को  लोक  सरकार  के  द्वारा  बातचीत  मंत्रालय  भी  सहकारी  संस्थानों  प्रौढ़  we

 करने  का  प्रयत्न  क्या  गया  है  ।  योजनाओं  के  लिए  ऋण  अनुदान

 डा०  UAo  QHo  दास  जहां  तक  ad हें  |  नवीनतम  स्थिति  ज्ञात

 मुझे  ज्ञात  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।  करने  के  लिए  हमने  अनघ  राज्य

 के  महा लखा पाल  और  वित्त  सचिव
 ऋण  श्रमदान

 तथा  सम्बन्धित  मंत्रालयों  को  लिखा  है  ।

 * OEY,  श्री  गाड़िलिंगन  गौड  :  क्या
 उस  जानकारी  की  प्राप्ति  के  उपरान्त  ही

 faa  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 qa  जानकारी  दी  जा  सकेगी  |

 राज  तक  त्रिपन  राज्य  को  कितने  उस्मानिया  विश्वविद्यालय

 *LEE.  श्री  टो०  ato  विट्ठल  राव
 :

 मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  राज्य  सरकार ने  इन  सभी

 arts  कृपा  करेंगे  कि  :

 राशियों  का  उपयोग  कर  लिया

 क्या  उस्मानिया  विश्वविद्यालय
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 को  wg  नियंत्रण  में  लेनें ह  के  लिए
 ह

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 वित्त  मंत्रो  के  सभा-सचिव  समितिਂ  नें  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 alo  आर०  से  दिया  और

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  हे  और
 यदि  at  क्या  उप  की

 सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  |
 एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 श्री  गार्डिलिगन  गोड़  क्या

 गह-काय  उपमंत्री  :
 सरकार  ने  तुंगभद्रा  परियोजना  के  लिये

 नहीं  ।
 भूमि  के  क्रष्यकरण  के  लिये  कोई  ऋण

 मांगा  है  ?  प्र  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 att  बी०  आर०  भगत  :  मुझे  इसके  डा०  रामा  राव  खड़े  gt

 विषय  में  कोई  जानकारी  नहीं  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 डा०
 रामा  राव

 :  उन्होंने  प्रभी  sa  को  ज्ञात  है  कि  wat  समय  यह  है  फि

 कहा  हूं  कि  जानकारी  एकत्रित  की  जा  सदस्य  प्रदान  पूछता  उसे  ही

 रही  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  ही  अ्रान्घ्र  सर्वप्रथम अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  का

 राज्य  के  लिए  भ्रनुदानों  और  ऋणों  की  sage  दिया  जाता  @  ।  श्री
 t स्वीकृति  देती  तो  fac  ae  विट्ठल  |

 कारी  कहां  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  ?
 कपा श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव

 श्री  gto  आर  इसਂ  HATO  समिति  att  तक  कार्य  कर  रही  है
 द्वारा  दिये  गये  ऋणों  अनुदानों  के  भोर  प्रतिवेदन  तैयार  कर  रही  है

 ?
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 श्री  दातार  :  समिति  की  एक  बैठक  डा०  सुरेश  चन्द्र  :  माननीय  मंत्री  ने

 प्रभी यह  कहा है  फि  समिति  की  बैठक
 हुई  थी  ;  ए  प्रश्नावली  जारी  की

 गयी  थीਂ  और  उत्तर  प्राप्त  हो  चुके  ह्  इसलिए  नहीं  हो  सकी  सभापति

 बीमार हो  गये  थे  परन्तु  सभार्पात

 श्री  to  बी  विट्ठल  राव  :  समिति
 ने  अचाये  नरेन्द्र  दें  से  मेरी  बात

 वास्तव  में  अपना  क्राम  कब  प्रारम्भ
 हुई  और  इन्होंने  इस  बात  को  गलत

 क्रिया  बताया है  और  कहा  है  इसके  कारण

 कछ  ही  थे श्री  दातार  :  इसने  १९५२  में  कायें

 प्रारम्भ  फिया  था  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  बारे  में  संभा

 श्री  टी०  बो ०
 से  बाहिर  चर्चा  करना  अच्छा  होगा  |

 विट्ठल  राव

 १९५२  में  समिति  को  स्थापना  की

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण
 गयी  परन्तु  सभापति  ने  त्याग  पत्र

 दे  दिया  १९५३  भ्रमणा  १९५४  FEAR  श्री  नवल  प्रभाकर

 में  एरे  wer  समिति  बनायी  गयी  |  उस  सत्यवादी  को  जोर  क्या  वित्त  मंत्री  यह

 समिति  के  सभापति  ने  भी  त्यागपत्र  दे  बताने  की  कृपा  कि

 दिया  ।  इसी  लिए  तो  मेंने  पूछा  है  कि

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  कार्प  क्रम
 उसने  वास्तव  में  काम  कब  से  प्रारम्भ

 के  वर्त  मान  और  अगल  दौर  के  लिये  पंजाब
 fear  ?

 में  frat  गांव  चुने  गये  शौर

 श्री  दातार  इसਂ  मामल में  कई  सर्वेक्षण  के  कब  तर्क  प्रारम्भ

 कठिनाइयां  हें  ।  कई  एक  सदस्य  विदेशों
 होने  को  सम्भावना हैं

 ?

 को  चले  सभापति  बीमार  हो  गयें

 प्रौढ़  उनके  स्थान  पर  एक ग्रन्य  व्यक्ति  को  वित्त  wat  के  सभा-सचिव

 बी ०  आर०  :  (*) नियुक्त  करना  पड़ा  |  इन्हीं  कठिनाईयों

 के  कारण  से  तौर  प्रश्नावली  के  उत्तर  नमूना  सर्वेक्षण  के  aq

 प्राप्त  होने  में  देरी  होने  के  दौर
 के

 काय-क्रम
 में

 पंजाब  के  ५६  गांव

 प्र कार्य  इतनीਂ  शीघ्रता  से  न  हो  सरफा  शामिल  गयी  गये  |  नमूना  सर्वेक्षण

 जितनी  शीघ्रता  से  माननीय  सदस्य  के  भ्र गले  दौर  के  कार्यक्रम  के  बारे

 चाहते  ह  जिसमें  चुने  गये  गांत्रों  की  संख्या  सम्मिलित

 तभी  कोई  निश्चय  नहों  गया
 हो  सो०  बिट्ठल  राव  :  इस  a

 ह्
 समय  समिति  के  कौन-कौन  सदस्य  है  ?

 चालू  दौर  के  बारे  में  क्षेत्रीय
 श्री  दातार  डा०  जाहिर

 बाण  बी ०
 काय  १५  Ba F से  प्रारम्भ  हो

 क्यू  डा
 ०

 घी०  प्रोफैसर  एक  ग्राम  डा०
 चुग है

 |

 हुम०  एस०  श्री  काशीनाथ  राव  ft  नवल  भाकर  क्या  में  जान

 घी  एम०  हनुमान  श्री
 सकता हूं

 ि  ड  प  dana  फिरता

 चाय  जोशी  कौर  डा०  एस०  भगवन्तमू  खर्चे हुआ  है  ?
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 श्री  बो०  आर ०  भगत  :  प्रभी  तो  यह  तथा  पत्रिकाओं  ,  कापियों  इरादी  की  खरीद

 शुरू  होने  वाला  हे  और  इस  नवें  दौर  के  लिये  इसमें  शिक्षकों  का  वेतन  और

 के  ्  खर्च  wae  तकसील  में  भत्ते  aif  सम्मिलित  नहों  हें  ।

 नहीं  दिया  जा  स  ता  ।  श्री  qo  सी०  पटनायक  :  क्या  रक्षा

 सेवाओं  में  शिक्षा  ना  उच्च  स्तर  का श्री  एस०  सी ०  सामन्त  क्या  सर्वेक्षण

 कार्यक्रम  के  आठवें  दौर  में  जन  शक्ति  garry  करने  और  बाद  को  सैनिक

 का  उपयोग  भी  सम्मिलित  है  ?  जीवन  में  मिल  जाने  के  उद्देश्य  से  rq.

 चोरियों
 को  वैसी  fear  देने  के  लिये

 श्री  बी०  आर  भगत  :  उस  दौर  में
 क्या  अरन्य  देशों  के  समान  यहां  भी  रक्षा

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  कल  विस्तार  पर्याप्त
 मंत्रालय  द्वारा  ये  गये  प्रयत्नों  और

 है  और  इस  में  अप  और  रोजगार
 ग्न्य  मंत्रालयों  द्वारा  fra  गये  प्रयत्नों  में

 और  उपयोग  और
 कोई  सहयोगी  ह  ?

 शादी

 सम्बन्धी  जान  गरी  सम्मिलित  हैं  ।  मस  रक्षा  मंत्रो  (Blo  इसके

 विचार  है  ्  जनांकि  को  और  व्यवसाय  लिये  मुझे  पूरे  सूना  आवश्यकता

 हैं  । का  जन-शक्ति  से  भी  सम्बन्ध  है  ।

 सैनिक  कर्मचारियों  की  शिक्षा
 श्री  भवत  दर्शन  :  क्या  फौजी  लोगों

 क्या
 कों  इस  बात  की  भी  सुविधा  जाती

 Ale  श्री  Ho  आर०  मेहता
 हू  कि

 फौज
 में  जो  दिक्षा  मिलती है

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 उसके  सिवा  विश्वविद्यालयों  हिन्दी

 fr:
 aaa  सम्मेलन  की  परीक्षा  को  भी  वह

 (>)  इस  समय  भारतीय  सेना  के
 दे  सक े?

 सेनिक  को  साक्षर-दिक्षा  पर

 प्रति  व्यक्ति  fraat  खर्च  frat  जाता
 डा०  काटकर  जहां  तक

 मुझे  मालूम

 है  नहीं  होती  fea  ere  अप  नोटिस
 और

 दें  तो  ज्यादा  अच्छा  होगा  ।

 १९४७  में  fou  गये  खां  की
 थ

 तुलना  भ. कसा  ठहरता  है
 ?

 श्री  कामत  प्रश्न  के  भाग  का

 सम्बन्ध  तो  साक्षर-दीक्षा  से  है  ।  क्या  में

 रक्षा  उपमंत्री  :  यह  समझ  लूं  जहां  तक  साक्षरता  का

 (~)  और  युद्ध  से  पूर्व  दिक्षा
 सम्बन्ध  सेना  शत  प्रतिशत  साक्षर

 a
 संम्बन्धी  प्रशिक्षण  पर  प्रति  व्यक्ति  ए

 अना  प्रति  ara  दिया  जाता  aT  |  Slo  ley  मेंने  वे  केन्द्र  देखे  हैं

 १९४७-४८  में  इसे  बढ़ा  कर  तीनਂ  झान
 जहां  पर  उन्हें  जाता है  ।  उन्हें

 प्रति  व्यक्ति  प्रति  मास  कर  दिया  गया  उच्च  स्तर  का  पढ़ना  लिखना  सिखाया

 और
 आज  त+  यही  दर  प्रचेलित

 हं
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत  यह

 यहां  पर  में  य  बता  देना  चाहता  हे  कि  क्या  सभी  सैनिक  कर्मचारी  साक्षर
 भ्

 हूं  कि  यह  राशि  केवल  मानਂ  पत्र  @
 ?
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 डा०  काटजू  :  यही  तो  हमारा  प्रयत्न  श्री  नवल  प्रभाकर  :  wat  कि  विवरण

 मेरा  विचार है  कि  वे  में  दिया  गया  तमाम  प्रादेशिक  भाषाओं

 साक्षर  हें  ।  की  पुस्तकें  मंगाई  गई  और  उनमें  से  कुछ

 पुस्तकें  छाँटीं  गई  और  उनको  पारितोषिक
 लोक  साहित्य  समिति

 दिये  तो  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 * 20,  श्री  नवल  प्रभाकर
 यह  जो  सात  मेम्बर  वे

 सब
 भाषाओं

 बादी  कीं  ओर  :  कया  शिक्षा  मंत्री
 के  जानकार थे  ?

 पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे

 जिस  में  यह  गया हो  लोक
 डा०  एम०

 एम०  दास
 :

 प्रादेशिक

 साहित्य  समिति  ने
 wa  तक

 क्या  काम  भाषाओं  में  लिखी  हुई  पुस्तकों  का

 किया  ह  और  गत  ay  उस  पर  कितना  विलोपन
 पूनम  क्षण

 समितियों  की

 व्हिप  किया  गया  था  ?
 कौओं  द्वारा  किया  गया  था  जो  कि  राज्य

 दिक्षा  मंत्री  क ेसभा-सचिवਂ  एस०  सरकारों  के  परामर्शातुसार  लोक-साहित्य

 एम०  :  इसका  विवरण  सभा  पटल  समिति  द्वारा  नियुक्त  की  गयी  थीं  ।

 पर  रख  दिया  गया  हे  परिशिष्ट

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६३  ]
 श्री  एन०  Ato  चौधरी  :  क्या  शान्ति

 निकेतन  तथा  ar  स्थानों  पर  साहित्यिक
 श्री  नवल  प्रभाकर  :  विवरण  को

 कार्यों में  लगे  हुए  व्यक्तियों  का  लोकਂ
 देखने  से  ज्ञात  होता  है  कि  उसमें  लिखा

 साहित्य  समिति  से  कोई  सम्बन्ध है
 भ्रमणा

 है  :  श्वास  प्रयोजन
 के  लिए  एक  लोक

 यह  कार्य  करने  वाला  कोई  अन्य  ही  निकाय

 साहित्य  समिति  स्थापित  की  गई  थीਂ

 क्या  में  जानਂ  सकता  हूं  कि  उक्त  कमेटी

 सें  frat  व्यक ्हैं  और  उनके  नाम  डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  समिति

 क्या  हें  ?  हमारे  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासक

 के  सहयोग  से  नियुक्त  की  गयी  att  इस
 डा०  एम०  एम०  दास  :  लोक

 साहित्य  व्यक्ति समिति  में  काम  वाले
 समिति  में  सात  सदस्य  हें  ?

 विशेषज्ञ  अनुभवी  हैं  ।  परन्तु  में

 अध्यक्ष  महोदय  वहू  नाम  चाहते  समझता हुं  कि  वे  किसी  एक  संघ  fate

 | ह  से  नहीं  लिये  गये  हें

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  कमा  में  जान

 सकता  हूं  कि  जो  सात  मेम्बर  हें  वे  कितनी  हिन्दी  दाब्दावली

 srefarr  भाषाओं  के  जानकार
 ZAR  श्री  नवल  प्रभाकर  (Sto ०

 Sto  एम०  एम०  दास  :  यदि  अप  बादी  की  ओर  क्या  दिक्षा  मंत्री

 अनुज्ञा  दें  तो  में  सदस्यों  के  नाम  पढ़  कर  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  HIT

 सकता हुं
 ।  मेरा  विचार  है  कि  करेंगे  जिस

 में
 ag  दिखाया  गया  हो  कि

 किसी  व्यक्ति
 के  लिये  भारत  की  सभी  विभिन्न  मंत्रालयों  के  लिये  हिन्दी  में

 प्रादेशिक  भाषाएँ  जानना  संभव  नहीं  है  भाषिक  दाऊद  बनाने  के  लिये  गत  जो
 परन्तु  वे  इसके  सम्बन्ध  में  अनुभवी  व्यक्ति

 नियुक्त  की  गई  उसनें  कभी

 हैं  ।
 तक  क्या  णशि कायें  किया है  ?



 १२७ ३े  मौखिक  उत्तर  १८  ar e  मौखिक  उत्तर  SQV

 ०  दास  माननीय दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  एम०  डा०  एम ०

 एम०  इसका  विवरण  सभा-पटल  कर  SOE  ?

 थर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  ये  ६३३०  शब्द  इन  मंत्रालयों  की

 श्रतुबन्ध  संख्या  ६४]  विशेषज्ञ  समितियों द्वारा  तेयार  faa  गये

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि
 जैसा

 कि
 विवरण  में  दिया

 डा०  रामा राव  :  सरकार  इन

 गया है  कि  पांच  मंत्रालयों के
 शब्दों  का

 संग्रह  हो  चुका  जो  प्रौर  बाकी  मंत्रालय

 हैं  उन  में  भी  इस  प्रकार  की  कोई
 कार्यवाही

 भ्र  तब  सरकार  अन्तिम  सूची  प्रकाशित

 चल  रही  ह्  ?  कर े?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  प्रकार
 डा०  एम०  एम०  दास :  इन  सूचियों

 की  पहल ेसे  १४  विशेषज्ञ  समितियां
 arm  रूप  दिये  जाने  से

 प्रशन  यह  कि  एक  वर्ष  विशेष  के  इस

 oat  अर्थात गत वर्ष कौन ्य गत  वर्ष  कौन
 समितियां  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  विद्वानों  प्र  अरन्य

 नियुक्त  की  गई  थीं  ae  हमने  उन  पांच  संगठनों  को  भेजा  जाता  है  |  सूचियों  को  अन्तिम

 मंत्रालयों के  नाम  बता  दिये
 जिन

 रूप  देने  से  पुर्व  उनकी  समितियों  पर  विचार

 के  लिये  गत  वर्ष  ये  विशेषज्ञ  समितियां  किया  जाता  हैं  |

 नियुक्त की  गई  किन्तु इस  सम्बन्ध  में
 श्री  सारंग घर  दास अंग्रेजी  के  टैक्निकल

 पहले  से  ही  १९
 विशेषज्ञ  समितियां  काम

 दादों  का  स्थान  लेनें  के  लिये  ये  जो कर  रही  हैं  ।

 टैक्निकल  शब्द  बनायें  जा  रहे
 att  नवल  प्रभाकर :  अरब  तक  कितने

 इन  का  स्रोत  संस्कृत  भाषा  है  या
 मंत्रालयों के  बारे  में  शब्द  तैयार  हो  चुके

 अ्रंगेरेजी  के  ही  कुछ  शब्दों  को  रखा  जा

 रहा

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 अब  तक  कुल  डा०  एम०  एम०  दास  मैं  समझता  हुं

 YYoo  शब्दों  शब्दावली  तैयार  हुई  कि  जो  शब्द  meri स्तर  के

 उन्हें  रखा  जा  रहा  है  ।  भ्रमण  शब्द  जिस है  meat सूची  के  रूप  में
 ७०००  शब्दों

 की  शब्दावली  प्रकाशित  हो  चुकी  प्रकार  समिति  ठीक  समझती  है  बनायें  जाते

 विभिन्न  विशेषज्ञ  समितियों  द्वारा  स्वीकृत  हैं  ।

 शर  प्रकाशनाधीन शब्दों  संख्या

 १३,४रे६  ५६००  शब्द  ऐसे  श्री  कामत
 :

 क्या  मैं  निवेदन  कर

 जिन के  बारे  में  विभिन्न  विशेषज्ञ  समितियों
 सकता  हूं  कि  लोक  हित  की  ८

 से

 का  अ्रनुमोदन प्राप्त  किया  जाना  है  |  प्रश्न  संख्या  ८६  और  दर्द  का  उत्तर

 दिया  जाये  |
 श्री  नवल  प्रभाकर :  जेसा  कि  विवरण

 में  दिया गया  है  कि  ६३३०  शब्द  पिछले

 वर्ष  तैयार  किये  गये  ।  क्या  मैं  जान  ८७५  बीमा  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 सकता  हूं  कि  वह  सुझाव  किन्हीं  विशेषज्ञों  महोदय  उस  का  उत्तर देखा

 के  पास  जानने  के  लिये  भेंजे  गये  जा  सकता है  ।



 १२७१४  मौखिक  उत्तर  १८  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  १२७६

 बीमा  समवायों का  राष्ट्रीयकरण  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  यह

 संच  है  कि  बीमा  समवायों  के  मालिकों
 ८७५.  श्री  रघुनाथ  fag  एस०

 एन०  दास  की  कौर
 :

 कया  वित्त  मंत्री
 नें  राष्ट्रीयकरण के  विचार  का  संकेत  पा

 कर  सेवायों  पारस्परिक रण
 ४  मारे  १९५५  को  पूछें  वापिस

 संख्या  Yoo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ale  विशेषकर

 बताने  की  कृपा  करेंगे क  :  श्रोरियण्टल कम्पनी  ने  यह  कार्य

 किया हू  ?

 क्या  बीमा  नियंत्रक जो  कोलम्बो
 श्री  एम०  ato  इस  विषय  में

 योजना  के  अधीन  fata  गयें  हवास
 हमारे  पास  जानकारी  नहीं है  ।  भ्रोरियण्टल

 झरा  गये  gat  उन्होंने  wea  प्रतिवेदन
 पारस्परिक रण  योजना  पर  उन  के  द्वारा

 प्रस्तुत  कर  दिया
 गत  दो  वर्षों  से  विचार  किया  जा  रहा

 यदि  तो  उनके  अध्ययन  के  है  ।

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी : क्या में जान कया  मैं  जात

 क्या  बीमा  समवायों के

 करण  के प्ररनों पर अब पर  अब  विचार  कर  लिया
 प्रश्नों  घंटा

 गया हैं  ;
 मह

 समाप्त  हो  पया

 यदि  तो  इस  के  बारे  में

 अन्तिम  निर्णय  कब  किया  जायेगा  ?

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 राजस्व  कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  सी०  :  बीमा  वनस्पति  दूध

 नियंत्रक  कोलम्बो  योजना  के  शरीन
 Foy,  श्री  एस०  एन०  दास  :

 विदेश  यात्रा  से  वापिस  a  गये  उन  श्री  कण  पी०  सिन्हा :

 की  यात्रा  मुख्यतया  उनके  टैक्निकल  ज्ञान  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  we  वैज्ञानिक
 ~

 अनुभव  में  वृद्धि  करने  के  लिये  थी  ।  उन

 के  द्वारा  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  कि
 ं

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 नहीं  होना  था  ।

 किन  किन  स्थानों  में
 wa

 तक
 कौर  (a)  मामला  अभी

 वनस्पति  दूध  के  कारखाने  खोले  गये

 परीक्षणाधीन है  प्रौर  इस  समय  यह  बता

 जायेगा ।  किन  किन  स्थानों  में  कौर  अधिक
 x
 खोलने का  विचार  हैं  ;

 श्री  मित्तल  :  निर्णय  करने  में  बड़ी

 इन  कारखानों में  mit  तक

 नाइयां कया  हैं  ?  कितने

 alt
 निपुण  का  Sctred  feat  गागा  है

 ए

 श्री  एम०  सी०  जैसा  कि  मैंने

 मामला  विचाराधीन  है  ।  सब  बातों  का  क्या इन  में  से  किसी  कारखाने

 परीशण  किया  जा  रहा  हैं  ।
 में  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  हिस्सा  हैं

 ?



 १२७७  लिखित  उत्तर  १८  अगस्त  Baas  लिखित  उत्तर  Vea

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  wo  डो०  सरकार  प्रतिवर्ष  प्रति  बालक

 पर  कितना  ad  करती  है  और  विद्यार्थियों
 त्रिचूर

 के  माता  को  कितना  अंक  देना कोचीन

 पड़ता  और
 मध्य  प्रदेश  )  बम्बई

 और  सौराष्ट्र  राज्य  |  क्या  इस  कालेज  में  विद्याथियों

 a  [  विचार  फिया  गया
 त्रिचूर  में  २२५५  पौंड ।

 को
 संख्या

 बढ़ाने
 a
 ह

 ?

 जी  नहीं  ।

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जन
 रक्षा  मंत्री  :  (

 क  )

 प्रीत  आफ  वेल्ज  सैनिक  कालेज  में  afer

 *CRG,  श्री एम  आर०  कृष्ण  :  क्यो
 श्रेणी  में  औसतन  २०  विद्यार्थी  होते  हैं  ।

 गह-कायम  मं  ग  बताने  की  कृपा  करेंगे  छि
 यह  विद्यार्थी  जब  तक  कि  वह  निश्चित की

 १९५४  और  १९५५  में  परब  तक  हैदराबाद  गई  झायु थि  सीमा  के  wer  रहते
 राज्य  में  पारपत्र  नियमों  का  उल्लंघन

 सीनियर  कैम्ब्रिज  परीक्षा  पास  किये  बिना

 करते  के  अपराध  में  तने  पा बतानी
 ही  राष्ट्रीय  रक्षा  भ्र  गर्मी  में  प्रविष्ट

 राष्ट्र जनों  पर  जुर्माना  ण्य  गया  है
 होने  के  लिये  प्रतियोगीय  परीक्षा  में  बैठने

 ait  कारावास  दंड  दिया  गया  है  ?
 तीन  वर्षों  में के  लिये  पात्र  होते  हें  |

 १९५२-५४  में  इस  कालेज  के  ee

 गह-कायम  उपमंत्री  :
 विद्यार्थी  संयुक्त  सेवा  पक्ष  के  चुने

 १९५४  और  १९५५  में  ३१  जुलाई  तक
 गये  और  ५०  ने  सीनियर  केम्ब्रिज  परीक्षा

 दो  जिलों  को  छोड़  र  समस्त  हैदराबाद  पास की  थी  t
 राज्य  में  पारपत्र  foal  का  उल्लंघन

 करते  के  अपराध  A  heart  खान  पान  तथा  शनिवार  व्यय

 राष्ट्रजनों  पर  जुर्माना  फिया  गया  है  और  को  मिला  कर  प्रशिक्षण  का  व्यय  प्रति  कैडेट

 कारावास  दंड  दिया  गया  हैं  ।  इन  दो  लगभग  ३२००  रुपये  प्रतिवर्ष  होता  है  ।

 जिलों  के  बारे  में  जानकारी  wat  राज्य  माता  पिता  को  यह  राशि  देनी  पड़ती
 है

 सरकार  से  प्राप्त  नहीं  हुई  है  और  जब  तक  फि  वे  ag  प्रत्याभूति  नहीं  देते

 समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 हैं  fs  यदि  वह  राष्ट्रीय  रक्षा

 श्र
 Tea

 के  लिये  चुन  लिया  तो  उन  का

 प्रीत  आफ़  बल्ले  सेनिक  कालेज
 पुत्र  रक्षा  सेवा  को  अपनी  वृति के  रूप

 ८६६.  श्रीमती  इला  पाल चो घरो  :  में  और  उस  अवस्था  में  माता

 पिता  का  अंद  १५००  रुपये  प्रति  वर्ष क्या  रक्षा  मंत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे  फि  an  सीमित  रहता  हैं  ।  क्योंकि  सभी

 माता  पिता  द्वारा  यह  प्रत्याभूत  दे  दी  जाती  हैं
 प्रिंस  आफ  वेल्ज  कालेज  देहरादून  इसलिये  प्रिंस  फ़  वैश्य  सेनिक  कालिज  के

 प्रति  वर्ष  कितने  विरोधियों  को  सीनियर  सभी  विद्यार्थी  रियायती  दर  से
 शुल्क देते

 eae  तथा  संयुक्त  सेवा  पक्ष  की

 apt  के  लिये  प्रशिक्षण  देता  aq  विचाराधीन  है  ।
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 राष्ट्रीय  प्रा त्रि लेख  संग्रहालय  गई  सिफारिशों  क  आधार  पर  प्राण की  य

 सर्वेक्षण के  विस्तार  ate  पुन संगठन
 +

 WAAC  श्री  Yo  एन०  विद्यालंकार
 एक  योजना  तैयार  को  गई  हे  पोर

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 त्रिपुरा  मसें  safari

 क्या  यह  wa  है  कि  उपयोगी
 ग  CACY  श्री  दशरथ  देव  कपा

 भ्र भि लेख  रखने  वाले  राष्ट्रीय
 गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पुरालेख  संग्रहालय  के  महत्वपूर्ण  कक्ष
 के

 वास्तविक  छात्रों  के  लिये  भी  बन्द  रहते
 क्रि  १९५५  में  श्र  तक  त्रिपुरा

 सामान्य  aaa  कितने  डाके  पड़े  हें  ?
 हैं  और  केवल  सरकारी  कर्मचारी  ही

 सिफारिश  fra  जाने  उन  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  प्राण  |

 लेखों  को  देख  सकते  और
 भारतीय  नागरिकता

 a
 क्या  यह  भी  सच  दि =  fz

 |  क  (
 नें  ACT AR  art  एस०  आर०७  कृष्ण  :  कपा

 संस्था  में  जाने  वालें  छात्रों  सब
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  कितने  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  ने
 पुस्तक

 सूचियां  भी  नहीं  दिलाई  जाती

 भारत  की  स्थायी  नागरिकता  प्राप्त  करने

 ~
 fataat  मंत्री  सभा-सचिव  के  लिये  आवेदन  फिया  है  ?

 एम०  एम०  :
 सुरक्षा  की  दुष्टि  गृह-कार्य  उपमंत्री

 से  भण्डार  गृह  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  के
 १५  अक्तूबर  १९५५  से  लेकर  जब  कि  भारत

 लिये
 खुला  रहता  है  जिनके  पास  परतु  पर  पाकिस्तान  के  बीच  यात्रा  के  लिये

 जायें  होती  हैं ओर  जिनका  उन  कमरों
 पारपत्र  भौर  दृष्टांत  प्रणाली  हुई

 में  जाना  उन  के  कार्यों
 के

 सिलसिले  में  होता  ६९२८  पाकिस्तानी  राष्ट्रों  ने
 = न्  |  अन्य  भाग  दर्शकों  और  गवेषणा  बाद  में  भारतीय  नागरिकता  प्राप्त  करने

 छात्रों  के  लिये  खुले  रहते  हें  ।
 के  बिचार  से  भारत  में  स्थायी  रूप  से

 नहीं  श्रीमान्  ।
 पुनर्वासित  होने  के  आवेदन  किया

 a  |

 भारतीय  प्राण किय  सर्वेक्षण

 केन्द्रीय  सचिवालय
 FERC.  att  एस०  इस्लामुद्दीन  क्या

 * 223,  श्रीमती  इला  पाल चो धरो  : प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 पत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  जानकारी  देने

 सरकार  ने  नई  दिल्ली  में  2e+44  के  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की

 कृपा  करेंगे  ध त् प्रथम  सप्ताह  में  हुए  प्राणकीय  शास्त्रियों

 के  सम्मेलन  द्वारा  की
 गई

 सिफ़ारिशों  को  इन  की  संरचना  तथा

 किस  सीमा  तक  कार्यान्वित  किया  है  ?
 (१)  मंत्रीमंडल  को  नियुक्ति  समिति

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क०  डी०  (२)  केन्द्रीय  संस्थापना  घोडे

 आयोजित
 (३)  केन्द्रीय  सचिवाछप्र  सेवा

 प्राणकीय  शास्त्रियों  के  सम्मेलन  में  की
 चुनाव  कौर
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 भारत  सरकार  क  संस्थापना  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रो  तक

 डो०  )  (=)  arr झंधि कारी  &  क्या  कृत्य

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 गह-काय  उप मंत्रो
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 कौर  एक  विवरण  सभा
 पटल

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 थर  रखा  जाता  हैं  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ५,

 राजस्थान  की  पलना  कोयला  खदान
 अनुबन्ध  संख्या  ६५)

 Sat  कर्मी  fag  जी
 : ३६.

 उत्पीडित  व्यक्तियों  को  सहायता  ‘Lait  एम०  इस्लामुद्दीन :

 थ्री  दीदार  देव :
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 * ECR,
 ‘Lat  ata  गवेषण  मंत्री  8.0  १९५५  को पूछे  गये

 अतारांकित  प्रइन  संख्या  ४१६  के  उत्तर  के
 बया  गृह-फाड़े  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 aay  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 करेंगे  कि

 :

 क्या  राजस्थान  की  पलना  कोयला
 क्या  त्रिपुरा  के  दक्षिण  भाग

 खदानਂ  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  राजस्थान
 कू  जो  2Q4u  के  तूफानों से  उजड़  गया

 था  उत्पीड्ति  व्यक्तियों  की  ओर  से
 सरकार  से  प्राप्त  हुई  प्र स्थापनाओं  क  विषय

 सहायता  के  लिये  सरकार  से  कोई  अभ्यावेदन
 में  कोई  निर्णयਂ  कर  लिया  गया  भर

 किया  गया  कौर  यदि  तो  उस  मुख्य

 बात  क्या  ह
 ?

 यदि  हां  तो  क्या  सरकार

 उन्हें  धन  के  रूप  में  देने  का  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रो  के०

 विच  |
 Sto

 :  और  ry
 करती =  ?

 तक  कोई  निर्णय  नहों  किया  गया  ह

 गृह-काय  उपमंत्री  क्योंकि  ag  मामला  at  विशेषज्ञों  के

 of  विचाराधीन हे  ।

 व्यक्तियों  को  योग्य  क  wane  किला दलित

 मामलों में  कृषि  सम्बन्धी  ऋण  के  साथ २  Csi)  श्री  बलवन्त  fag  महता  :  क्या

 सहायता  दी  जायेंगी  ।  fat  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  क  गे

 ि
 वानस्पतिक  इतिहास

 कुशलगढ़  किले  के  संरक्षण  पर

 ECE  श्री  एस०  एन०  दास  कपा
 सरकार  न  अरब  तक  कितना  व्यय  किया

 श्राकृतिक  संसाधन  ait  वैज्ञानिक  गवेषणा
 द

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 )  इस के  संरक्षण  के  लिये  क्रिस

 क्या  का  वानस्पतिक  प्रकार  की  योजना  बनाई  गई  है

 इतिहास का  संकलन  करने के  लिये  अब  तक

 कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;  ~
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  (810

 ay
 यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  क्या  एम०  एम०  दास  ओर

 ह
 ?

 यह  जानकारी  इक  zar
 ब्ल्प्न्य  की  जा  रही
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 कौर  यथा  समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  मन्दिर  की  बनावट  उसके  बुद्ध

 जायेंगी  ।  था  बुद्ध-पूर्व  काल  से  सम्बन्ध  रखने  की

 बात  का  सुझाव  नहीं  देती  हैं  ।

 उच्चन्यायालेपों  के  न्यायाधोधा

 सहायक  सेना  छात्र  दल
 WIC.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री

 भारत  के  प्रत्येक  उच्चन्यायालय  में  १९५३  ४०,  AY  भक्त  sta  क्या  रक्षा

 ~
 भर  १९५५  में  न्यायाधीशों  संख्या  मंत्री  यह  बताने  ी  कृपा  करेंगे  कि  :

 बताने  की  कृपा  करेंगे  ?
 (=)  १९५५-५६  में  wt  तक  फिन

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  एक
 के  शिवर  लगाए  गए  हैं  ; विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  ह  ॥

 परिशिष्ट  4,  संख्या
 चालू  वितीय  at

 के
 av

 ६७]  भग  में  किन  fot  स्थानों  शिविर

 लगाए  कौर

 वैक्सीन  मन्दिर

 ४३९,  थ्रो  एस०  ato  सामन्त :
 इन  काय  शिविरों  में  सेना

 छात्रों  ने  प्रकार  का  रचनात्मक  कार्य
 क्या  शिक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा

 zr  ह

 करा
 ह  लि  हया

 रक्षा  संगठन  मंत्री
 :

 क्या  यह  संच  है  फि  पश्चिम

 (7 \  से  दो क  विवरण  TAT-Tes
 बंगाल  के  मिदनापुर  जिले  के  ass

 नगरे  में  स्थित  वंगंमीलਂ के  मन्दिर  के  पास  पर  रखे  जाते  हैं  ।  परिशिष्ट  ५

 को  गई  पुरातत्व  सम्बन्धी  खुदाई  में  मिली  अनुबन्ध  संख्या  ६८]

 बातें  प्रेम-एतिहासिक  काल  को

 अपहरण
 यदि  तो  उस  मन्दिर  को

 भविष्य  में  पुरातत्व  संम्बन्धी  तथा  स्मारक  vee.  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :  कया

 परिरक्षण  अ्रत्रिनियम  के  अंतगर्त  बनाई  गुह-कॉर्न
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्रि गई  सूची  में  सम्मिलित  फिया

 भोर
 १  मई  १९५५  से  दिल्ली  में

 क्या  मन्दिर  की  इमारत  की
 पंजीबद्ध  किये  गए  अपहरण  और

 बनावट  बुद्ध  तथा  बुद्ध पूर्व  काल  की  इमारतों
 हरण  के  मामलों  की

 के  समान  है  ?

 (a)  उनमें  से  कितने  मामले

 fat  मंत्रो  के  सभो-सचिव  कारियों  द्वारा  afar  रूप  निबटो

 yo  एम०  (  )  जो  दिये  गए  हैं  और  कितने  oat  विलम्बित  हैं

 धीमान  |  उक्त  खुदाई  का  मन्दिर  के  अथवा  जिनका  प्रभी  पता  नहीं  चला  और

 महत्व  अथवा  अन्य  बात  से  कोई
 इती  safe  में  ध्वन्य  भाग  ग

 सम्बन्ध नहीं  था  |
 में  के  राज्यों  में  हुए  ऐसे  मामलों  की  संख्या

 नी  श्रीमान  ।  क्या ड
 ?
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 गृह-कार्य
 उपमंत्री  (AT  :  (१)  सर्वेक्षण  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई हे  ;

 से  राज्यों  के  सम्बन्ध  कौर

 qua  उपलब्ध  हें  उनके  विषय  में  ए  क  faa-
 क्या  यह  सच  है  झाबुआ

 रण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।
 जिने में  काफी  मात्रा में  अभ्रक  के  निक्षेप

 परिशिष्ट  &,  अनुबन्ध  संख्या  ६९]  q  ra  गये  हें
 |

 स्वतन्त्रता  आन्दोलन  का  इतिहास
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  Fo  डो०

 SEQ  SJ  श्री  :  शौर  (a)  आवश्यक

 सरदार  इकबाल  सिंह  :
 जानकारी  विवरण-पत्र  के  रूप  में  साथ  ही

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा ea
 ws  प्रस्तुत की  जाती है  ।

 करेंगे  बिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ७०]

 क्या  यह  सन
 है

 कि  स्वतन्त्रता

 आन्दोलन  के  इतिहास  के  सम्पादक  बोड़े  अफीम  का  चोरो  छिप  लाना  ले  जाना

 को  १८५७  के  स्वातन्त्र्य  संग्राम  पर  एक  Vee.  श्री  अमर  सिह  डामर  :  क्या

 सोवियत  राजनीतिक  गवेषणा  कार्यकर्ता
 faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वारा  रूसी  भाषा  में  लिखी  हुई  एक

 १९५४  में  कितनी  निषिद्ध  अफीम

 पाण्डुलिपि
 मिली  और

 पकड़ी  गई  है  तथा  उस  का  मूल्य  कितना

 a इस  सम्बन्ध में
 wa  तक  अन्य  कौर

 देवों  से  दूसरी  कौन-कौन  सी  पुस्तकें  प्राप्त

 हुई
 इस  सिलसिले  में  कितने  व्यक्ति

 पकड़े गये  हैं  ?

 frat  मंत्रो  के  सभा-सचिव  एम०

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०
 एम ०  जी  श्रीमान्  ।

 alo
 :

 सन्  १९५४  में  48.0

 जू
 यह  qat  बड़ी  लम्बी

 इसलिए  यह  सुझाव  दिया  जाता  है  fr
 मन  १  सेर  yo  तोले  निषिद्ध  हकीम  पकड़ी

 गयी  जिसका  मूल्य  लगभग  ४  लाख  रुपये
 माननीयਂ  सदस्य  भारत  में  स्वतन्त्रता

 होता है आन्दोलन  के  इतिहास  के  सम्पादक  बोर्डे  के

 अवैतनिक  मंत्री  से  सम्यक  स्थापित  करें  ।  उपर्युक्त  अवधि  में  जिन  मामलों

 प्रता  लगा  उनके  सम्बन्ध  में  ६,७९८
 कछ  प्रतिवेदनों  और  भाषणों  की

 व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  |
 प्रतियों  शादी  को  छोड़कर  अरब  तक  प्राप्त

 पुस्तकों  की  संख्या  ६५  है  ।
 भारतीय  से  निक  अकादमी

 भूतत्वीय  सर्वक्षण  rg 47)  सरदार  इकबाल  सिह  क्यो

 weg.  st  अमर  सिह  डामर  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा
 सैनिक

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भारतीय

 देहरादून  के  ज्वाइंट  सर्विस  विंग  से  इस

 मध्य  भारत  के  झाबा  वर्ष  में  कितने  छात्र  सैनिक  पास  हुये

 शौर तथा  धार  जिलों  में  किये  गये  भूतत्वीय
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 उपर्युक्त  भाग  में  उल्लिखित  पुलिस  द्वारा  चलाये  गये  ऐसे

 छात्र  सैनिकों  में  से  उनकी  संख्या  कितनी  मामलों  की  संख्या  क्या  ;  कौर

 हजो  (१)  सेना  के  कमीशन  प्राप्त

 (२)  नौ-सेना  के  प्राधिकारियों

 (  उनकों  निबटाने  में  विलम्ब  के

 क्या  कारण  ह  !

 प्रशिक्षण  कौर  (3)  वाय

 सेना  के  लिये  विशेष  प्रशिक्षकों  गये  ?  राम  तय
 गह-किये  उत्पन्न  :

 रक्षा  संगठन  मंत्री  (att  AC  |

 ai  ज्वाइंट  सर्विस  विंग  श्री
 ५७  |

 देहरादून  म  नहीं  वह  PERU

 विलम्ब  अभियुक्त  और  गवाहों q  खडकवासला  को  हटा  दिया  गया  था  ।

 तक  ग्रथित  १९५५  में  खड़क
 के  पाकिस्तान  चले  जाने  के  कारण  तथा

 मजिस्ट्रेटों  के  स्थानान्तरण  हो  जाने  से  नये
 घास ला

 में  एक  पासिंग  आउट  परेड हुई
 थी

 सिरे  से  सुनवाई  की  श्रावव्यकता
 जिस  मे ंसे  २२  नौ-सेना  के  छात्र  सैनिक

 ३१३०  बाप  सेना  के  छात्र  सेनिक  विशेष  gat है
 |

 प्रशिक्षण के  लिये  नौ-सेना  तथा  वाय  ai  आन्ड्  में  कल्याण  परियोजनाएं
 सम्बन्धी  प्रशिक्षण  संस्थानों  में  गये  ह  |

 CV.  को  गार्डिलिगन ate  :  क्या  दिक्षा
 ज्वाइंट  सर्विस  देहरादून  मं  सना

 भर  वाय  सेना  के  छात्र  सैनिकों  के  लिये
 मंत्री यह  बताने की  कृपा

 प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  दो  वर्ष  का  और  नौ-सेना  न्यून  का  राज्य  कल्याण  मंत्रणा

 क  छात्र  सैनिकों  के  लिये  तीन  वर्ष  का  बो  किस  स्थान  पर

 खडकवासला  में  सभी  छात्र  सैनिकों  के  लिये
 oer  राज्य में  अब  तक  कितनी

 तीन  वर्षों  का  होगा ।  वाय  सेना  का  तृतीय
 कल्याण  परियोजनाओं  का  कार्य  शरू  किया

 का
 पाठ्यक्रम  WHT  प्रारम्भ  नहीं  ह

 जा  चुका
 है

 और  कितनी  PAUL  के

 भौर  वाय  सेना  के  नौ  छात्र  जों  १९५५
 लिये  स्वीकृत  हो  गई  हें  ;  और

 म॑  पास  हुए  उन्हों ने  वह  का

 प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  था  ।  सना के  छात्र  इन  परियोजनाओं  के  लिये  कौन

 सैनिकों  पहली  टोली  खडकवासला  कौन  से  क्षेत्र  चुने  गये  हें
 ?

 अकादमी  FAT  १९५६  म  झपना

 तटीय
 दिक्षा  मंत्री

 के  सभा-सचिव  एम०
 वर्ष  का  १९५५

 एम०  दास )  नं०  4,  deny  हाई
 प्रारम्भ  हुमा  भ: ह  पूरा  करने  के  बाद

 मद्रास-  |
 निकलेंगी  |

 दाण्डिक  मामले

 परियोजनाएं  परियोजनाएं  १९५५-५६

 ४४६,  श्री  बोरन  दत्त  कया  ह  जिनका

 कार्य  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  काय  दारू  जो  आरम्भ  के  लिये

 त्रिपुरा  के  निम्न  न्यायालयों  में  किया  जा  की  जानी  स्वीकृत  कुछ

 १९५२  से  कितने  दाण्डिक  मामले  निलम्बित  चका  ह  ह  परियोजनाएं

 १२  ध  2



 १२८९  लिखित  उत्तर  १८  भअ्रगस्त  १९५५  लिखित  उत्तर
 R2do

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव
 एक  विवरण  संलग्न  हू  जिसमें

 ॥  |  एम  एम०  दास  )  यह  जानकारी
 अपेक्षित  दो  गई  @  दिया

 इकट्ठी की  जा  रही  ह  और  यथा  समय
 बरिदिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ७१  |

 सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 कोई  सामान्य  योजना  नही ंसब
 CCC  श्री  काज रोह कर  रक्ता

 यदि  धन  उपलब्ध  होता  हें  तो  झ्रावइ्यकता

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रादेशिक
 अ्रनुसार  प्रत्य  स्मारक  की  मरम्मत  की

 भाषा  के  कौन-कौन  से  पत्र-पत्रिकाएं  सैनिक
 जाती = MENGE  a  |

 कर्मचारियों  के  पड़ने  के  लिये  कलब  रूमों

 में  रखे  जाते  हें
 ?

 आद्योगिक  वित्त  निगम
 रक्षा  संगठन  मंत्रो  (att

 उपर्युक्त  पत्र-पत्रिकाओं  की  सूचियां  समय  Suo  श्री  एच०  = देवी  वैष्णव  :  क्या

 समय  पर  यूनिट  कमांडरों  को  परिचालित  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 की  जाती  रहती  ह  ।  वे  अपनी  यूनिट  fr

 विद्वेष  की  आवश्यकताओं  के  अनसार  अपनी
 औद्योगिक  faa  निगम  को

 मर्जी  के  पत्र-पत्रिकाएं चन  सकते  हें  ।
 पक  हैदराबाद  राज्य  सहायता

 थनिटों  द्वारा  खरीदे  जाने  वाले  पत्र-पत्रिकाओं
 क  लिय  केतन  श्रवन-पत्र  मिले

 के  नाम  बतलाना  तब  तक  सम्भव  नहीं  हो
 और

 सकता  जब  तंक  कि  यूनिटों  से  अलग-अलग

 पक्ष  ताछ  न  की  जाये  |  एसा  करन  म  सहायता  मांगने  वाले  सार्थों  का

 जितना  समय  और  परिश्रम  लगेगा  वह  उस  ब्यौरा  क्या  हे

 के  परिणामों  को  देखते  हुए  उचित  नहीं

 होगा  |  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ए०  lo  और

 राजस्थान  मे  पुरातत्वीय  स्थान
 निगम  को  सूती

 क्यां  तेल  निकालने  और  रसायन  व  उवेरकों CCW  श्री  बलवन्त  सिंह  मेहता

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  का  कारबार  करने  वाल  सेवायों  से

 कि  चार  प्रार्थना  पत्र  मिले  हं  ।  इनम  सं

 दो  wale  (१)  निजाम  गर
 राजस्थान  के  प्राचीन  स्मारकों

 फैक्टरी  लिमिटेड  और
 तथा  पुरातत्वीय

 स्थानों  जिन्हें  राष्ट्रीय  (२)  दीवान

 बहादुर  राम  गोपाल  मिल्स  लिमिटेड  को
 महत्व  का  घोषित  frat  गया  wa

 ४०  लाख  रुपये  २०  लाख
 तरक  सरकार ने  इतना  व्यय  क्या

 और
 रुपय के  ऋण  मंजूर  दिये  गय े|  परन्तु

 इनमें  से  frat  ने  भी  ऋण  नहीं

 मं  उन  का  सरंक्षण भा  तीसरे  समवाय  का  अविसन-पत्र  अस्वीकृत

 करने  के  लिये  feat  प्रकार  की  योजना  कर  दिया  गया  और  चौथे  समवाय  कें

 बनाई गई  है  ?  अपना  श्रवन-पत्र  वापिस  ले  लिया  +
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 हैदराबाद  में  युवक  शिविर  faratt  मंत्री  के  सभा-सचिव

 एस०  एम०  १९५४-५५
 ४५  श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :  क्या

 करेंगे
 और  १९५५-५६  में  हैदराबाद  राज्य  में

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 ६२३  शिविर  शभ्रायोजित  frt  जाने  की
 किः

 मंजूरी  दी  गई  ।

 (=)  हैदराबाद  राज्य  में  तक

 frat  युवक  शिविरों  आयोजना  की  लड़कों  के  दिविरों  में  युवकों

 ने  सड़क  तालाबों  की

 उन  दीवारों  में  क्या  कार्य  नहरों  की  खुदाई  शादी  की  तथा  लड़ाइयों

 ayry
 किया  अजार  के  में  युवतियों  ने  सफाई  शादी

 का  कार्य  किया
 उन  पर  कितना  व्यय

 gar
 ?  RCS, VOH  रुपये  |

 लिलि  कक नने
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 ६,  WH  १६--२३०,  १६  भ्रमित  से  ३  सितम्बर  ' १९४५४)

 अरक  १६  PEYY

 स्तम्भ

 स्थगन

 गोझा  के  स्वतंत्रता भ्रान्दोलन  के  प्रति  सरकार की  नीति  L282  १३५०

 सभा  पटल  पर  रख  TA

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  १३५०-१३५१

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  नियम  ek ei

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति की  अनुमति
 १२५१

 समवाय

 संयुक्त  समिति  दवारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का

 समाप्त  PRKQ  2805.0

 \9-—— FATT  १४७  १९५५

 से  सन्देश  RYoRS

 शर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  ste  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa—

 चौतिसवाँ  प्रतिवेदन---उपस्थापित  १  १०

 गोरा  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  १४१०-१४

 समवाय  विधेयक

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का

 प्र समाप्त  १४१४-८९,  १४८९-९२

 सभा का  काय  LVR

 १८  LEVY

 स्थगन

 पुर्तगाली  अत्याचारों के  विरुद्ध  प्रदर्शन  e  १४९३-९७

 राज्य-सभा से  सन्देश  १४९७-९८,  RYIsve—les

 सभा-पटल पर  रखें  गया

 बाढ़  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  १४९८-१५०३

 गोझा  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  P40 g—V4 oY

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  समीकरण  के  बारे  में  वक्तव्य  १५०४-१५०७

 समवाय

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में  विचार  करने  का

 प्रसमाप्त  e



 स्तम्भ

 अंक  १९  PeuY

 ar  मंत्रणा

 RAGR तेईसवां  प्रतिवेदन---उपस्थापित

 भारतीय  शस्त्रास्त्र

 याचिका का  उपस्थापन  क  PX9R

 तारांकित प्रश्न  संख्या  के  उत्तर में  शुद्धि

 समितियों के  लिये

 रबड़  बोड़ें  १५८०

 काफी  ats  १५८१

 समवाय  विधेयक---जारी

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार

 प्रस्ताव--रवीकृत  १५८१-१६१६

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  थ  े  e  BX  १-१६१६
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 लोक-समा  वाद-विवाद

 Q—ARATAT  के  अतिरिक्त
 कार्यवाही )

 2¥ER  १४६४

 स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है
 ।

 पहली  तो

 हुये  हैं  शर  ये  प्रदर्शन  जनता  की  सच्ची

 के  परिचायक  हैं  ।  दूसरी  बात  यह  हैं

 १८  १९५५
 कि  समाचार  पत्रों  में  कहा  गया  है  कि  सत्याग्रह

 ———  कॉला्लयातय
 बन्द  नहीं  किया  जायगा

 ।
 संसद्  के  कुछ  सदस्यों

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 ने  भी  सत्याग्रह  करने  का  निश्चय  किया  है
 ।

 महोदय  पीठासीन
 मेरा  विचार  है  समय  गया  हे  कि  सरकार

 प्रश्नोत्तर  बताये कि  वह  इस  प्रश्न  पर  क्या

 भाग  १)

 में  लोग  यह  मांग  कर  रहे  हें  कि  सरकार

 १२  मध्यान्ह

 स्थगन  प्रस्ताव  ऐसी  घोषणा  कर  दें  जिस  से  लोगों  को  सन्तोष

 जिस  लोगों  को  पता  चल  जाय
 कि

 पृतंगाली  अत्याचारों  के  विरुद्ध  प्रद शेन
 सरकार चुप  नहीं  sat  हे

 we

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मुझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव

 की
 सूचना  मिली  है  जिस  में  कहा  गया  है  कि  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  माननीय  सदस्य

 पुर्तगाली  अत्याचारों  के  विरुद्ध  देश भर  में
 श्र  बातें  कहने  में

 न
 लग  जायें  |

 प्रदर्शन  होने  से  उत्पन्न  हुई  गम्भीर  स्थिति
 पर  विचार  किया  जाय  ।  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  a  ने  पहले  भी

 देश  भर  में
 तो

 प्रदर्शन  नहीं  हुये  हैं
 ।  निवेदन  किया  हैँ

 कि
 श्राप  aa  से  मेरी  बात

 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  कल  बम्बई  re  दिल्ली
 के  १.

 >
 में  हुये  प्रदर्शनों  के  सम्बन्ध  में  एक  व

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जहां  तक  इस  बात  का

 दिया था  सम्बन्ध  है  कि  माननीय  सदस्य  इस  प्रस्ताव

 कछ  माननीय  सदस्य  :
 कलकते  में  भी  की  ग्राह्मता  के  सम्बन्ध  में  मुझे  राज़ी  करना

 चाहते में  उनकी  ae  ds  से  ही  सुन  रहा
 हुये हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  हुये  परन्तु  ऐसी  हूं
 ।

 परन्तु  में  देख  रहा  हूं  कि  वे  यह  कहने  की

 चेष्टा  कर  रहे  हैं  कि  सरकार  को  गोग्रा  के
 गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  हुई  कि  उस  पर

 सम्बन्ध  में  नीति  पर  फिर  विचार
 यहां  विचार  किया  जाय  ।  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव

 की  भ्र नुम ति नहीं  दे  सकता
 क'रना  चाहिये

 ।
 यह  बात  है  और  इस

 के  लिये  श्रलग  सुचना  दी  जा  सकती  है  ।  परन्तु

 ललकता श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  यह  कहना
 कि

 गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो

 उत्तर-पूर्व  में  ने  दो थ  बातों के  कारण  इस
 गयी  है  उस  बहाने  सरकार

 की
 नीति
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 gvey  स्थगन  प्रस्ताव  १८  अगस्त  १९५५  स्थगन  १४९६

 [areqer

 पर  पुनर्विचार  के  f
 ~

 कहना  इस  मेरा  विचार है  कि  प्रधान  मंत्री ने  यह  बात

 की  प्रक्रिया का  दुरुपयोग  है  |  मान  ली  है  कि  इस  प्रश्न  पर  वादविवाद  हो  ।

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  अध्यक्ष  महोदय
 :

 कल  में  ने  कहा
 था  कि

 स्थिति  ऐसी  है  कि  ऐसा  करना  भ्रावस्यक  है  ।
 हम  चर्चा  कर  सकते  हूँ  परन्तु  में  ने  muy  उसे

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य
 को  नहीं  किया  है

 अ्रौर  नही  प्रधान

 मंत्री ने  यह  मांग  की  है  कि  चर्चा  फ़ौरन ह  ca  कि  क़ानून  कौर
 व्यवस्था

 ही  हो  जाय
 का  मामला  राज्यों  के  हाथ  में  हैं  ।  प्रदर्शनों

 का  or  यह  नहीं  है  कि  स्थिति  इतनी  बिगड
 प्रधानਂ  मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्रो

 जवाहरलाल  :  दो  तीन  दिन

 गयी  हैं  कि  भारत  सरकार
 को

 हस्तक्षेप

 पहले  में  ने
 कहा

 था  कि  में  सदा  इस  बात

 यदि  वह  ग्राह्यता  के  लिये  तक  के  बहाने  अरन्य
 करे  ।  मेरा  विचार हैं  कि  क्योंकि  श्री

 TH  करना
 चाहते  हैं  तो  कौर  बात  है

 ।  ने  एक  प्रस्ताव  सा  रखा  इसलिये  मैं  ने

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 :  म  लिखित  कहा

 था  कि
 यदि  विरोधी  पक्ष  या  सभा  के

 है  कि  arr  प्रक्रिया  के  दृष्टिकोण  से  इस  प्रशन

 तो  स्पष्ट  है  कि  सरकार  उस  का  स्वागत को  न  देखें  ।  सम्भव  हैं  कि  wat  ह  में  मे

 करेगी  ।  किसी  भी  समय  ऐसी  चर्चा  वां

 होगी  ।  विशेषकर
 श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों

 में
 जारी  है  कौर  दूसरी  कौर  लोग  अपने  मागं

 पर  ag  हैं  ।  श्राप  ने  स्वयं  कहा  था  कि  इस
 सद

 होना  चाहिये
 कि  सरकार  कौर

 विषय  पर  चर्चा  होनी  चाहिये
 |

 हम
 या  देश  की  मूल  पति  क्या  है  ।  उस  के  सम्बन्ध

 कल  सात  बजे  TH  बनने  को  तेयार  हैं  ।  सरका

 समय  रहते  क्यों  न  हस्तक्षेप करे
 में  ऐसी  चर्चा  स्वागत  करूंगा  ।  मेरी

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  एक

 ही  बात  दोहरा  रहे  हैं  ।  श्राप  इस
 प्रदान  पर  कि  बहुत  देर  बाद  हो  परन्तु में  समझता  हूं

 चर्चा  करना  चाहते  हैं  तो  कुछ  समय  ठहरिये  ।
 कि  ऐसे  समय  पर  जब  कि  जोश  सा  फैला

 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  वह  समय

 समय  पर  सारी  जानकारी  देते  रहेंगे  कौर  यदि  कम  हो  जायगा  |  परन्तु  इस  मामले  में  मैं

 rae  gat  ती  हम  नीति  सम्बन्धी  प्रश्न  की  ate  सभा  की  बात  मानने  लिये  तैयार

 पर  स्वतन्त्र रूप  से  विचार  कर  सकते हें  ।  हुं  ।

 रे
 पास  इस  बात  का  कोई  प्रमाण  नहीं  है

 श्राप  की  प्रकृति  से  में  यह  कहना  चाहता कि  स्थिति  इतनी  बिगड़  गयी  हैँ  कि  सरकार

 द्वारा  हस्तक्षेप  किया  जाना  ज़रूरी
 हो

 गय

 उन  के  बारे  में  किसी  प्रमाण  के

 न

 होने

 पर

 भी  किसी  को  उन  के  होने  में  सन्देह  नहीं  हो

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  दिल्ली )  :

 सकता
 ।

 यह  तो  सभी  मानते  हैं
 ।

 बिना  प्रमाण
 तो  गोझा  के  प्रशन  पर  वादविवाद  कब  होगा

 ?
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 काफी  प्रमाण  भी  हमारे  सामने  है  ।  ये  दो  राज्य सभा  लोक  सभा  की  इस

 अलग  अलग  प्रदान  हैं  ।  इस  मामले  में  हम  सब  सिफारिश से  सहमत
 कि  राज्य  सभा

 की  भावनायें  एक  हैं  ।  यह  है  कि  १६०८,  में

 भ्र ग्रे तर  संशोधन  विधेयक इस  मामले  न  राष्ट्रीय

 दृष्टिकोण  से  बल्कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो

 और  यह  संकल्प  करती  हैँ  कि  राज्य  सभा  के से  भी  उलझा  हुम  है--जो  कि  स्वाभाविक

 ही  है--क्या  कार्यवाही  की  जाय  कौर  इस  निम्नलिखित सदस्य  संयुक्त  समिति के  लिये

 पर  सावधानी  से  विचार  करनें  की  नाम  निर्देशित  किये  श्री  के०  पी०

 यकता है  |  माधवन  श्री  राम  चन्द्र  श्री  ब्रज

 किशोर  प्रसाद  श्री  बालचन्द्र  महेश्वर
 अध्यक्ष  महोदय :  सचिव  महोदय  राज्य

 सभा का  सन्देश  पढ़  कर  सुनाये ं।
 श्री  जगन्नाथ  श्री  पी०  एस०

 राजगोपाल  श्री  रतनलाल  किशोरी

 लाल  श्री  लालजी  श्री  एस० डा०  रामा  राव
 :  यह

 चर्चा  दा निवार को  क्यों  न  हो  जाय  ?  चन्ना  श्री  wert  श्री  राजपत

 सिंह  श्री  सत्य प्रिय  जनाब अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  चर्चा  तभी

 कारी  हो  सकती  ह  जब  कि  जोद  कुछ  कम  हो  एम०  मुहम्मद  इस्माइल  श्री

 जाय  भ्र ौर  उस  के  लिये  कुछ  समय  और  कृष्ण  विश्वास राय  sie  श्री  नरसिंहराव

 चाहिये ं।  बलभीमराव  देशमुख

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  क्या
 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 प्रधान  मंत्री  बता  सकते  हं  कि  वहां  कल
 बाढ़  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 काल  केਂ  बाद  से  क्या  घटनायें  घटी  हें  शर

 क्या  यह  snare  ठीक  है  कि  ७  शव  जलाये
 योजना  और  विद्युत

 जा  चुके हैं  ।
 मंत्री  :

 में  अ्रासाम, बिहार श्ौर बिहार  शौर

 पश्चिमी  बंगाल  में  बाढ़  की  स्थिति  के  सम्बन्ध
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 में  ने  भी  कहा  हे  कौर

 में  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  भी  कि  वह  समय  समय  पर
 २  भ्रमित  के  जब  कि

 में
 ने  वक्तव्य  दिया

 वक्तव्य  देते  रहेंगे  परन्तु  प्रतिदिन  नहीं ।

 इस  सभा में  वैसे  जानकारी नहीं  ली  जा
 उत्तर  प्रदेश  में  होने  वाली  घटनाओं  को

 भी  इस  वक्तव्य  में  सम्मिलित  कर  लिया
 सकती  इसे  कि  किसी  समाचार  एजेंसी  से  ।

 हमें  ज़िम्मेदारी  से  काम  करना  चाहिये  शर
 गया  है  ।  वक्तव्य  में  इंस  स्थिति  के  विभिन्न

 पहलुओं  की  चर्चा  जेसे  बाढ़  के
 जोश  में  जाकर  बुद्धिमत्ता का  रास्ता  नहीं

 बाढ़  रोकने  की  कार्यवाही  की  PeUYy
 छोड़  चाहिये  ।

 की  प्रारम्भ  किये  गये  निर्माण  कार्यो ं'

 का  प्रभाव  भावी  कार्यक्रम  इत्यादि  ।

 राज्य  सभा  से  सन्देश  में  रख  दिया  देखिये  संख्या

 एस०--२५९/५५]
 सचिव

 :  श्री मान्य  राज्य  सभा  के  सचिव
 में  इस  वक्तव्य  के  कुछ  मोटी

 ने  यह  सन्देश भेजा  है  कि  राज्य सभा  ने  १७
 मोटी  बातों  पर  इस  समय  प्रकाश  डालूंगा  ।

 geUY  को
 भ्र पनी  बैठक  में  यह  प्रस्ताव  जैसा  कि  सभा  को  मालूम  १९४५४

 पारित  कर  दिया  हैः  की  बाढ़  से  जो  विपत्ति  उस  से  हमें



 रू  €€  सभा  पटल  पर  १८  अगस्त  १९५५  रखा  गया  पत्र  १४५००

 [ait

 अच्छी  तरह  मालूम  हो  गया  कि  देश  में  बाढ़

 के  खतरे  को  समन्वित  श्र  योजनाबद्ध  ढंग
 बनाने  की  अनुमति दे  दी  है

 ।
 चीन  के

 से  रोकने  की  आवश्यकता हैं  ।  उस  समय  तक  कारियों  ने  हमारी  प्रार्थना  पर  यह  मान  लिया

 बाढ़  रोकने  की  कार्यवाहियां करने  के  लिये  है  कि  वे  तिब्बत  में  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  ऊपरी

 व्यवस्थित  ढंग  से  कोई  चेष्टा  नहीं  की  गयी  क्षेत्र  में  नदी  के  चढ़ाव  वर्षा  केਂ  सम्बन्ध  में

 थी  aa  ही  श्राघारभूत  टेक्नीकल  ब्यौरा  लहासा  से  वायरलैस  द्वारा  सूचना  देंगे
 |

 इक्ट्ठा करने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  इन  से  नदी  में  खाने  वाली  बाढ़  का

 जिसके  बिना  बाढ़  रोकने  का  कोई  ठोस  कार्य  पता  लगभग  ५०  घण्टे  पहले  चल  जाता  है  |

 क्रम  तेयार  नहीं  हो  सकता  था  |  केन्द्रीय  सरकार  २६,०००  वर्ग  मील  क्षेत्र  के  वायुयानों  से  फोटो

 ने  इस  सम्बन्ध  में  पिछले  साल  कार्यवाही  लिये  जा  चुके  न्गा त्रौर  ७,७००  वर्ग  मील  क्षेत्र

 प्रारम्भ  की  ।  जेसा  कि  में  ने  ३  की  लेबलिंग  की  जा  चुकी  है
 ।

 एक

 PeY¥  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  वक्तव्य  मौसम  में  काफी  प्रारम्भिक  काम  किया  जा

 में  कहा  केन्द्र  शौर  उन  राज्यों  में  जहां  चुका  है  जिससे  art  मौसम  में  निर्माण  कार्य

 बाढ़  art  है  या  बाढ़  का  ख़तरा  रहता  अधिक  तेजी  से  हो  सकेगा  ।

 समन्वित  ढंग  से  बाढ़  से  बचने  की  योजनायें

 ara  मैं  feats  ait  6६  में
 बनाने  कौर  उन्हें  शीघ्र  लागू  करने  के  लिये

 नगर  की  बाढ़  से  रक्षा  सम्बन्धी  निर्माण  कार्य
 विशेष  संगठन  बनाये  गये  |

 कौर  पलासबाड़ी  में  अस्थायी  निर्माण  कायें
 इकट्ठे  किये  गये  तथ्यों  के  ग्रा घार  पर

 पूरे  किये  जा  चुके  हैं
 ।

 बिहार  में  २३५  मील
 डिज़ाइनों  की  जांच  कर  केਂ  भ्रत्यावश्यक निर्माण  ~  र

 कार्य  शझ्रावइ्यक  प्रयोग  करने  कौर
 बे  (  )  थे  गये  हैं  रि

 ~

 से  ७०  प्रतिशत  जनता  के  सहयोग  से  बने  |

 प्राक्कलन  तेयार  करने  के  लिये  काम  का

 एक  ही  मौसम  ges  से
 यह  काम  कोसी  नदी  पर  बने  ५०  मील  लम्ब

 )  के  झ्र ति रिक्त  है  जिस

 १९५४५  था  ।  इस  थोड़े  से  समय  में

 के  सम्बन्ध  में  पूरा  व्यौरा  मे  २५
 अत्यावश्यक  का  कार्य  किये  क्रम

 के  अ्रनुसार  समाप्त  किया  गया  और  दूसरे
 Peay  को  पटल  पर  रखे  गये  वक्तव्य  में  दे

 चुका
 हूं

 |

 निर्माण  कार्यों  में  सन्तोषजनक  प्रगति  हुई  ।

 हिमालय  से  भारत  में  ama  वाली  नदियों  बंगाल  में

 के  नालों  इरादी  के  क्षेत्र  में  वर्षा  तथा  पानी

 के  बहाव  के  सम्बन्ध  में  तथ्य  इकट्ठे  करने  का
 कौर  माथभंग नामक  नगरों  की  रक्षा

 काम  भी  साथ  साथ  होता  रहा  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  के  लिये  निर्माण  कार्य  आरंभ  किये  गये  |

 में  हिमालय  स्थित  पड़ौसी  देशों  के  साथ  जलपाइगुड़ी  जिले  में  तीस्ता  नदी  के  बायें

 बातचीत की  गयी  है  ।
 किनार  परਂ  बन्द  बनाने  का

 काम  भी  प्रारम्भ किया  गया
 नेपाल  सरकार  ने  यह  मान  लिया  है  कि

 तराई  क्षेत्र  में  दस  वर्षा  मापक  केन्द्र  स्थापित  ये  सब  काम  एक  ही  मौसम  में  कौर

 जल्दी  जल्दी  किये  गये  ।  फिर  भी  जो  निर्माण

 में  एक  वेधशाला  की  स्थापना  की  अनुमति  कार्य  पूरे  हो  गये  थे  वे  भ्र धि कतर बाढ़  को

 दे  दी  हूँ
 ।

 भूटान  सरकार  ने  फौरन  ही  दस  रोक  सके  हूँ  रोक  काफ़ी  लाभदायक  सिद्ध
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 हुये  हूं  ।  डिब्रूगढ़  में  जो  बन्द  बना  ये
 गये  थे  उन  पे आद्या  के  भ्रनुसार  सहायता

 गये  थे  उन  से
 न

 केवल  मिट्टी  का  बहाव  मिली है  ।

 रुक  गया  है  बल्कि  काफ़ी  चौड़े  किनारे  पर
 ae  नौ  महीने  में  बाढ़  रोकने  के  निर्माण

 मिट्टी  जमा  होने लगी  है
 ।

 कामरूप  प्रौढ़

 गोलपाड़ा  जिलों  में  ब्र  हापुड़  नदी  के  दोनों
 कार्यों  की  जो  प्रगति  हुई  है  उस  से

 किनारों  पर  जो  *बन्दਂ  )  बनाये  होने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  देश  की

 को  बाढ़  के  खतरों  से  बचाने  के  लिय  mit
 गये  थे  उन  से  वहां  के  रहने  वाले  बहुत  से  लोगों

 के  घर  भ्र ौर  खेत  बच  गये  हे  ।  मुझे  पता  चला
 बहुत  कुछ  करना  बाक़ी  ह  परन्तु  बाढ़ की

 समस्या  को  संयोजित  ढंग  से  हल  करन  के
 हूं  कि  इस  वर्ष  राज्यों  में  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा

 अधिक  उत् साहव धंक  वातावरण  रहा  शर
 लिये  श्री गण द  अच्छा  ब्ज हुमा ह  |  अब हम  काम

 ि के अगले  मौसमों  में  पुरे  किये  जाने  वाले पिछली  बार  की  तुलना  में  कम  घबराहट
 निर्माण  कार्यक्रम  पर  बिचार  करेंग  |  इस

 बिहार  में  बाढ़  से  बचने  के  लिये  जो  बन्द

 बनाये  उस  से  लगभग
 वर्ष  की  बाढ़  में  किये  गये  पयंवेक्षण  wiz

 अनुभव  का  प्रयोग  शुरू  की  जाने  वाली एक  हज़ार  वर्ग  मील  क्षेत्र  की  रक्षा  हुई  ह्

 कोसी  नदी  के  बन्द  यद्यपि  पुरे
 नातों  के  डिज़ाइन  कौर  ब्यौरा  तेयार  करने

 में  किया  जायेगा  ।  पानी  के  निकास  ar
 नहीं  बने  हें  फिर  भी  इन  से  पूनिया  जिले  के

 व्यवस्था  अर  अन्य  समस्याशझ्रों  पर  विद्वेष
 कुछ  भागों  में  पोनी  नहीं  कराया है  प्रौढ़  इस

 प्रकार  पटसन  ौर  चावल  की  फ़सल  अच्छी
 ध्यान  दिया  जायगा  जिनका  पता  हाल  ही में

 चला हैं  ।  केन्द्रीय  नियंत्रण  बो हुई  हैं  ।
 बताया  गया  है  कि  कुछ  क्षेत्रों

 जो
 श्री  तक  बाढ़  से  बचे  हुये  इस

 की  दबाव  शीघ्र  ही  होगी  जिसमें  केन्द्रीय

 चि द्य तद  आयोग  द्वारा  बनाये  गये  बाढ़  नियंत्रण
 वर्ष  बाढ से  बड़ी  हानि हुई  है  ।  इस  स्थिति

 कार्यक्रम  पर  विचार  कि  जायगा  जिस
 सावधानी  बिचार  करना  ०५४

 से  कि  इसे  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में
 पड़ेगा ।

 सम्मिलित  किया  जा  सके  ।  में  सभा  को

 इस  राज्य  में  बाढ़  जो  इतनी
 यह  विश्वास  दिलाता हूं  कि  बाढ़  रोकने

 हानी हुई  हे  वह  बाढ़  के  अधिक  देर  तक  की  योजनाओं  को  समय  पर  पूरी  करने

 रहन ेके  कारण हुई  है  न  कि  बाढ़  का  ज़ोर  के  लिये  प्रत्येक  सम्भव  कायंवाही  की

 होने  के  कारण  ।  इस  वर्ष  बाढ़  पिछले  वर्ष  जायेगी  ।
 की  कम

 थी  वह  अधिक
 श्री  एस०  एल०  सक्सेना

 विस्तृत  क्षेत्र  में  पश्चिमी  बंगाल
 पुर--उत्तर )

 :
 मेरा  निवेदन  ह  कि  हम  देश

 में  बनाये  गये  केवल  दो  बंद  टूटे  हैं

 बाक़ी  ठीक  रहे  हें  ।  ये  दो  बन्द  भी  इस
 में  बाढ़  की  स्थिति  पर  विचार  के  लिये  एक

 दिन  निश्चित  करें  जिससे  कि  बाढ़  नियंत्रण
 लिये  टूटे  कि  बाढ़ का  पानी  इतना  श्रमिक

 बोर्ड  की  बठक  से  पहले  हम  इस  सम्बन्ध  में था  कि  वह  बन्द
 )  के  ऊपर  से

 भ्र पनी  राय  कौर  सुझाव  दे  सकें  ।
 निकल  गया  ।  जैसा कि  में  पिछली  बार  कह

 चुका  उत्तर  प्रदेश  में  इस  बार  अ्रसाधारण  श्री  नन्दा  :  श्राद्या है कि बोडं कि  ate  की  बैठक

 सितम्बर  के  मध्य  में  होगी  ।
 बाढ़  पाई  हँ  ।  फिर  भी  राज्य  सरकार  ने

 इस  बात  की  पुष्टि  करदी  है  कि  पिछलें  श्री  ए०  पी०  सिन्हा  पूरव )  :
 मौसम  में  जो  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  किये  इन  चार  राज्यों  में  बाढ़ की  स्थिति  सम्बन्धी
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 के  बारे  म  वक्तव्य

 wo  पी०

 दस्तावेज  के  महत्व  को  देखते  हुये  हमें  इस  नज़रबन्दी  कर  लिया  गया  है  ।,  दो  व्यक्तियों

 की  एक  प्रति  दी  जानी  चाहिये  |  के  सम्बन्ध में  हम  नहीं कह  सकते  कि  वे

 श्री  नन्दा  :  वह  तो  हो  जायगा  |  नज़रबन्दी  कर  लिये  गये  हें  अथवा  कहीं

 गर  हूँ
 ।  घायलों  की  कुल  संख्या  २२५

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  :  तो  इस  प्रश्न

 पर  वादविवाद कब  होगा

 जिसमें  से  लगभग  ३८  व्यक्तियों  के  गहरी

 ae  कराने  की  खबर  मिली  हैं  ।

 अध्यक्ष  सभा  की  बैठकें  भी  ee  et  ee  ee

 सितम्बर  में  होंगी  ।  तब  हम  निश्चय  कर

 लेंगे  कि  बाढ़  की  स्थिति  पर  वादविवाद
 उत्तर-पूर्वी  सीमांत

 अभीक  रण

 हो  या  न  हो  ।  पहले  सार  तथ्य  इकट्ठे  हो  जाने

 के  बारे  में  वक्तव्य
 दीजिये  ata  कि  माननीय  मंत्री  नेਂ  wat

 r >
 a

 |
 प्रधानਂ  मंत्री  तथा  वेदिक  ara  मंत्री

 प्रभी  कहां
 (att  जवाहरलाल  :

 हाल  ही  में

 सभा  में  उत्तर-पूर्वा  सीमा  अभिकरण  के

 सांग  खण्ड  की  स्थिति के  विषय  में  बहुत से गोआ  के  सम्बन्ध  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्रो  तथा  बेदी  काय  मंत्री  प्रश्न  पूछे  गये  हें  ।  पिछले  कुछ  महीनों  में

 नागा  पहाड़ी  ज़िला  att  तुएनसांग  खण्ड  के
 जवाहरलाल  age):  इससे  पूर्व  कि

 में  झ्रापकी  शभ्रनूमति  उत्तर  पूर्वी  सीमा
 दक्षिण  में  सीमा  पर  यदा-कदा  कुछ  हिंसात्मक

 घटनायें  घटी  हैं  ।  इनमें  '  आक्रमणकारियों
 अ्रभिकरण  की  कुछ  घटनाओं  के  विषय  पर

 एक  संक्षिप्त  विवरण  में  गौरा  के
 सम्बन्ध

 द्वारा  छिपे  छिपे  किये  हमले  भी

 सम्मिलित  हैं  जिनमें  कुछ  आसाम  राइफल
 में  कुछ

 बाद  के  भ्र्थात, चन्  जो  was

 में  ने  कल  दिये  थे  उनको  ठीक  करने  के
 के  कुछ  संख्या  में  आदिमजाति

 के  feast  तथा  अन्य  ग्रामीण  मारे लिये  देना  चाहूंगा  ।  ये  अकड़  १५  अगस्त

 को  होने  वाली  घटनाओं  सम्बन्धी  हैं  ।  गये  थे  ।  कुछ  स्कूलों  की  मकान  तथा

 कुछ  गांव  जला  दिये  गये  थे
 और  चिकित्सा

 कल  मेंने  बतलाया  था  कि  व्यक्तियों  सम्बन्धों  सामान  लुट  लिया  गया  था  ।  इस  पर

 के  २०  के  लापता  विष  के  वापस
 सरकार  ने  इस  वर्ष  मई  में  दिलाने  ब्रिगंड

 लौट  att  और  बहुतसे  घायल  जाने
 की  दो  कम्पनियों  को  तुएनसांग  में  रक्षात्मक

 का  समाचार  मिला  हूँ  बाद  की  सूचना  यह  हैं  कार्यों  के  लिये  भेजा  था  जिससे  हिंसा  करने

 कि  २०  लापता  व्यक्तियों में  से  १०  और
 वाले  लोगों को  घेरने  में  आसाम  राइफल

 वापस  प्रा गये  हैं  ।  १०  के  विषय  में  प्रभी
 को  सहायता  मिल  सके  ।  टुकड़ियों  का  उपयोग

 भी  पूरा  पता  नहीं  हू  ।  किन्तु  हमारी
 सकाय  के  लिये  न  करके  केवल

 कारी यह  है  कि  इन  १०  व्यक्तियों  में  से  ७

 कार्यों  के  लिये  किया  गया  है  ।
 को  गोली

 से  मार
 गया

 है  —ag  १४५

 तारीख  की  बात  इस  प्रकार  मृतकों  कुछ  दिन  हुये  हमें  इनमें  से  कुछ  उन
 की  संख्या  २२  समझी  जाती  है  ।  भ्र भी भी  नागाओं  के  बारे  में  शर  जानकारी  मिली

 २  व्यक्ति  लापता  हूँ
 ।

 हमे  पता  लगा
 है  कि  थी  जो  हिंसा  अर  आग  लगाने  की  कार्यवाहियों

 इन  में  से  एक  को  पु तंगा ली  सरकार  द्वारा  में  भाग  ले  रहे  थे  ।  उन्होंने मारो  और  भागो
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 की  चाल  अपना  cat  थी  ।  तुएनसांग  खण्ड  के  ढांचों  में  हस्तक्षेप  न  करने  की  हमारी  होती

 के  पोलिटिकल  आफीसर  जो  कि  स्वयं  में  कोई  भी  परिवर्तन  नहीं  हुआ  हैं  ।  अनुभव

 भी  नागा है  ag  सुचना दी  थी  कि  इस  क्षेत्र  से  पता  लगा  ह  कि  इन  क्षेत्रों  जो  हाल

 में  संगठित  सदस्य  गिरोह  उपस्थित  था  ही  में  प्राशासनीय  नियंत्रण में  लाये  गयें

 जिसमें  कुल  मिला  कर  कुछ  सौ  व्यक्ति  थे  ।
 व्यवहार  करने

 का
 अधिकतम  प्रभावी  ढंग

 इन  गिरोहों  के  पास  बन्दूकें  तथा  कुछ  सामूहिक  योजनाश्रों  वहां  के  लोगों  के

 चालित  हथियार  थे  ।  पोलिटिकल  आफीसर  लिये  अनुकूल  बनाने  के  कारण  यथोचित

 को  बहुत  से  गावों  से  अनेक  प्रकार  की  शिकायतें  विभिन्नताओं के  लागू  करना  रहा  है  ।

 प्राप्त  हुई  थीं  कि  वे  लोग  इन  गिरोहों  द्वारा  ये
 योजनायें  जहां  कहीं  लागू  की  गई  हें  वहां

 आतंकित  कर  दिये  गये  हें  ।  उन्होंने  लोकप्रिय  हो  गई  हें  ौर  इन्होंने  लोगों  की

 पूर्वी  सीमा  अभिकरण  प्रशासन  को  सुझाव  प्रवृत्तियों  को  तथा  लाभप्रद  कार्यों

 दिया
 कि

 कभी  कभी  होने  वाली  इन  हिंसात्मक  की  ate  मोड़  दिया है  ।  अधिकतर  दिक्षित

 घटनाओं  को  तत्काल  तथा  प्रभावपूर्ण  पायों  व्यक्ति  र  आदिम  जाति  के  लोग  सरकार

 से  रोका  जाना  चाहिये  ।  अतः  उन्होंने  असैनिक  को  सहयोग  दे  यहां  तक  कि  कुछ  नेता

 अधिकारियों  को  सैनिक  सहायता  दी  जान
 जिन्होंने  पहले  इन  हिंसात्मक  कायों  को

 की  प्रार्थना  की  |  राज्यपाल  शर  उसके  उकसाया  अब  हिंसात्मक  को  छोड़  चक  हैं

 दाताओं  ने  इस  सिफारिशी  पर  विचार  किया  शौर  उन्होंने  हिंसात्मक  कार्यों  में  लगे  हुये  उन

 तथा  उनको  सव  सम्मति  से  यह  राय  हुई  कि  व्यक्तियों  को  नियंत्रित  करने  के  लिये  सरकार

 यह  स्वीकार  की  जानी  चाहिये  ।
 को  वचन  दिया  है  जो  पिछले  कुछ  महीनों  से

 इस  कारण  सरकार  तुएनसांग  सीमा  खण्ड  जनता  को  आतंकित  कर  wes  |  अब  तक

 के  दक्षिणी  क्षेत्र  के  लिये  सेना  की  टुकड़ी  भेजने  हमारे  लोगों  की  मृत्य  संख्या  इस  प्रकार  है

 के
 लिये  सहमत हो  गई  है  ।  यह  टुकड़ी  स्थानीय  मारे  पांच  आसाम

 adits  अधिकारियों  के  परामर्श  से  कोय

 करेगी  अर  हिंसात्मक  कार्य  करने  वालों
 दो  दो  एक  कुली

 र  बारह  ग्रामीण  ।
 के  घेरे

 जाते  ही  वापस  बुला  ली  जायेगी  ।

 आग  लगाने  श्र  कुछ  गांवों

 को  आतंकित  करने  की  घटनाओं  को  दृष्टि
 दो  कुली  प्रौढ़  पांच  ग्रामीण

 ।

 में  रखते  हुये  इस  कार्यवाही  को  आवश्यक
 विरोधी  व्यक्तियों  में  मृतकों  की  निश्चित समझा  गया  जिससे  यह  संकट  ate  अधिक

 संख्या  अभी  तक  विदित  अब  तक  की न
 बढ़  सके

 परौ
 आरम्भ  में  ही  इस  पर  पुरी

 सूचनानुसार उनमें  चौदह  व्यक्तियों  की  मृत्यु
 तरह  से  काबू  पाया  जा  सेना  को

 हुई है  att  बारह  घायल  हुये  हैं
 ।

 निदेश  दे  दिया  गया  है  कि  वहू  अनुचित बल
 को  उपयोग न  करे  ।  ~  wa  तक  इन  व्यक्तियों  द्वारा  भाग

 लगाये  जाने  और  लूट  की  कार्यवाही  की  जाने

 आदिम  जाति  के  लोगों  के  लाभ  के  लिये  के  परिणामस्वरूप हुई  सम्पत्ति  क्षति  में  साठ

 सरकार  साथ  ही  अपना  आदिम  जाति  के  पच्चीस  एक  कार्यालय  भवन

 क्षेत्रों
 का

 विकास  ara  चला  रही  है  ।  श्र  गोदाम  प्रौढ़  दो  स्कूल  जो  जला  दिये  गये
 उनकी  सामाजिक  sort  ौर  आदिम  जाति  थे  सम्मिलित

 हें
 ।  चिकित्सा  सम्बन्धी  सामान
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 जवाहरलाल

 कौर
 एक

 औषधालय  लूटा  झूठ  पुलियों  घंटा  वित्त  मंत्री  के  उत्तर  केਂ  लिये  अर्थात

 को  नुकसान  पहुंचाया  गया  |  ये  कुल  मिला  कर  साढ़े  चार  घंटे  हुये
 ।

 विरोधी  व्यक्तियों ने  ग्रामीणों  से  पकड़े  में  चाहता  था
 कि

 इससे  जल्दी  समाप्त

 गये  व्यक्तियों  को  छोड़ने  के  लिये  धन  वसूल  कर  दिया  जाय  फिर
 भी  इस

 सम्बन्ध  में  में

 किया  जो  प्राप्त  सूचनानुसार  २७००  रुपया
 पूर्णतया  सभा  के  हूं  ate  समझता

 था  ।
 जो  टुकड़ियां  तुएनसांग  क्षेत्र  में  भेजी  हूं  कि  यदि  ort  हम  बैठक  at  एक  घंटा

 जा  रही  ह  वे  १९  अगस्त को  अपना  स्थान
 are  बढ़ा  लें  तो  अछा  रहेगा

 ।

 ले  लेंगी ।  श्री  सती
 सुचेता  कृपलानी

 दिल्ली  )  :

 आज  एक  प्रवर  समिति  की  बैठक  है  ।

 समवाय
 अध्यक्ष  महोदय :  यह  तो  प्रति  दिन  ही

 अध्यक्ष  अब  सभा  समवाय

 विधेयक  पर  आगे  विचार  करेगी  |
 होगा

 |
 हम  पहला  सुझाव  मान  लें

 आज  हम  इस  पर  सारे  दिन  विचार  करें
 २५  घंटे  के  नियत  समय  में  से  अब  चार  वित्त  मंत्री  कल  उत्तर  दें  |  यदि  श्रावक

 घंटे  ait  कुछ  मिनट  शेष हूं
 ।

 माननीय  वित्त  होगा  तो  हम  राज  घंटा  अ्रघिक  बैठ
 मंत्री  उत्तर  देने  में  कितना  समय  लेंगे  ?

 सकते  हें  |

 a वित्त  मंत्री  सी०  डी०  at  बी०  कण  कल  म

 अस्सी  या  नब्बे  मिनट  |  ग्रंशधारियों
 के

 अधिकारों
 को

 दिये  गये  संरक्षण

 अध्यक्ष  इसका  wy  डेढ़  सम्बन्धी  उपबन्धों  के  विषय  में  कह  रहा  था  ।

 घंटा  ग्रोवर  फिर  हमार  पास  ढाई  घंटा  बचेगा  |  [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  |

 कल  में  सोच  रहा  था  कि  क्या  इस  समय
 यद्यपि  में  यह  शिकायत  नहीं  करता

 को  बढ़ा
 न

 दिया  जाय  ।  इस  के  साथ  ही  में  कि
 उत्तर  उपबन्ध  प्रभावी है  परन्तु  मेरा  यह

 सोच  रहा  था  कि  क्यो  हम  यह  चर्चा  आज
 विचार  है  कि  ag  सब  होते  हुये  भी  वे  समय

 सारे  दिग  जारी  रख  सकते  हैं  जिसके
 की  झ्रावश्यकता पूर्ण  नहीं  करते

 रामस्वरूप  हमें  डेढ़  घंटा  या  अधिक  समय

 मिल  जायगा  ।  यदि  माननीय वित्त  मंत्री
 सर्वप्रथम  हमें यह  समझना  चाहिये  कि

 चंद्रधारी कौन  वे  साधारण जन  उनकेਂ
 कल  उत्तर  दें  तो  वह  डेढ़  घंटा  भी  नियत  समय

 में  सम्मिलित हो  जायगा  छोटे-छोटे  भ्रंश  हें
 र

 व्यापार  के  मुख्य  केन्द्र

 से  बहुत  दूर  गांवों  में  रहते  हें  ।  इस  प्रकार
 श्री  अल्तेकर  :  मेरा

 सुझाव  है  कि  बल  गैर  सरकारी  सदस्यों  के
 उस  ae  जानकारी  से  कदाचित

 ही  भिज्ञ  हो  पाते  हें  जिस
 पर

 वे  अ्रपने  अंशों कार्य  से  पूर्व  हमें  ढाई  घंटा  मिलता  हैं  wave
 के  प्रतीक  की  देख  भाल  कर  हो  सकता

 हम  अपराध  का  सारा  दिन  wie  कल  का
 ह  इस  सम्बन्ध  में  विधियां  हों  परन्तु  केवल

 एक  घंटा  चर्चा
 के  लिये  शरर  शेष  डी

 विधियां
 ही  हमें

 संरक्षण  प्रदान
 नहीं

 करतीं
 । घंटा  माननीय  मंत्री  के  उत्तर के  लिये  रख

 सकते  हैं  ।
 जो  लोग  उन्हें  लागू  करते  ह  उन्हें  इस  बारे  में

 सतर्क  रहना  चाहिये  कौर  देखना  चाहिये  कि
 अध्यक्ष

 महोदय :  इसका  ग्र भि प्राय  है  कि
 उनका  पालन  हो  ।  उपबन्धों  के  अवलोकन

 खे  विदित  होता  है  कि  प्रबन्ध  अ्रभिकर्तान्रों
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 या  समवाय  के  किसी  व्यक्ति  के  कदाचार  होने  पर  व्यापार के  आन्तरिक  प्रबन्ध

 रानी  की  शिकायत  के  लिये  जिसके  अनावश्यक  हस्तक्षेप  करेंगे  |  यह  TH  ह्

 स्वरूप  जांच  पड़ताल  या  निरीक्षण  हो  सकता  नही ंहूं  ।  तब  फिर  इसका  उपचार  क्या  है
 ?

 वर्तमान  परिस्थितियों में  यह  ध्यान  रखते
 दस  प्रतिदिन  म्रंशधारियों  का  मत  होना

 चाहिये  ।  इसमें  दर्ज  यह  है
 कि

 वे  कुछ  हुये  कि  विधेयक  किस  स्थिति  में  प्रस्तुत

 गारंटी दें  जो  अपनी  बात  की  पुष्टि
 न

 कर  किया  गया  है  भर  पिछले  दिनों  में  प्रबन्ध

 सकने  के  मामले  में  ज़ब्त  की  जा  सकती हैं  ।
 अभिकर्ताश्रों  द्वारा  किये  गये  दुरुपयोगों

 मेरा  सदैव  यह  मत  रहा  है
 कि  व्यावहारिक  mt  कलाकारों  की  दृष्टि से  भी  हम  इन

 रूप  में  यह  ठीक  नहीं  है  ।  इसके  अतिरिक्त  उपबन्धों को  हटा  नहीं

 यह  उपबन्ध  किया  गया  हैँ  कि  पंजीयक  की
 इन  उपबन्धों  में  परिवर्तन  किये  जाने  की  एंजा- ह

 रिपोर्ट  पर  जांच  पड़ताल  निरीक्षण  किया  इद  रखने  के  लिये  स्व श्रेष्ठ  उपाय  यह  ह  कि

 जा  सकता  है  ।  यह  भी  व्यावहारिक हू
 केन्द्रीय  प्रशासी  चाहे  वे  संविहिंत

 क्योंकि  जो  श्रपराधी  हैं  वे  ऐसे  ही  क़ागज़  स्वायत्त  शासी  संस्था  हो  झ्रथवा  मंत्रालय

 देते  हैं  जिनको  देखते  ही  कोई  बात  प्रकट  नहीं  के  अ्रधोन  कोई  पृथक  इन  कड़े  उपबन्धों

 से  छूट  देने  के  लिये  स्वविवेक  भ्रधिकार  ले होती  |  में  समझता  हूं  कि  उपबन्ध  पर्याप्त

 हें  ।  जब  कि  ऐसा  करना  waaay,  समवाय

 र  जनता  के  हित  में  |  मुझे  केवल  यही
 एक  वैकल्पिक  सुझाव  के  रूप  में  में  दो

 उपचार  दिखाई  देता  ह  ।
 अन्य  बातें  रखता  हूं  अर्थात्  कुछ  उपबन्ध

 किये  जायें  ताकि  अ्रंशधारियों को  जानकारी  मुझे  केवल  सरकारी  सेवायों

 प्राप्त  समवायों  द्वारा  किये  को  इस  अधिनियम  के  ्  से  विमुक्त

 जानें  वाले  महत्वपूर्ण  सौदों  सम्बन्धी  बुलेटिन  करने  के  प्रश्न  पर  कुछ  कहना  है
 ।

 इस  पर

 निकालना  और  सं विहित  या
 आपत्ति  की  गई  है  ।  भर  यह  स्वाभाविक

 वार्षिक  सामान्य  बेठक  में  भाग  लेने  के  लिये  भी  है  ।  यद्यपि  में  यह  जानता  हूं  कि  एक

 अ्रंदाधारियों को  प्रोत्साहित  करना  ।  में  यह  सरकारी विभाग  द्वारा  दूसरे  सरकारी  विभाग

 उचित  साझता  हूं  कि  जांच  पड़ताल  कौर  के  कार्य  में  हस्तक्षेप  किया  जाना  असंगत

 निरीक्षण  के  लिये  एक  स्थायी  व्यवस्था  हो  फिर  भी  इस  सम्बन्ध  में  जो  शंका  हैं  वह  भी

 शिकायत  हो  या  न  विभिन्न  पंजीबद्ध  स्वाभाविक है  हम  सदैव  यह  विश्वास

 सेवायों  का  श्रमण  करेगी  उनका  कायें  नहीं  करते  कि  सरकार  द्वारा  किये  जाने  वाले

 देखेगी  |  अंशधारियों के  अधिकारों  के  संरक्षण  कायें  vet  ही  उचित  रूप  में  होते  हें  ।  कुछ

 सम्बन्धी  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  मेरे  ये  ही  भी  हो  वहां  लालफीताशाही है  जो  साधारण

 सुझाव है  ।  जहां  तक  प्राधिकार  का  प्रशासनिक  कार्यों  art  कृषि  या  वाणिज्यिक

 सम्बन्ध  सभा  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  कार्यों  पर  विभिन्न  प्रभाव  डालेगी  ia  अपने

 है  पौर  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है
 |

 कथन  की  पुष्टि  के  लिये  एक  उदारहण  देता

 संयुक्त  प्रवर  समिति  के  कुछ  सदस्यों  एक  राज्य  में  घान
 की

 फसल  बाढ़  से  नष्ट

 हो  गई  wit  प्राधिकारियों ने  खेतिहरों
 को

 द्वारा  दिये  गये  भिन्न  विचारों  से  मुझे  इसकी

 शिकायत यह  प्रतीत  होती  है  कि  समवाय  रबी  की  फसल  के  लिये  बीज  मोल  लेने  के

 व्यापार  सम्बन्धी  प्रबन्ध  को  नियमित  करने  लिये  धन  देने  के  बजाय  बीज  देना  अधिक

 वाले  कुछ  उपबन्ध बहुत  कड़े  हैं  लागू  उत्तम  समझा  ।  परन्तु  जब  बीज  खेतिहरों तक
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 बी०  क०

 पहुंचा  तो  फसल  काटी  जा  चुकी  थी
 ale  सम्मुख  रखा  गया  तो  कांग्रेस  दल  ने

 इसे  उपभोग  के  लिये  लेने  को  उन्हें  लालायित  प्रबन्ध  भ्रभिकर्ताय्रों  के  सम्बन्ध  में  बड़ा

 किया  गया  ।  इसी  प्रकार  व्यापार  में  भी  रचनात्मक  रुख  धारण  किया  यह

 लालफीताशाही  का  बरच्छा  प्रभाव  नहीं  होगा  |  जौ  व्यवस्था  चल  रही  हँ  वह  इसी  कारण  क्रि

 मेरा  सुझाव  है  कि  यद्यपि  सरकारी  सरकार  ने  जो  कारण  इसमें  गये  हूं
 उनको

 वायों  को  इस  विधि  के  क्षेत्राधिकार से  पृथक  दूर  करने  का  उपाय  नहीं  मेरा  निवेदन

 रखा  जा  सकता  परन्तु वहां  सरकारी  यह  है  कि  यदि  १९३६  के  अधिनियम  को

 कठोरता  कौर  सकता  पालन  किया प्रशासनिक  कार्य  पर  लागू  होने  वाले  TAL

 नियम से  भिन्न  कोई  आचरण  नियम  होने  जाता  तो  भी  की  बदली  हुई  परिश्रमी  तिरे

 चाहिये  ।  अनिल  नहीं  REYo  में  हमने  संविधान

 को  अपनाया  जिसमें  हमने  प्रतिष्ठा  और

 अन्त  में  में  माननीय  faa  मंत्री  का  की  समानता  तथा  इस  बात  की  गारंटी

 ध्यान  परिसमापन  के  शरत  कौ  शोर  ग्रा कर्षित  दी  हू  कि  कुछ  लोगों  के  हाथ  में  सम्पत्ति  का

 करता हूं
 ।  हमारा  अनुभव  यह  है

 कि
 संकेन्द्रण  नहीं  इसके  पश्चात्

 समापन  कार्यवाहियां  बड़ी  लम्बी  होती  हैं  दलों  यहां  तक  कि  कांग्रेस  ने  भी  प्रबन्ध  अभि

 शर  बहुत  समय  तक  चलती  रहती  हे  ।  यदि  करण  की  समस्या  उल्लेख  किया हू
 ats  एकत्रित  किये  जायें  तो  विदित  होगा  बम्बई  म्यार  जयपुर  के  कांग्रेस  सम्मेलनों  में

 कि  जब  परिसमापन  कार्यवाही  समाप्त  होती
 यह  स्वीकार  किया  जा  चुका है  कि  प्रबन्ध

 है  तब  एकत्रित  आस्तियों  के  मूल्य  से  अधिक
 भ्र भि करण  को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 परिसमापन  कार्यवाहियों  में  व्यय हो  जाता
 इस  सभा ने  भी  सहमत  यह

 है  ।  यह  केवल  परिसमापन कायवाही  के  ही  संशोधन  स्वीकार  हूँ
 सम्बन्ध  में  नहीं  होता  अपितु  as  भविष्य  में  इस  ददा  में  समाजवादी
 भ्रमण  मामलों  में  भी  होता  व्यवस्था  हम इस  दृष्टिकोण

 मेरा यह  सुझाव हैँ  कि  उन
 से  देखना  है  कि  हमने  जो

 निश्चय  किया  हैँ
 बन्दों  के  अतिरिक्त  जो  न्यायलय  को

 वे  वास्तव  में  काय  में  लाया
 प्रबन्ध  अभिनेताओं

 a
 । जा  रहा  हे  नहीं  कहीं

 अदि  के  ata  भ्रधिक्रारों  सम्बधी  विभिन्न  नहीं  ऐसी  संस्था

 निश्चयों  के  मामले  में  क्षेत्राधिकार  पनप  रही  हों  जौ  हमारे  इस  सिद्धान्त  क

 परिसमापन  कार्यवाहियों  के  लिये  एक  भिन्न
 प्रतिकूल  काय  कर  रही हों  भर  देश  के  लिये

 व्यवस्था
 होनी  चाहिये  जो  न्यायिक  श्र  घातक  सिद्ध  हो  रही  हों  ।  इसके  अतिरिक्त

 प्रशासी  हो  ताकि  परिसमापन  ज  समाप्त  भारतीय  राष्ट्रीय  मज़दूर  संघ  ने  यह  संकल्प

 होने  के  | ख  अशां  रियों  को  कुछ  दे  सकें  ।  पारितकिया है  fe  प्रबन्ध  शहरीकरण

 इन  शब्दों  के  साथ  म॑  माननीय  वित्त  मंत्रीਂ  के  प्रणाली को  समाप्त  कर  दिया  जाये  |  छपा

 प्रस्ताव का  समान  करता  हूं  ।  समाचार  पत्रों  में  हूँ  कि  हमारे  प्रधान मंत्री

 ने  यह  भी  कहा  कि  सिद्धान्त रूप  में  वह
 श्री  गाडगिल  :  १९३६  प्रबन्ध  अभिकरण  की  प्रणाली  के  विरुद्ध  हैं  ।

 में  जब  कि  समांथा  अघिनियम में  संशोधन  इस  दृष्टिकोण  को  सम्मुख  रखते  हुये
 करने  वाला  विधेयक  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  मेरे  विचार  से  निजी  लोगों  के  हाथ  में
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 इतने  उद्योगों  व्यवस्था  त् a  दन  इतना  ही  नहीं  स्थिति  अरर  भी  अधिक  दोचਂ

 का  area  प्रतिष्ठा  कौर  अवसर  नीय  हैं  ।  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  श्र  अंशधारियों

 को  समानता  से  इन्कार  करना  शौर  में  लाभ  का  वितरण  किस  अनुपात  से  होता

 कुछ  मुट्ठी  भर  लोगों  के  हाथों  में  सम्पत्ति  हू  यह  कुछ  भ्रांकड़ों से  स्पष्ट  जायेंगी

 का  संकेन्द्रण  करना  मात्र  है  ।  निजी  उद्योग  R&¥o  से  लेकर  १९४८  तक  बम्बई की  कपड़े

 की  मिलों  में  प्रबन्ध  अभिकरणों  अर में  बेचारे  मज़दूर  की  स्थिति  ही  कया  होती
 ७०

 विदेशों  सरकारी  उद्योगों  में  विशेषकर  रियों  में  लाभ  के  वितरण में  अनुपात  २८  से

 इंगलिस्तान  में  प्रबन्ध  झर  श्रम  दीनों  की  ४६  प्रतिष्ठित  श्र  अहमदाबाद  की  मिलों  में

 समान  स्थिति  समझी  जाती  हैँ  दोनों  ही  यह  अनुपात ७०  कौर  ३०  प्रतिशत का  रहा  हैं  ।

 यह  समझते  हैं  कि  यह  उद्योग  उनके  अपने  इससे  यह  पता  लगता  है  कि  प्रबन्ध

 कर्ताओं  तौर  अ्रंशधारियों  की  स्थिति  में  क्या उद्योग  हैं  ।  मुझे  इस  बात  का  हम  है
 कि

 अरब

 कुछ  हम  भी  इस  श्रम  को  प्रतिनिधित्व  देने  अन्तर हूँ  ?

 लगे  हैं  ।  यदि  हम  इस देश  में  निजी  उद्योगों

 को  चलाने  की  अ्रनुमति  देते  हें  तो  संविधान  में  जानता  g  fe  इस  विधेयक  में  कुछ

 कीਂ  भावना  के  विपरीत  काय  करते  हें  ।  सुधार  किये  गये  हें  feed,  यदि  ar  कहते

 कि  इसमें  पूरी  तरह  से  सुधार  नहीं  हो  सकता

 mie  नौकरियों  के  लिये
 क्योंकि  यह  प्रणाली  ही  कुछ  एसी

 भले  ही  ate  सेवा  भ्रायोग  में  कुछ  दोष
 प्रकार  की  हैं  कि  इसमें  कुछ  न  कुछ

 फिर  भी इनके  द्वारा  प्रत्येक  व्यक्ति  को  अवसर
 दोष  रहेंगे  ही  ।  सरकार  तथा  मेरे  माननीय

 तो  मिलता  है  किन्तु  निजी  नौकरियों  म  तो  faa  चित्त  मंत्री  इन  चीज़ों

 प्रबन्ध  भ्र भि कर्ताओं  के  सम्बन्धियों  ौर
 को  जानते हुये  भी  किसी  किसी

 भतीजों  को  ही  सेवा  करने  को  भ्र वसर  दिया
 कारणवश  यह  सोचते  हैं  कि  यह  व्यवस्था

 जाता  है  ।  अतः  प्रबन्ध  ऑ्रभिकरणों  को  चलनी  ही  चाहिये  ।

 समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिये  अन्यथा

 यह  चीज़  संधा  संविधान  की  भावना  के
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  यह  कोई  भी

 प्रतिकूल  सिद्ध  होगी  ।
 नहीं  कहता  कि  वर्तमान  स्थिति  चलनी  चाहिये  ।

 दूसरे  शब्दों  में  यदि  अ्रहमदाबाद  में  ३०:७०

 सम्पत्ति  के  संकेन्द्रण  के  सम्बन्ध  में  बहुत  के  स्थान पर  €०:१०  का  वितरण  अंशधारियों

 कुछ  कहा  जा  चुका हूँ  इस  सम्बन्ध  में  यह  अर  प्रबन्ध  अभिनेताओं  में  हो  जाता  हैँ  तो

 बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  इस  समय
 इससे  स्पष्ट  ही  हो  जाला  है  कि  वर्तमान  स्थिति

 समवायों  द्वारा  प्रबन्ध  अभिकरण  के  कमीशन
 wa  arr  नहीं  रहेंगी

 |

 के  रूप  में  दिये  जाने  वाले  १३  करोड़  रुपयों

 qt  लगभग  ४  करोड़  रुपया  एक  दर्जन  से  श्री  गाडगिल  :  क्या  इस  नई  व्यवस्था

 भी  कम  प्रबन्ध  अभिकरण  सेवायों  को  से  श्राप  यह  समझते  हें  कि  प्रबन्ध  अभिकर्ता

 मिलता  जो  कई  सेवायों  का  नियंत्रण  जिस  प्रकार  श्राप  चाहते  हें  उसी  प्रकार

 करते  हूं  |  एक-एक  समवाय  द्वारा  प्रबन्ध
 दारी  से  कार्य  करते  रहेंगे

 ।
 ऐसा  सोचना  मूल

 अभिकर्ता  को  २५-३०  लाख  रुपये  का  भुगतान  है  ।  मेरे  विचार  से  तो  सिद्धान्त  शर  व्यवहार

 किये  जाने  की
 न

 तो  श्रावश्यकत्ता ही  है  ak  एक  होना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  इस  प्रणाली

 न  एसा  करना  उचित  ही  कहा  जा  सकता है  ।  को  समाप्त  कर  देने  का  स्पष्ट  उदाहरण
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 प्रापक  सम्मुख  है  झ्र ौर  इससे  देश  में  किसी  सुझाव  मुझे  यह  देना  है  कि  जिस  दिन  से

 भी  प्रकार  की  गड़बड़ी  भ्रमणा  अवांछनीय  नियम  लागू  होता  हे  उसी  दिन  से  प्रबन्ध

 अभिकर्ता  या  प्रबन्ध-प्रभिकरणों  के  लिये घटना  नहीं  होगी  ।  यदि  श्राप  कुछ  निजी

 उद्योग  चलाना ही  चाहते  ह  तो  ठीक  चलने  भ्रनूमोदन  देने  की  शक्ति  का
 प्रयोग  किया

 दीजिये  किन्तु  कम  से  कम  इस  प्रणाली  को  ay  wale  करन  से  क्या  लाभ  ?

 उसमें  से  निकाल  दीजिये  ।  श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 Reo  इसको  समाप्त  करने  की इतना  ae  अर्थात  समिति  नियुक्त

 करन  प्रौढ़  प्रतिवेदन  प्राप्त  करने  के  स  तिथि हैं  ।  खण्ड  ३२३  के  अधीन  सरकार  को

 भी  सरकार  कोई  महान्  परिवर्तन  नहीं  करना  इस  प्रणाली  को  समाप्त  करने  की  शक्ति

 चाहती  |  संयुक्त  समिति  at  यह  सिफारिश  प्राप्त हूं  ।

 वास्तव  में  सराहनीय हे  कि  १९६६०  से  सरकार
 श्री  गाडगिल

 :
 मेरा  सुझाव  यह  है  कि

 को  यह  अधिकार  होगा  कि  अधिसूचना  are  जिस  दिन  से  भ्र धि नियम  लागू  प्रत्येक

 कुछ  उद्योगों  प्रबन्ध  अभिकरण  समाप्त  प्रबन्ध  अभिकरण  को  वित्त  मंत्रालय  अथवा

 कर  सकती है  ।  उस  सर्वे  से  प्रत्येक नये  प्रबन्ध  नये  विभाग  के  सम्मुख  जाना  चाहिये  ौर

 प्रभाकरण  को  सरकार  का  भ्रनूमोदन  प्राप्त  अरपन  सद्भाव  तथा  कुशलता  का  प्रमाण

 करना  होगा  |  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  विचार  देना  चाहिये  रोक  उसी  के  अधार  पर

 तो  यह  fe  अधिसूचित  करने  की  यह  चरण  का  प्रमाण  पत्र  दिया  जाये  कौर  उनको
 दत  विधायक  के  fafa  बन  जाने  की  fafa  से  चलते  रहने  दिया  जाये  ।  व्यर्थ  ही  ReRo

 ही  तो  ली  क्योंकि  यह  तो  किसी  उद्योग
 तक  प्रतीक्षा  करन  से  क्या  लाभ  होगा  |

 से  एक  प्रणाली  को  समाप्त  करन  का  TART

 है  इसका  निर्णय  करने  में  श्राप  पर  ही  छोड़ता
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :

 )

 हूं  ।  बीमा  उद्योग  को  उसमें  प्रबन्ध  यह  क्रांतिकारी  कार्यवाही  होगी  ।

 भ्र भि करण  समाप्त  कर  दिया  गया  में  ।
 श्री  गाडगिल  :  यह  बिल्कुल  ही

 यदि  में  माननीय  मंत्री  को  प्रबन्ध  अभिकरण

 प्रणाली  अभी  समाप्त  करने  के  लिये  राजी
 कारी  नही ंहे

 ।  केवल  दृष्टिकोण  का  अन्तर

 et  प्रत्येक  प्रबन्ध  भ्र भि करण  को  सम्बद्ध न
 कर

 सका
 तो  इतना  तो  अवश्य कहूंगा  कि

 वह  १९६०  से  पूर्व  ही  कुछ  उद्योगों  में  इस
 विभाग  के  समक्ष  प्यार  सद्भाव  का  प्रमाण

 प्रणाली  को  समाप्त  करने  की  शर्ते  का  प्रयोग
 देना  चाहिये  ate  फिर  प्रमाण  पत्र  सिल  जाने

 करने  का  भ्र धि कार  लिये  जाने  के  प्रश्न  पर  पर  कार्य  जारी  रखना  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव

 ज़रूर  विचार  करें  ।  यह  हूँ
 ।

 विधि  मंत्रालय
 में

 मंत्री  :  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  इससे

 चार  और  भ्रमित  नहीं  बढ़ेगा  |
 में  माननीय  सस्य  को  यह  सुचित  करना

 चाहता  १
 कि  खण्ड  ३२३  में  स्पष्ट  कहा  गया  श्री  गाडगिल  :  में  समझता हूं  कि  मेरा

 है  कि  प्रतीक्षा  किये  बिना  ही  इस  शक्ति  को
 सुझाव  क्रान्तिकारी ढंग  का  नहीं  हे  ।  जब  वे

 लागू  किया  जा  सकता  है
 ?

 ईमानदार हें  तो  उन्हें विधि  का  डर  ही  क्या

 श्री  गाडगिल  :  यदि  खण्ड  की  उपलब्ध  हूं  ग्रोवर  बेईमान  व्यक्तियों  की  किसी  को  भी

 कौर  ः भ्रर्थ  यही  है
 तो  मुझे  हम  तो  दूसरा  सहायता नहीं  करनी  चाहिये  ॥
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 में  सरकार  सम्पूर्ण  जनता  के  भ्र  att  गाडगिल  :  तब  तो  यह  बात  भी

 बम्बई  की  प्रभारियों  की  संस्था  के  सरल हो  जाती  हे  ।  हमारे  झपने  लोग  भी  देश

 वेदन  के  9.0  के  भ्राता  पर  यह  कहता  हूं  के  लिये  तब  तक  कायें  नहीं  करेंगे  जब  तक  कि

 कि  सरकार  को  इस  सुझाव  पर  विचार  करना  पहले  जितना  तय  हो  चुका  हे  उसका  भुगतान

 चाहिये  ।  नहीं  किया  जायेगा  ।  यदि  इस  aa  को  सही

 माना  जाय  तो  में  यह  पूछता  हुं  कि  कया  देश

 मेरे  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बम्बई  की  के  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  इससे  नैतिक

 अंशधारियों  की  संस्था  द्वारा  जिस  प्रकार  के  वातावरण  बना  अ्रथवा  लक्ष्य  प्राप्ति

 नियंत्रण  में  प्रबन्ध  अभिकरण  को  चलाने  के  के  मार्ग में  कोई  रुकावट  होगी  ।  में  इस  बात

 लिये  कहा  गया  हे  उस  के  पक्ष  में  हे  ।  से  सहमत  हूं  कि  व्यापार  संस्था  की  प्रारम्भिक

 ara  अथवा  प्रबन्ध  के  लिये  कुछ  भी  स्थिति  में  इससे  कठिनाई  पैदा  होगी  ।  हमें

 करें मुझे  इस  में  आपत्ति  नहीं
 ।

 मेरी  आपत्ति  इस  बात  पर  सहमत  होना  चाहिये  कि  सरकार

 तो  निजी  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  ह  ।  यदि  श्राप  को  स्वविवेक  का  अधिकार  दिया  जाय  किन्तु

 चाहते  &  कि  निजी  उद्योग  रहे तो  फिर  लाभ  अ्रधिकार  का  संचालन  सिद्धान्त  तथा

 वादिता  के  पर  होना  चाहिये  ।
 का  बंटवारा  सभी  में  होना  चाहिये  में

 चाहता यह  हुं  कि  भ्रेशधारियों
 ate

 प्रबन्ध  यदि सभी  बातों  का  ध्यान रख  कर  वित्त  मंत्री

 में  कोई  विरोध  न  हो  ।  इस  प्रणाली  को  जारी  जी  शभ्रपवाद  का  अधिकार  रखना  चाहते  हैं

 तो  धन  के  सम्बन्ध  में  एक  सीमा  होनी रखना  संविधान  भावना  के  प्रतिकूल

 यह  मुख्य  बात  मुझे  कहनी है  ।  चाहिये  ।  धन  राशि  को  बढ़ाते  जाना  ठीक  नहीं

 होगा ।
 माननीय  वित्त  मंत्री  नਂ  कहा  कि  कुछ

 उद्योगों  में  प्रबन्ध  अभिनेताओं  की  दूसरा  प्रश्न  निदेशकों  की  संख्या  के

 सम्बन्ध  में  हे  ।  वित्त  मंत्री  को  कम्पनी  केਂ लब्धि  को  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  करना

 कठिन  होगा  ।  इस  के  लिये  कुछ  उदारहण
 टेक्निकल  जटिलताश्रों  श्र  श्रमिक

 बातों  पर  विचार  करना  चाहिये  किन्तु  इतने भी  उन्होंने  दिय  हें  किन्तु  इसमें  दो  बातें  हैं
 पर  भी  निदेशकों  की  संख्या  की  एक  सीमा

 एक  तो  नैतिक  कौर  दूसरी  श्रमिक  लाभ  ।

 afe  हम  समझते  3.0  कि  प्रत्येक  को  इतना
 होनी  sere  स्वविवेक  का  दुरुपयोग

 हो  सकता है  ।  में  स्वविवेक  का  भ्र धि कार देने अधिक  वेतन  मिलना  चाहिये  जितना  वह

 समझते  इ  तो  इसका तो  कोई  ही  नहीं
 से  सहमत  हूं  किन्तु  इसे  विशिष्ट  सिद्धान्तों

 तथा  पूर्ववर्तिता के  wee  पर  संचालित
 हो  सकता  |  समाजवादी  ग्रन्थ-व्यवस्था  में  भी

 होना  चाहिये  |

 प्रोत्साहन  तो  रहता  ही  है  किन्तु  एक  सीमित

 दायरे  में  ।  किन्तु  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  मेरा  तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  किसी  भी

 व्यक्ति  को  अधिकतम  सीमा  से  अ्रधिक  नहीं नहीं  को  इसलिये  इसमें  जितनी  ही  खींच

 तान न  थोड़ी हूँ  ।  उच्चतम  सीमा
 मिलना  चाहिये  ।  कुल  मिलने  वाली

 अधिकतम  निदेशकों  की  संख्या
 का  निर्धारण  करना  आवश्यक है  |

 तथा  एक  व्यक्ति  को  मिलने  वाली  अधिकतम

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  प्रबन्ध  धन  राशि  की  भी  सीमा  होनी  चाहिये  ।

 किताबों  पर  भी  इस  विमुक्ति  का  कोई  प्रभाव  कहा  जाता  है  कि  प्रबन्ध  अभिकर्ता

 नहीं  पड़ता |  अपनी  व्यापार  संस्थाओं  में  पूंजी  लगाते  हैं  ।
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 में  पता  लग  जायेंगी  |  में  ग्रापकों यह यह
 सरकार  ने  इन्हें  बहुत  हद  तक  सहायता  दी  है

 ।

 इन  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  सरकार  ने
 सुझाव  दूंगा  कि  पूंजीपतियों  की  चुनौती  को

 स्वीकार  कर  लिया  जाय  तथा  किसी  weer
 इन्हें  संरक्षण  प्रदान  किया  जिससे  कि  ast

 तरह  स्थिर  हो  जाने  पर  वे  उपभोक्ताओं को
 वैकल्पिक  सूत्र का  विकास  कर  उसे  विधेयक

 सस्ता  सामान  दे  सकें  ।  इसकेਂ  विपरीत  जब
 में  निविष्ट  कर  दिया  जाय  जिससे  कि  १४

 खाद्यान्नों  के  मूल्य  गिर  जाते  हैं  किसान
 Rego  बहुत  पहिले  ही

 सहायता  के  लिये  चिल्लाते  हैं  तो  श्राप  कहते
 प्रबन्ध  अभिकरणों का  विलयन  हो  जाय ।

 हैं  कि  हम  स्थिति  का  भ्रध्ययन  कर  रहे  हैं

 जब  सहायता  दी  जाती  हे  तब  तक  सारा
 श्री  विश्वनाथ  राडो  :  इस भ

 सभा  समाचार-पत्रों  तथा  जनता  इस
 बनियों  के  पास  चला  जाता  हैं  ।  सरकार  उद्योगों

 प्रति  धारण  मूल्य  निर्धारित  कर  सहायता  विधेयक  पर  जो  कुछ  भी  चर्चा  हुई  उससे

 देती  wie  कहती  है  कि  इससे  व्यापार  का  में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हू ंकि  इस  विधेयक

 का  शीर्षक  बदल  कर  प्रबन्ध  अभिकर्ता  नियंत्रण विस्तार  होगा  ।  जब  तक  उद्योग  पेरों

 पर  खड़े  नहीं  उन्हें  संरक्षण  देना  ठीक  तथा  विनियमन  विधेयक  रख  देना  चाहिये  ;

 क्योंकि  इस  विधेयक  का  अधिकांश  भाग था  ;  किन्तु wa  इसकी  कोई  श्रावश्यकता

 प्रबन्ध  अभिकरण  के  प्रश्न  की  चर्चा  करने  में नहीं  है  ।  सरकार  औद्योगिक  वित्त  निगम  से

 उन्हें  सहायता  दे  रही  है  उन्हों
 को  सहायता दी  ही  व्यतीत  हुआ  है  ।  कई  लोगों  ने  कहा  हैं  कि

 समवाय  विधेयक  को  समाज  सुधार  का  साधन जा  रही  बर्क  उन्हें  भ्र ग्रिम  धन  देते  हैं  तब

 नहीं  हैं  ।  सरकार  औद्योगिक  वित्त  निगम  से  बनाया  जिससे  देश  में  समाजवादी

 उन्हें  सहायता दे  रही  उन्हों  सहायता  दी  ढांचे  के  समाज  की  स्थापना  हो  सके  ।  लेकिन

 जा  रही  बैंक  उन्हें  भ्रग्निम  धन  देते  हैं  तब  ऐसा  कहना  ठीक  नहीं  क्योंकि  समवाय  विधि

 भला  ये  प्रबन्ध  अभिकर्ता  क्या  काम  करते  हैं
 ?  की  उत्पत्ति इस  बात

 को
 कर  हुई  है

 कि  प्रभी  निजी  क्षेत्र  में  जनता  सहयोग  दे  सकती
 इन  लोगों

 को
 अनुचित  महत्व  नहीं  देना

 इनके  कार्यों  का  महत्व  बहुत  कुछ  घट  समाज  सुधार  की  बात  कहना  ठीक

 गया  नहीं  ।

 अब  में  व्यवस्था  के  प्रश्न  को  लेता  हूं  ।  सरकार  ने  प्रबन्ध  अभिकरण  पद्धति  पर

 वित्त  मंत्री  ने  व्यवस्था  का  एक  विकल्प
 जिस  प्रकार  की  रोक  या  प्रतिबन्ध  लगाये

 भी  सुझाया  है  ।  में  इससे  as  कर  यह  उनके  प्राकार  पर  कहा  जा  सकता  है  कि

 कहूंगा
 कि

 इसे  भ्रनिवायं  बना  देना  चाहिये  ।  १९६०  तक  वे  इस  पद्धति  को  समाप्त  कर

 कुछ  लोग  सोचते  हैं  कि  इससे  गतिरोध  der  देंगे
 ।

 में  इस  पद्धति  का  समर्थन  नहीं  करूंगा

 होगा  ।  गतिरोध  पैदा  हो  ही  नहीं  सकता  ।  किन्तु  इतना  अ्रवश्य  कहूंगा कि  गैर-सरकारी

 ये  लोग  यदि  यहां  से  लाभ  नहीं  कमायेंगे  तो  क्षेत्र  देश  की  प्रौद्योगिक  प्रगति  केਂ  लिये  जो

 कहीं  किसी  साधन से  कमायेंगे  ।  इन  लोगों  कुछ भी  प्रयत्न  कर  रहा  है  उस  पर  रोक  नहीं
 को  ही  प्रतिभाशाली att  दक्ष  नहीं  समझा  लगानी  यद्यपि कुछ  लोग  इस  पद्धति
 जाना  क्योंकि  यदि  श्राप

 के  नितांत  विरोधी  हैं  तथापि  स्वयं  सरकार

 क्यों  के  पिछले  ७५  वर्षों  की  शोधाक्षमता की  को  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  ग़ैर-सरकारी  क्षेत्र  में

 याचिकाओं को  देखें  तो  भ्रापको  इस  सम्बन्ध
 इसका  विकल्प  क्या  है

 ।
 वे  आशा  करते  हैं
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 किया  गया  है
 ।

 मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कोई कि  १९६०  तक  गा  र-सरकारी  क्षेत्र  किसी

 वैकल्पिक  पद्धति  का  विकास  कर  लेगा  जिससे  आपत्ति  नहीं  हैं  ।  मेरे  विचार  से  समवायों

 को  भी  इस  सम्बन्ध  म  कोई  आपत्ति  नहीं कि  यह  सारा  रहोबदल  बिना  किसी  गतिरोध

 के  सम्पन्न  हो  जायें  ।  प्रबन्ध  अभिकरण  पद्धति  होगी
 ।

 न्यूनतम  जब  समवाय

 के  नियंत्रण के  लिय  कुछ  भी  उपबन्ध  को  कोई  लाभ  इत्यादि  न  हो  Yo,ooo

 रुपये रखा  गया  हैं  ।  इससे  समवायों को विधेयक  में  किये  गय  हैं  वे  पर्यात  हैं  ;  उन्हें

 नहों  बदलना  चाहिये  |  विधेयक  क  एक  अरन्य  नाइयां  होने  की  सम्भावना  है  क्योंकि  नये

 सेवायों  को  प्रारम्भिक  स्थिति  में  घाटा उपबन्ध में  कहा  गया हैं  कि  एक  फर्म एक
 रहता है  ;  ऐसा  संशोधन  करने  से  कि

 समय  में  दस  से  अधिक  सेवायों  की  प्रबन्ध

 अभिकर्ता  नहीं  हो  सकती  हूँ  ।  मेरे  विचार  से  न्यूनतम  पारिश्रमिक  वाला  खंड  समवाय  कौ

 स्थापना से  ३  वर्ष तक  लागू  न  इस
 प्रबन्ध  कायें  के  साथ  रहने  से  उतनी  हानि  नहीं

 होगी  जितनी  कि  वित्तीय  संस्थापकों
 तथा  यक  का  प्रयोजन  भी  हल  हो  जायेगा  श्र

 साधारण  व्यापार  संस्थानों  प्रबन्धक  समवायों  को  भी  राहत  मिल  जायेगी  ।

 दायित्व  के  संयोजन  से  हो  सकती  है  ।  विधेयक

 में  इसकी  व्यवस्था  करने  वाला  कोई  उपबन्ध  खंड  Rds  में  यह  कहा  गया  हैं  कि  प्रबन्धकों

 को  कर  रहित  नहीं  मिलेगी  ।  में
 नहीं  है  ।  वित्त  मंत्री  को  मामले  के  इस  पहल

 पर  भी  विचार  करना  चाहिये  |  इस  उपबन्ध  का  प्रयोजन  नहीं  समझ  सका  ॥

 ~
 राय  की  अ्रधिकता  पर  at  कई  प्राय  साधनों

 विधेयक  में  अंशधारियों को  अधिक  पर  भी  रोक  लगाई  जा  सकती  थी  ।  यह  एक

 विशेषाधिकार दिये  गये  हैं  ।  सामानुपातिक  छोटी  बात  है  जिस  पर  खंड  वार  चर्चा  के

 प्रतिनिधित्व के  द्वारा  चुनाव  का  उपबन्ध  उचित  समय  भी  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।

 ह्  इस  से  शभ्रल्पसंख्यकों को  भी  प्रतिनिधित्व

 wa  में  समवाय  विधेयक  के  प्रशासन
 मिल  जायेगा  ।  साथ  ही  सरकार  को  भी  दो

 निदेशकों  का  नाम  निर्देश  करने  का  अधिकार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहूंगा  ।  इसका

 प्रशासन  दो  प्रकार  से  होगा  मुख्यतः  इसका दिया  गया  हू  ।  में  नहीं  जानता  कि  इसकी

 क्या  झ्रावश्यकता है  ?  क्योंकि  ये  प्रशासन  वित्त  मंत्रालय  के  ग्रामीण  कार्य  विभाग

 शित  निदेशक  सरकारी  पदाधिकारी होंगें  के  द्वारा  होगा  उनको  प्रशासन  में  सहायता

 जिन्हें  समवाय  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  करने  के  लिये  एक  सं विहित  झ्रायोग  नियुक्त

 बहुत  कम  जानकारी  होगी  |  वे  विशेष  किया  जायेगा  जो  सरकार  को  कुछ  उपबन्धों

 लाभदायक  सिद्ध  नहीं  हो  सकेंगे  ।  मेरे  विचार  के  सम्बन्ध  में  सलाह  |  उनकी  सलाह

 से  समानुपातिक  प्रतिनिधित्व  होने  के  पश्चात्  स्वीकार  करना  न  करना  सरकार  की

 इस  उपबन्ध  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  इच्छा  पर  निर्भर  हें  ।  यदि  सरकार  का  मंत्रणा

 आयोग  की  सलाह  से  मतभेद  हो  तो  मतभेद

 जहां  तक  समवायों  के  पारिश्रमिक का  के  कारणों  को  सभा-पटल  पर  रखा  जाय  जिससे

 प्रदान  मुझे  खण्ड  १९७  के  सम्बन्ध  में  भ्रांति  कि  उन  पर  चर्चा  का  झ्र वसर  मिल  सके  |

 है  ।  यह  बात  मान  ली  गई  है  कि  इस  देश  में  इस  विधेयक  के  अधिकांश  उपबन्ध

 समवायों  के  प्रबन्धकों  को  शुद्ध  लाभ  का  गात्मक  att  विनियामक  हैं
 ।

 यह  बहुत
 औसतन  १३  प्रति शत  पारिश्रमिक  सिलता  अधिक  हैं  ।  तथा  स्वविवेक  का  झ्र धि कार  भी

 हे  ।  इस  विधेयक में  इसे  ११  प्रतिशत  सरकार  के  हाथों  में  सुरक्षित  है  ।  सरकार
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 [att  विश्वनाथ

 के  जिन्हें  वाणिज्यिक  उपक्रमों  प्रबन्ध  अभिकरण पर  हुई  है  किन्तु में  एक

 का  प्रशिक्षण  नहीं  मिला  उक्त  प्रश्नों  का  शर  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना  चाहता

 निपटारा  करेंगे  ।  उन  पदाधिकारियों को  हूं  जिसका  तक  किसी  ने  जिक्र  नहीं

 नौकरशाही  ढंग  से  प्रशासन  करने  की  आदत  किया हैं  ।

 है  ।  परिणाम  यह  होगा  कि  ara  में  अ्रनुचित  अ्राजकल  अमरीका  में  र  हमारे  देश

 विलम्ब  होगा  ।  जिससे  देश  के  औद्योगिक  में  भी  निगमों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 कायें  में  बाधा  पहुंचेगी  ।  भविष्य  में  हम  कुछ  सार्वजनकि समवाय  मिल  कर  एक

 जनिक  क्षेत्र  का  विस्तार  करनें  की  सोच  रहे  निगम  स्थापित  कर  लेते  भ्र ौर इस

 हालत  हमें  चाहिये  कि  हम  पदाधिकारियों  प्रकार  अ्रधिक-से-श्रधिक  भ्रंश  उन  समवायों

 प्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  कार्य  में  ही  के  पास  रहते  हें  ।  ये  निगम  देश  के

 से  प्रशिक्षण  दें  ।  हमें  इसके  लिये  waar  बड़े बड़े  पूंजीपतियों  के
 हाथ  में  रहते  हैं

 ।

 न-कुछ करना  चाहिये  ।  वर्तमान  परिस्थिति  जब  कि  देश  में  बड़े

 बड़े  उद्योग  उन्नति  करने  वालें  ये  निगम खंड  ६१४  में  यह  कहा  गया  है  कि  सरकारी

 समवायों में  इस  विधेयक  के
 उपबन्धों

 को
 अपना  घन  उन  में  न  लगायेंगे  ।  वे  सरकारी

 वित्त  निगमों  से  ऋण  लें  लेंगे  ?  हम  देखते  हैं
 लागू  करना  सरकार  के  स्वविवेक  पर  निर्भर

 करेगा  ।  इस  खंड  के  दो  भाग  हैं  ।  मेरे  विचार  कि  कुछ  समवायों  के  प्रबन्धक-निदेशक जिनके

 से  इसका  उपखंड  व्यर्थ  उसे  सरलता  पास  केवल  ग ट  बीस  प्रति  शत  war  होते

 इतने  बड़े  निगमों  केਂ  सर्वेसर्वा  बन  बैठते  हैं  ।
 से  हटाया  जा  सकता  है  ।  हम  सरकारी  समवायों

 के  प्रशासन  में  यह  चाहते  हैं  कि  वह  पूर्णरूपेण
 सरकार  ने  इस  विधेयक  में  ऐसे  निगमों  पर

 व्यापारिक ढंग  से  जाए  शरत: इस विधे- इस  नियंत्रण  रखने  &  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं

 किया है  ।  इन  निगमों  के  भ्रंश्धारी समवायों
 यक  के  उपबन्ध  उन  पर  लागू  किये  जाने  ~

 चाहिये  ।  मेरे  विचार  a  खंड  ६१४  के  उपखण्ड
 में  चाहे  प्रबन्ध  झ्र भि करण  प्रणाली  न

 को  निकाल  देने  से  यह  काम  बन  सकता  ये  निगम  प्रबन्ध  अभिकरणों द्वारा  चलते

 हू
 ।

 जब  विचार  होगा  तो  में  इस  रहेगे
 ।

 मुझे  ५  है  कि  सरकार  ने  इन्हें  रोकने

 विषय  पर  अधिक  प्रकाश  डालूंगा  ।  के  सम्बन्ध  में  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 अन्त  में  मुझे  यहीं  कहना  है  कि  इतने
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  (att

 बड़े  विधेयक  में  यत्र-तत्र  त्रुटियां  होना
 एम०  सो०  :  उन्हें  सहायक

 भाविक  हैं  किन्तु  जैसा  कि  माननीय  वित्त  वाय  कह  सकते  हें  ।  उन्हें  निगम  कह  कर

 पुकारने  से  श्राप  का  क्या  अभिप्राय  है
 ?

 मंत्री  ने  कहा  है  सरकार  के  हाथ  में  अधिक

 शक्ति  fet  जाने  के  कारण  समवायों  का
 अच्चुथन  :  माननीय

 प्रबन्ध  सम्भल  जायगा
 |

 मुझे  है
 सदस्य  कोई  उदारहण  देकर  समझायें  तो

 कि  इस  विधेयक से  हमारे  समवाय देश  के
 अच्छा हो

 हित  में  काम  करने  लगेंगे  ।
 श्री  टी०  एन०  सिंह  :  मान  लीजिये  कि

 श्री  टो०  एन०  सिंह  ग  शौर  घ  चार  सार्वजनिक सम

 हैं  जिन  में  कोई  प्रबन्ध  अभिकरण  नहीं  है  ।

 चर्चा
 की

 जा  चुकी  है  ।  सब  से  अधिक  बहस  इन  के  पास  रक्षित  पूंजी  होने  के  कारण  वे
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 उसे  किसी  ate  समवाय  में  लगाने  केਂ  लिये
 ल  नि

 it 5 Q bene i

 म  लेखापाल  कुछ

 वे  एक  नये  समवाय  को  जन्म  दे  देते  हं
 ।

 चारो
 पूंजीपतियों को  grat से  बचाने  के  लिये

 बरामदा  दत  zs  ।
 समवायों  के  निदेशक  इस  नय  समवाय  का

 चलाने  के  लिये  एक  प्रबन्ध  अभिकरण  बता
 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 |  wa  में  यह  पूछता  हूं  कि  सरकार
 न

 wa  समवाय  पर  क्या  प्रतिबन्ध लगाया  हू  ?  में  जानना  चाहता  हूं  कि  लेखा  परीक्षक

 पर  वैदिक  तथा  प्रशासकीय
 श्री  एम०  सी ०  बाह  ऐसा  कोई  समवाय

 प्रतिबन्ध क्या  हैं  ?
 नहीं  सकता  |  क्या  भारत  में  कोई

 श्री  एम०  सी ०  दो  उन  के  लिये
 उदाहरण बता  सकते  हैं  ?

 प्राप्त  लेखापाल  भ्र धि नियम  में  उपबन्ध  ह  |

 श्री  टी०  एन०  fag  :  ऐसे  अनेक  उदाहरण
 श्री टो०  एन०  fag:

 यह  तो
 में

 जानता मिल  सकते  हैं  ।  में  स्वयं  हेरल्ड  के

 हूं  किन्तु  कया  वे  उचित  हैं
 ?

 अंशधारियों में  से  था  उस  समवाय  की

 को  में  किसी  भी  अन्य  समवाय  मे  लगा
 श्री  एम०  सो०  गाह :  जी  हां

 सकता था  श्री  टो०  एन०  सिह  म॑  तो  यह  समझता

 हूं  कि  जब  तक  उन  में  सुधार  नहीं  किया
 श्री  एम०  सो ०  शाह  :  जहां  तक  पूंजी

 जायगा  तब  तक  प्रस्तुत  विधेयक  में  उन  क

 विनियोग  का  सम्बन्ध  है  में  ग्रुप  का  ध्यान

 विधेयक के  उन  खण्डों  की  amit  ara  करना
 कुछ  उपबन्ध  करने  से

 काम
 नहीं

 चलना

 चाहता  हुं  जिन  में  सार्वजनिक  तथा  अन्य

 समवायों  के  धन  संचय  के  बारे  में  उपबन्ध
 में  सरकारी  समवायों  का  प्रशन

 हूं  ।  उन  पर  हरनेक  प्रतिबन्ध  लगाये गय  हे  ।
 लेता  हूं  ।  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता हैं  कि

 गैर-सरकारी  समवायों  में  जितना  भ्रष्टाचार

 श्री  gto  एन०  fag:  वे  तो  धन  संचय  हो  रहा  है  उस  की  अपेक्षा  सरकारी  समवायों

 के  बारे में  जो  एक  पथक  विषय  है  ।  में  की  स्थिति  बहुत  प्रच्छी  ह  ।  हम  यहां

 तो  यह  कह  रहा  था  कि  इस  प्रकार  नये  सरकारी  समवायों  के  लियें  विनियमन  कर

 समवायों  को  जन्म  देकर  पूंजीपति  उस  में  किन्तु  इस  का  यह  we  नहीं  कि  सरकारी

 सार्वजनिक  समवायों  का  धन  लगा  देते  हैं  सेवायों  को  बिल्कुल  मुक्त  रखा  जाय  ॥

 ait  ऐसे  समवाय  में  प्रबन्ध  अभिकरण  भी  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  वे  इस  केਂ  लिये

 काम  करने  लगता  है  ।  ये  काम  बन्द  किये  एक  wae  विधेयक  में  जोड़  देंगे  किन्तु

 जाने  चाहिये  |  मझे  ora  है  कि  माननीय  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 मंत्री  मेरी  व्याख्या  को  भली  भांति  समझ  सरकार  ने  प्यार  समवायों  के  बारे  में
 गय  होंगे  |

 अनेक  प्रकार  की  प्रणालियां  चला  रखी  हैं  ।

 wa  में  लेखा  परीक्षकों  के  बारे  में  कुछ  उन  में  एकजुटता  लाई  जानी  चाहिये  |

 कहता  हूं
 ।

 मुझे  पता  नहीं  कि  माननीय  जहां  तक  प्रबन्ध  अधिकरण  प्रणाली  का

 मंत्री  उन  के  बारे  में  क्या  संशोधन  प्रस्तुत  सम्बन्ध ह  ,  उस  का  हटाया  जाना  ही  ठीक  है

 करेंग  |  मुझे  तो  यह  बताना  हैं  कि  शास  उस  में  वें  निजी  पंजी  व्यय  न  कर  के  ऋण

 )  लेखापाल संगठन  में  क  ले  लते  हं  ।  में  यहां  केवल  एक  स्पष्टीकरण

 सुधारों  की  श्रावस्यकता  है  ।  यहां  तक  पता  चाहता  ह  प्रौढ़  वह  इस  बारे  में  है  कि  प्रत्येक
 224  LSD
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 श्री  टी०  एन०

 अधिकारी को  किसी  समवाय  के  खर्च  हो  जाता  है  किन्तु  समवायों  के  भ्रंश
 भी

 जनता  का  ही  धन  हें  ।  उस  के  दुरुपयोग  से रित  करना  उचित  होगा  या  नहीं  ।  किसी  afer

 कारी  या  उसकी  पदवी  को  विशिष्ट  रूप  से  ही  तो  पूंजीपतियों  के  शासन  श्री  डगमगा

 यहां  उल्लिखित  किया  जाना  चाहिये  जिससे  रह  जैसे  कि  जनता  के  शोषण  का  मूल्य

 यह  ज्ञात  हो  सके  कि  भ्रंश  किसे  हस्तान्तरित  ज़मीदारों  को  चुकाना पड़  गया  था  ।  मुझे तो

 किये  गयें  ।  मुझे  ore  हं  कि  इस  का  उचित  ग्राइनर  है  कि  सरकार  ने  अब
 भी

 इतने  प्रबन्ध

 उपबन्ध किया  जायगा  अभिकरणों को  बनाये  रखा  है  ।  पता  नहीं

 प्रबन्ध  भ्र भि करण प्रणाली  के  पक्ष  में
 देशवासी  इसे

 कसे
 सहन  कर  सकेंगे

 |

 प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों  की  क्षतिपूर्ति  के
 लिये  पचास

 जिंन  लोगों  ने  जोरदार  भाषण  किये  हैं  उन  की

 में  प्रशंसा  किये  बिना  नहीं  रह  किन्तु
 हज़ार  रुपये  बहुत  कम  समझे  जाते  हं  किन्तु

 में  चाहता  हूं  कि  जैसे  छोटे-बड़े  सब  ज़मीदार
 में  यह  भी  wae  कहूंगा  कि  उन्हें  व्यक्तिगत

 स्वार्थ  के  कारण  सभा  को  अपने  पक्ष  में  करने
 मिटा  दिये  गये  उसी  प्रकार  वे  भी  चाहे  बड़े

 हों  या  सिद्धान्तत  :
 समस्त  समवायों

 का  प्रयत्न  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  सभा
 हमें  यह  न

 में  यह  नियम  है  कि  यदि  किसी  केਂ  निजी  हित
 से  पु थक  कर  दिये  जायें  |

 का  प्रदान  हो  तो  सम्बन्धित  सदस्य  को  उस  केਂ
 समझना  चाहिये  कि  उन  के  न  रहने  पर

 देश  का  व्यापार  ही  ठप्प  हो  जायगा  |
 लिये  मत  नहीं  देना  चाहिये  ।

 सभापति  महोदय  :  यहां  निजी  हित  सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  का

 का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  समय  पुरा  हो  गया  ।

 टी०  Wao  fag:  में  किसी  श्री  टो०  एन०  fag:  बस  समाप्त

 व्यक्ति  की  प्रोर  संकेत  न  कर  किसी  पर  कर  रहा हुं  |

 भी  आक्षेप  नहीं  करना  चाहता  ।  में  पिछले
 ai,  तो  में  कहू  रहा  था  कि  प्रबन्ध  ofa.

 तीस  वर्षों  से  समाज  में  कार्य  कर  रहा  हूं  श्र
 करण  प्रणाली  समाप्त  कर  दी  जानी  चाहिये  |

 में  ने  गांधी  जी  att  नेहरू  जी  से  यही  सुना
 यदि  हम  अपने  देश  के  उद्योग  को  प्रोत्साहित

 हैं  कि  झ्राथिक  क्षेत्र  में  कोई  मध्यस्थ  नहीं  होना
 करना  चाहते  ह  तो  हमें  पूंजीपतियों  की

 चाहिये  ।  इसी  सिद्धान्त  का  अनुकरण  करते

 हुये  हम  ने  जमींदारी  का  उन्मूलन  किया
 खर्ची  को  बन्द  करना  होगा  |  एक  शोर  तो

 हमारे  लाखों  देशवासी  सड़कों  पर  भूखे  बैठ
 में  स्वयं  भी  एक  ज़मींदार  था  किन्तु  मेंने

 इस  सिद्धान्त  के  art  अपना  सिर  झुका  दियां  ।  रहे भ्र ौर  दूसरी  र  ये  लोग  अपनी  तोंद

 फलाते  चले  यह  नहीं  हो  सकता  |
 ort  स्थिति  पूंजीपतियों  की  हैं

 समवायों  तथा  निदेशकों  के  बीच  में  यदि  यही  हाल  रहा  तो  मुझे  भय  है  कि  देश

 वे  प्रबन्ध  ग्रहणकर्ता  के  रूप  मध्यस्थ  बने
 में  क्रान्ति  की  ताग  फैला  लगेगी  ।

 बैठे  हैं  |  क्या  ऐसे  समवाय  नहीं  हो  सकते  जो  अन्त  में  मुझे  सचिवों  )

 उन  के  बिना  ही  चल  सकें
 ?  यहां  are  कोषाध्यक्षों  के  लिये  भी  कहना है  ।

 सिंन्द्री  उर्वरक  कारखाने  का  एक  प्रशंसनीय  सरकार  न  उन्हें  प्रबन्ध  प्रभिकर्ताश्रों  के

 उदाहरण  जो  प्रबन्ध  अभिकरण  स्थान  पर  बैठा  कर  भ्र धि कार भी  उतने  ही

 के  बिना  ही  सफलतापूर्वक चल  रहा  है  |  यह  दे  दिये  हं  ।  सरकार  को  यह  भय  है  कि  कठोर

 ठीक  है  कि  जनता  का  धन  कहीं  ग्रीक  भी  कार्यवाही  करने  पर  पूंजीपति  भ्र पनी  पंजी
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 दबा  कर  बेठ  जायेंगे  तौर  उद्योगों  में  नहीं  के  प्रबन्ध  में  हाथ  बटाने  का  दिया

 जाय  तो  a  उत्तरदायित्व  के  साथ लगायेंगे  किन्तु  में  यह,कहता  हूं  कि  यदि

 पत्ति  इतन  स्वार्थी  अर  देशद्रोही  हूं  तो  वे  अरपना  काम  करेंग  |  हमार  प्रधान  मंत्री  न  भी  कहा

 पैसा  भले  ही  तिजोरियों
 में

 बन्द  कर  के  न्यूज  था  कि  श्रमिकों  को  पंजी  के  कारोबार  में

 रहे  ।
 हमें  ara  प्रगति  के  पथ  केवल  उनके

 बराबर  हिस्सा  मिलना  चाहिये  ।  में

 थोड़े  से  रुपयों  की  प्रोर  ध्यान न  निरन्तर  निवेदन  करता  हूं  कि  मज़दूरों  को
 अ्रंशाधा  रियों

 आगे  बढ़ना  चाहिये  ।  यही  मेरा  निवेदन है  |  के  समान  शभ्रधिकार  दिलाने  के  लिय एक

 संशोधन  पेश  किया  जाना  ।
 श्री  एस०  एल०  सकसेना

 :  हम  जानते हूँ  कि  द्वितीय
 ams  इस  विषय  में  चिन्तित  थे  कि  यदि

 अभिकर्ता  नहीं  होंगे  तो  क्या  होगा  ?  पर
 पंचवर्षीय  योजना  में  सरकारी  क्षत्रिय  ४३००

 करोड़  रुपय  भ्र ौर  गर-सरकारी  क्षत्र  पर  २२००
 ay  चीन  की  are  वहां  स्वतन्त्रता

 मिलने  के  एक  वर्ष  बाद ही  १००,०००  करवों
 करोड़ रुपये  व्यय  होंगे

 ।
 बहुत  से  समवाय खोले

 वाले  कारखाने  का  प्र  बन्ध  साधारण  कर्मचारी
 जायेंगे  ।  यह  विधेयक  एक  बहुत  महत्वपूर्ण

 कर  रहे  REYo  में  अरपन  १,२००  करोड़
 विधेयक  क्योंकि  इसमें  उन  सेवायों

 रुपये  के  आयव्ययक  में  से  ३००  करोड़
 के  प्रबन्ध  के  स्वरूप के  सम्बन्ध  में  कहा  गया

 |...
 ar  |

 रुपय  उन्होंन  उद्योगीकरण  के  लिये  रखे  थे

 दूसरे  उनका  झ्रायव्ययक  २,५००  करोड़
 भारत  कहा राज्य  बेक  विधेयक पर  बोलते

 रुपये  का  तीसरे  वर्ष  ३,५००  करोड़
 समय  में  ने  कहा  था  कि  निदेशकों  में  मज़दूर  चौथे  वह  ४,६००  करोड़  रुपये  कौर
 र  कमंचारियों  के  उतने  ही  प्रतिनिधि

 पांचवें वष॑  8,200  करोड़  रुपये  रहा

 होने  चाहिये  जितने  शभ्रंश्षधारिियों  के  ।  उस
 इस  राय  में  ७०  प्रतिशत  औद्योगिक  उपक्रमों

 समय  वित्त  मंत्री ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया
 से  प्राप्त  हुई  ।  स्पष्ट  है  कि  यह  प्रणाली  काफी

 थेमोर  कहा  था  कि  कभी  समय  मिलने  पर
 सफल  रही

 इस  बात पर  विचार  किया  जायगा  ।  हमें

 तराशा  थी  कि  समवाय  निधि  सम्बन्धी  चीन  की  सरकार  ने  भ्र पनी  पंच  वर्षीय

 यक  में इस  प्रकार  का  उपबन्ध  किया  योजना  में  2Y,000  करोड़  रुपये  लगाने  का

 जायेगा पर  में  देखता  हूं  कि  एसा  कोई  भी  विचार  किया  हू  ।  १९५७  तक  वह  यह  राशि

 उपबन्ध  नहीं  है  ।  हमारे  श्रम  मंत्री  ने  भी  व्यय  कर  चुकेंगी  ।  हमारे  यहां  प्रथम  पंच

 समवाय  के  प्रबन्ध  में  मज़दूरों  को  भाग  लेने  वर्षीय  योजना  के  लिये  केवल  ६,४००

 का  उन्हें  ६: ह-18  खरीदी  की  सुविधा  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  हैं  ।  चीन

 देने  अ्रौर  उनके  लिये  wea  अनेक  प्रकार की  की  सरकार  सम्पूर्ण  राशि  में  से  लगभग  ८  १

 सुविधायें  देने  की  बातें कई  बार  कही  हें  पर  प्रतिशत  उद्योग  व्यापार  और  संचार

 इस  समवाय  विधेयक  में  ऐसा  कोई  भी  उपबन्ध  पर  व्यय  करने  जा  रही  है  ।  इन  सभी  उद्योंगों

 नहीं  किया  गया  है  ।  हमारे  कई  माननीय  का  प्रबन्ध  एजन्ट-ऑ  नहीं  करता  बल्कि

 मित्रों  ने  कहां  कि  यदि  समवाय  के  निर्देशक
 वहां  का  मज़दूर  प्रौढ़  वहां  के  योग्य

 बनने  का  अवसर  कर्मचारियों  को  दिया  जाये गा  चारी  करती  हूं
 ।  अतः हमें  भयभीत नहीं  होना

 तो  बड़ी  परेशानी  पैदा  हो  जायेंगी  ।  पर  में  चाहिये  कि  यदि  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  नहीं  होंगे
 समझता  हूं  कि  यदि  मज़दूरों को  समवाय  तो  काम  नहीं  चलेगा  |  इन  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ताश्रों
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 एस०  एल०  च् सक्सना |

 के  द्वारा  ही  हुई  थी  पर  कभी  तक  हमारी  सरकार से  अधिक  उत्तरदायित्व  को  मिस्त्रियों

 और  मुख्य  रसायनिक ों  पर  रहता हे
 ।  शरत  उस  मकान  का  अधिग्रहण  एक  स्मारक  बनवाने

 के  लिये  नहीं  कर  सकी  है  । यदि  इन्हीं को  कारखानों  के  प्रबन्ध  काम

 सौंप  दिया  जाय  तो  वे  काम  को  ठीक  चला

 विशेषतया  मेरा  सम्बन्ध  चीनी  उद्योग
 सकते  हैं |

 कभी  मेरे  मित्र  श्री  गाडगिल  ने  बताया
 से  रहा  है  ।  लाभांश  के  लिये  प्रतिशत  हमें

 प्रबन्ध  ऑ्रभिकर्ताझ्रों  से  झगड़ना  पड़ता  AT  |

 कि  इस  देश  में  २०  व्यक्ति  ८००  सेवायों

 के  निदेशक  हैँ  ।  इसी  प्रकार  संयुक्त  राज्य
 संतुलन-पत्र  प्रकाशित  अवद्य  किये  जाते  F

 पर  वे  जाली  शौर  झूठ  होते  हें  ।  प्रबन्ध

 अमरीका  में  १२  व्यक्ति  सम्पूर्ण  संयुक्त  राज्य
 कर्ता  लाखों  रुपय  खा  जाते  ह  ग्रंशधारी

 अ्रमरीका  की  सम्पत्ति  के  ५०.  प्रतिश्त  पर
 तथा  मजूर  बेचारे  घाटे  में  रहते  हें  |

 शासन  करते  उनकी  शक्ति  वहां  के  पत्र  प्रकाशित  करन  व्यवस्था
 मंत्रिमंडल  से  भी  अधिक  ह  ।  उसी  प्रकार

 के  साथ  यह  व्यवस्था  नहीं  ह  कि
 उन

 भारत  के  इन  २०  व्यक्तियों  की  शक्ति  यहां

 के  मंत्रिमंडल  से  अधिक  हें  ।  हम  देश
 पर  कौन  ।  में  चाहता

 ट र  fe  इस  विधेयक  में  कम से  कम

 में  समाजवादी  ढांचा  चाहते  हे  ।  वह  तभी
 यह  व्यवस्था  कर  दी  जाय  कि  यदि

 सम्भव  है  कि  जब  हम  इस  प्रबन्ध  अभिकरण
 संतुलन-पत्र  झूठा हूं  तो  कार्मिक  संघ  मुक़दमा

 प्रणाली  को  समाप्त  कर  दें  ।  सभो  में  इसका
 चला  सके  कौर  मज़दूरों  को  त्  खरीदने

 इतना  विरोध  किया  गया  हूं  पर  हमारी
 का  भी  अधिकार  होनी  चाहिये  |

 सरकार  इसी  प्रणाली को  चलायेगी  इसलिये

 नहीं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  उसे  पसन्द  करते
 यह  प्रबन्ध  अभिकर्ता  want  प्रकार

 हैं  बल्कि  इसलिये  कि  वह  उससे  श्रपना
 से  भ्रंदधारियों  को  धोखा  देते  हैं  ।  कुछ  वर्ष

 पीछा  नहीं  छूटा  पाते  ।  यदि  हमें  समाजवादी
 पुर्व  चीनी  ५०  या  ७०  रुपये  मन  तक  बिकी

 ढंग  पर  समाज  का  निर्माण  करना  है  तो  हमें  थी  पर  किसी  भी  समवाय  ने  ३०  रुपये  या

 इस  प्रणाली  को  भअ्रवश्य  समूल  नष्ट  करना  ४०  रुपये मन  से  ज्यादा  ७  लेखाओं में नहीं में  नहीं
 पड़ेगा  नहीं  तो  चाहे  हमारे  देश  में  प्रधान  मंत्री

 दिखाया  ।  अधिकतर  माल  उन्होंने  wat

 कोई  भी  ऐसे  ही  २०  व्यक्तियों  का  शासन
 सम्बन्धियों  को  बचा  ।  इस  चालबाजी  को

 होगा  ।  हमें  उनकी  चुनौती  से  भयभीत  नहीं  बेनामी  लेनदेन  कहते  हें  ।

 होना  चाहिये  क्योंकि  अर  चीन

 में  मजदूरों  ने  भी  सारा  उत्तरदायित्व  संभाला
 a

 भाण्डार क्रम  में  किस  प्रकार  धन  हड़पा

 ह  जाता हैं
 ।

 यह  सब  की  है  ।  एक  बात

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  रूस  के  बारे  में  ध्यान  देने  लायक़  है  कि  यह  प्रबन्ध  अभिकर्ता

 बताया  कि  वहां  पर  प्रत्येक  क्षेत्र  में  उद्योगी -  we  उद्योग  में  बिल्कुल  भी  घन  नहीं  लगाते  ।

 करण  हो  गया  हूँ
 ।

 वहां  कमंचारी  बहुत  जोद  उत्तर  प्रदेश  में  का  दाम  तभी  war  किया

 से  काम  करते  हें  ।  लोगों  की  राय  भी  अच्छी  जाता  ह  जब  कारखाने  की  चीनी  बैंक  जाती

 हू  ।  कारखानों  के  साथ  ही  विश्वामित्र  भी  है  ।  खड्डा  कौर  पडरौना  के  कारखानों  में

 बने  हूं  जहां  लोग  श्रीराम  करत  हैं  ।  हमारे  तो  मजदूरों  को  ६  महीने  की  मजूरी  तक  नहीं

 राष्ट्रपिता  की  हत्या  एक  प्रबन्ध  अभिकर्ता  मिली  ।  इस  प्रकार  उत्तर  प्रदेश  के  चीनी  के
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 कारखान  मजदूरों
 के  धन  पर  चलाये  जाते  का  भी  बहुत  महत्व  है

 |
 यदि  भारतीय

 a  ।
 a

 वस्त्र  उद्योग  का  १९०६  RE og  से  भारतीय

 उपभोक्ताओं ने  साथ  न  दिया  होता  तो  वह
 यह  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  समवाय  के  बड़े  बड़े

 कभी  का  मर  गया  होता  ।  अत: यह कहना यह  कहना
 पदों  पर  केवल  अपने  सम्बन्धियों  को  ही  नियुक्त

 करते  हैं  ।  उनमें  यह  भी  भावना
 भर

 गई  हूं
 ग़लत  है  कि  इन  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ताश्रों ने  इन

 उद्योगों  की  जड़  जमायी  |
 कि  पंजाबी  लोग  पंजाबी  को  रखते  हैँ  कौर

 मारवाड़ी  मारवाड़  वाले  को  ।  चीनी  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  भी  जावा

 की  चीनी  पर  बहुत  प्रतीक  शुल्क  लगाये  जाने
 झूठे  संतुलन-पत्रों  के

 सम्बन्ध  में  में

 कहना  चाहता  हूं  कि  इस  काम  में  लेखपालों
 के  कारण  यहां  की  चीनी  उद्योग  को  संरक्षण

 मिला  इसके  यहां  के  उपभोक्ताओं
 और  लेखापरीक्षकों  का  भी  हाथ  रहता  हूं  ।

 मत  यदि  झूठे  संतुलन-पत्रों  का  कोई  मामला
 ने  भी  इस  उद्योग  को  संरक्षित  रखने  के  लिये

 करोड़ों  रुपये  प्रति  वर्ष  दिया  हैँ
 |

 पकड़ा  जाय  तो  समवाय  के  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ताश्रों

 के  साथ  साथ  लेखपालों  श्र  लेखापरीक्षकों  इसके  अतिरिक्त  एक  बात  तौर  हूं

 कि  यदि  इन  चीनी  की  मिलों  के  प्रबन्ध
 को  भी  बराबर  सजा  दी  जानी  चाहिये  क्योंकि

 यदि वे  चाहे तो  यह  झूठे  संतुलन  पत्र  तैयार
 कर्ता  होशियार  होते  तो  वे  उत्तर  प्रदेश  पर

 बिहार  में  ये  कारखाने  स्थापित  न  करत
 ही  न  होने  पावें  ।

 अरब  समय  नहीं  है  भ्र न्य था  में  आपको
 क्योंकि  यहां  की  जलवायु  गन्ने  की  पैदावार

 के  लिये  भ्रनुकूल  नहीं
 ।  प्रॉयर

 में  यह  भी  कहता  हूं
 बताता  कि  किस  प्रकार  यह  प्रबन्ध  अभिकर्ता

 कि  इन  उद्योगों  को  भविष्य  में  महाराष्ट्र  और
 धन  हड़पते  हें  ।  फर  में  यह  कहूंगा  किं  यदि  हमें

 मद्रास ले  जाना  पड़ेगा  |  यदि  वे
 समाज  को  समाजवादी  ढांचे  पर  खड़ा  करना

 होशियार  होते  तो  एसा  न  करते  |

 है  तो  इस  प्रणाली  को  राय  समाप्त  कर  देना
 कपड़े  के  छोट  छोटे  व्यापारियों  ने

 चाहिये  |
 उत्तर  प्रदेश  में  गन्ने  की  फसल  देख  कर  वहां

 श्री  सारंगधर  दास  छोटे  छोट  कार खान  स्थापित  कर  दिये  i  कई

 कटक )
 :  सभा  में  कुछ  लोगों  ने  प्रबन्ध

 स्थानों  पर  कई  कई  कार खान  स्थापित  हो  गये

 किताबों  की  प्रशंसा  इसलिये  की  हूँ  कि  उन्होंने  शौर  उनमें  प्रतियोगिता  बढ़  गई  जिससे

 भारत  में  उद्योगों  जड़  जमाई है  ।  उनको  काफी  मात्रा  में  भी  नहीं  मिल

 में  भारत  में  औद्योगिक  विकास  के  इतिहास
 पाता  था  |  उसके  वाला  उन्हें  इतना  कम

 की  पृष्ठभूमि  के  बारे  में  कुछ  बताना  चाहता  गन्ना  मिलता  था  कि  उसका  रस  निकालने

 के  बाद  बेकार  के  feet  से  उनकी

 १६  वीं  शताब्दी  में  भारत  में  उद्योग  नहीं  काम  भर  की  भाप  भी  ऐतयार  नहीं  हो  पाती

 था  ।  बीसवीं  waved  के  प्रारम्भ  से  वस्त्र  थी  भ्र  उन्हें  जलाने  की  लकड़ी  तथा  कोयले

 उद्योग  चलने  ५ अ्रग्रज़  इस  प्रकार  के  का  प्रयोग  करना  पड़ता  था  ।  इतने  कुशल

 तीय  उद्योग
 के  विरुद्ध  थे  ।  उन्होंने  बहुत सी

 ये  प्रबन्ध  अभिकर्ता  थे  |

 बाधा यें  पैदा  कीं  पर  स्वदेशी  आन्दोलन  ने  इस  वस्त्र  उद्योग  श्र  चीनी  उद्योग  दोनों  में

 उद्योग  के  पैर  मजबूत  कर  दिये  |  लोगों  त  खूब  फायदा  कमाया  ।  पर  कसे  ?

 किसी  भी  उद्योग  के  विकास  के  लिये  वस्त्र  उद्योग  में  बंगाल  का  कोयला  न  मंगा

 पूंजी  और  श्रम  ही  नहीं  बल्कि  उपभोक्ताओं  कर  दक्षिण  अफ्रीका
 नि
 है  कोयला  मंगाते  थे  ॥
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 सारंग घर

 यह  उनकी  देशभक्ति  थी  ।  चीनी  के  उद्योग  पर  शभ्राधिपत्य  जमा  लेत  हें  बल्कि  रसायनल

 में  FEIRE-2V  में  गन्ने  का  भाव  ४५  ५  दिल् पिक ों  के  पद  अपने

 मन  था  are  मज़दूरों  को  ४  अना  प्रतिदिन  सम्बन्धियों  के  लिय  ही  रक्षित  कर  लेते  हैं  ।

 होता  एसा  है  कि  राज  श्रे  किसी  शिल्पी मजूरी  दी  जाती  थी  ।  उत्पादकों  तथा  गन्ना

 पैदा  करन  वालों--दोनों  पर  संरक्षण  को  किसी  पद  पर  लेत  ह  थ्रोट  उसके  साथ  में

 प्रशस्त  लगाया  गया  था  ।  बाद  में  का  च  किसी  सम्बन्धी  को  काम  पर  लगाते  हू

 भाव  प्रथम  कांग्रेस  सरकार  न  बढ़ा  दिया  ।  श्र  तीन  चार  महीने  बाद  उस  शिल्पी

 इस  प्रकार  केवल  संरक्षण  के  कारण  ही  चीनी  को  निकाल  बाहर  कर  देत  क्योंकि  तब  तक

 उद्योग  नहीं  बढ़ा  बल्कि  इसमें  लाभ  इसलिये  उनके  सम्बन्धी  ने  वह  काम  सीख  लिया  होता

 gat  कि  मजदूरों  को  तथा  गन्ना  उत्पादकों  ax
 @  |  इस  तरह  उनके  परिवार  का  आधिपत्य

 को  कम  मजूरी  प्रो  कम  दाम  दिया  गया
 |

 बना  रहता  यद्यपि  देश  के  हित  कौर  उस

 मैँ  चाहता  हूं  कि  इस  प्रबन्ध  अभिकरण  उद्योग  को  भारी  धक्का  लग  जाता  है  ।

 प्रणाली  को  समाप्त  कर  दिया  जाय
 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  मालिक  या  वह

 सम्बन्धी  बहुत  कुशलतापूर्वक  काम  चला

 दुर्भाग्यवश  हमारी  सरकार  के  बारे  में
 सकता  गर्त  उसे  ही  क्यों  न  रखा  जाय  |

 कहा  जाता  &  कि  इस  बात  से  डरती  है  कि  लेकिन  यहां  सोचन  की  यह  बात हैं  कि  वह  काम

 प्रबन्ध  भ्रभिकर्ताश्रों  को  हटान  से  उनके  किसी  नवसिखिय  से  इतनी  कुशलता  से  नहीं

 स्थान  की  पूति  नहों  हो  सकेगी
 हो  सकता  ।  ay  स्वयं  ही  समझ  सकते  हें

 में  वह  निहित  स्वार्थों  से  डरती  है  ate  इसी  कि  भाई-भतीजों  को  शिल्पी  तौर  अ-दीपक

 का  यह  परिणाम  &  कि  यह  इस  प्रणाली  को  पदों  पर  नियुक्त  करके  किस  प्रकार  का  रखानों

 अभी  wt  के  लिये  चलने  दे  रही  है  ।  में  क्षमता  और  कुशलता  का  स्तर  गिर  गया

 १९६०  में  इस  का  पूर्वावलोकन  किया  जायगा  ।
 हूँ  ।  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  के  विरुद्ध

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वह  दिन  नहीं  यह  आरोप भी  है  ।  यदि  इतना  समय

 रहें  जब  श्रम  को  भ्रप्नतिभ  बौर  भ्रम  समझा  होता  तो  जमींदारी  प्रणाली  कीਂ  तरह  इस

 जाये  ।  में  स्वयं  बहुत-सी  व्यापार-संस्थाश्ों
 बुराई

 को  भी  जड  से  उखाड़  फेंकता  |  मेरा

 में  रह  चुका टं  श्रौर मुझे  मालूम है  कि  ये  अ्रनभव  है  कि  में  एसा  नहीं  कर  सकता
 कथित  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  इतने  कुशल  नहीं  में  कुछ  एक  सुझाव  देना  चाहता
 जितने  कि  वे  समझ  गये  हे  ।  इन्होंने  इन  संस्थानों

 हूं  |
 पहला  यह  सुझाव हं  कि  यदि  सरकार

 की  वित्त-व्यवस्था  संभाल  रखी  हँ  कौर  यही  इस  प्रणाली  को  पांच  वर्षों  में  समाप्त  करना

 कारण  है  कि  वे  तयार  हुये  माल  को  बेचकर
 चाहती  तो  तुरन्त  ही  प्रौद्योगिक  और

 पैसा  बटोर  लेते  ह--वे  उन  ही  वितरकों  को  वाणिज्यिक  प्रबन्धकों  अ्रौर  शिल्पियों  की

 श्यामा  माल  बेचन  के  लिये  देते  हें  जो  उनके
 एक  पहली  बनाई  जाय  श्र  उन्हें  प्रशिक्षण

 अपने  सम्बन्धी  हों  ।  के  चीनी  दिया  जाय  ताकि  वे  प्रबन्ध  अभिकर्ताओ्रों

 संकट  में  भी  यही  बात  हुई  थी  ।  चीनी  गोदामों  का
 स्थान  ले  सकें

 ।  इस  से  वह  कमी  दूर  हो
 में  भरी  पड़ी

 थी
 भ्र  देश  भर  में  इसका  जायगी  जिससे  सरकार  डरती  रही है  ।

 था  जिस  के  परिणामस्वरूप  चीनी  का  are  मेरा  यह  अनुरोध  है  कि  विधेयक  के

 १००  रुपये  प्रति  बोरी  या  ५०  रुपये  प्रति  मन  पारित  होते  ही  इस  प्रशिक्षण  पदाली  को

 तक  बढ़ा  ।  ऐसा  करने  में  वे  न  केवल  व्यापार  प्रारम्भ  किया  जाय  ।
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 प्रबन्ध  सेक्रेटरियों  ) यहां  कई  मित्रों  ने  स्वायत्तशासी  निकाय

 की  स्थापना  के  लिये  भ्रनुरोध  किया है
 जो  या  कोषाध्यक्षों  की  भी  कोई  आवश्यकता

 समवायों  के  कार्यों  की  जांच  किया  करे  |  नहीं  ।  यदि  वित्त  मंत्रालय  की  यह  नई  शाखा

 किन्तु  मं  इस  से  सहमत  नहीं  ।  मेरा  विश्वास  कुदा लता  से  काम  करने  लगी  तो  यह

 छोटे  समवाय-समर्थकों  को
 है  कि  सरकार  को  यह  शक्ति  मिलनी  चाहिये

 ताकि  उसे  इसके  लिये  उत्तरदायी  ठहराया  रानी  द्वारा  इन  बातों  की  शिक्षा  भी  दे  सकती

 जा  सके  |  हम  औद्योगिक  वित्त  है  ।  वास्तव  इस  नये  विभाग  को  छोटे

 दर घाटी  हिन्दुस्तान  स्टील  समवायों  का  मित्र-हितैषी बन  कर  काम

 शादी  से  सम्बन्धित  मामलों  पर  चर्चा  नहीं
 करना  होगा  ताकि  इस  विधेयक  के  अधिनियम

 बनने  के  बाद  इसके  प्रसाद  उपबन्धों  से कर  सकते  |  हम  यहां  संसद्  में  रहते  हुये

 उनके  कार्यों  पर  चर्चा  नहीं  कर  कौर  उन्हें  कोई  बाधा  न  हो  वह  हर  कोई
 बात

 समझ  सके  |  केवल  यही  विभाग  उस  कमी अपनी  आलोचना  का  प्रभाव  उन  पर  डाल  नहीं

 सकते
 ।

 इसीलिये  म॑  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  करेगा  जो  ae  के  ले

 का  पूरा  दायित्व  हो  कौर  वह  लाल  जाने  से  पैदा  होगी  ।  प्रत्येक  निदेशक  अपने

 अपने  विभाग  का  दायित्व  महीना शाही  को  रखने  में  सावधान  क्योंकि

 अरब  हमारा  भ्र पना  राज्य  है  श्र  एसी  बातों  भर  के  वेतन  पर  काम  करेगा  कौर  ऐसा

 करने  से  प्रबन्ध  अभिकर्ताश्रों की  झ्रावश्यकता का  उपचार  हमारी  सरकार  का  दायित्व

 @  ।  इस  बात  के  लिये  जल्दी  करना
 भी  नहीं  पड़ेगी  ।

 हैँ  क्योंकि  जसा  लोग  कहते  ह  सरकार  की
 श्री  अल्तेकर

 :
 प्रौढ़

 लाल  फीता शाही  ही  इन  सब  बुराइयों  की
 संचयन  के  बाद  इस  समवाय  विधि  पर  राज्य

 जड़  में  |  अब  चंकी  सरकार  य  सार  की  श्रमिक  नीति  का  sae  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 काम  संभाल  रही है  ड् त्रोर  सरकारी  उपक्रम
 इसे  किसी  भाव  या  विचार  के  रूप  में  नहीं

 बना  कर  कम्पनियों  के  कार्य  पर  नियंत्रण
 समझा  जा  सकता  ।  हमें  इन  सब  बातों  पर

 कर  रही है  तो  ये  सारे  काम  व्यावहारिकता  विचार  करना  पड़ेगा  कि  किस

 के  साथ  व्यापारियों  की  तरह  किये  जाने  प्रकार  जाते  पूंजी  कहां  से  जाती

 चाहिए  ।  खोले  जाने  वाले  इस  नये  विभाग
 पूंजी  विनियोजन  किस  प्रकार  होता

 में  लाल  फीताशाही  नहीं  होनी  चाहिये  समवाय-कार्यों  की  व्यवस्था  किस  प्रकार

 इसे  बहुत  जल्दी  मं  काम  करना  न
 होती  मुनाफ़े  कसे  कमाये  जाते  हैं  कौर

 किसी  को  परेशान  करना  चाहिये  कौर  न  किसी
 उनका  वितरण  किस  प्रकार  होता  हैं  ।  इस

 से  पक्षपात  करना  चाहिये  i  इस  विभाग  में
 विधेयक  को  बनाते  समय  हमें  इस  बात  का

 भ्रष्टाचार  भाई-भतीजावाद  नहीं
 ध्यान  भी  रखना  होगा  कि  समवाय  उसी

 होना  चाहिये
 ।

 यह  बहुत  बड़ी

 जिम्मेदारी

 का  प्रकार  काम  कर  सके  जो  राज्य  की  ऑझ्राधिक
 काम  हैँ  जो  बहुत  हो  सावधानी  के  बिना

 नीति  से  संगत  हो  ।  कई  माननीय  सदस्यों
 कोई  देर  वित्त  मंत्रालय  को  निभाना

 ने  कहा  कि  समवाय  विधि  में  केवल
 होगा  ।

 धारियों  कौर  प्रबन्ध-व्यवस्था के  बीच  सम्बन्ध

 में  साथ  ही  यह  भी  कहना  पर  विचार  किया  गया  हैं  ।  डा०  कृष्ण स्वामी

 चाहता  हूं  कि  भविष्य  हर  निर्माण  करने  ने  कोहरे  समिति  के  विचार  प्रकट  किये

 बाले  समवायों  की  प्रबंध  व्यवस्था  के  लिए  भाभा  समिति  रिपोर्ट
 में

 भी  उन  को
 ही  उद्धृत



 PAIS  समवाय  विधायक  १८  भ्रमित  १९५५  समवाय  विधेयक  gu%e

 किया  गया  था  जिन  का  यह  तात्पर्य  था  कि  ने  कहा  था  कि  अनुशासन  कौर  सदाचरण

 उत्पादन  के  साधन  कुछ  लोगों  के  पास  ही
 से  काम  लिया  जाना  चाहिये  ।  फिर  उन्होंने

 नहीं  रखे  और  को  समान  रूप  से  कहा  कि  सज्जन  तो  ऐसा  ्र  दूसरों

 वितरित  किया  जाना  चाहिये  ।  उन्होंने
 को  करना  पड़ेगा  ।  जो  लोग  ईमानदार  हूं

 शर  ईमानदारी  के  तरीक़ों  से  काम  लेना wit  उद्धरण  भी  दिये  हें  ग्रोवर  कहा  हैं  कि  यह

 स्पष्ट नहीं  हो  रहा  कि  सरकार की  श्रमिक  चाहते  हं  उन  को  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी

 नीति  का  निष्पादन  सेवायों  के  माध्यम  कठिनाई  केवल  उनको  मालूम  होगी  जो  उचित

 हो  या  अनुचित  सभी  प्रकार  से  afr  से से  ही  होगा  agar  नहीं  ।  हमें  यह  देखना  है

 कि  समवाय  विधि  में  एक  उद्देश्य  पूर्ति  अधिक  लाभ  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।  ऐसे

 लोगों  पर  लगाना  ही  इस  विधान
 का

 नहीं  अपितु  उद्देश्यपूर्ति का  एक  साधन  है  ।

 हमें  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  है  कि  हम  जो  मूल  अभिप्राय  है  ।  इसके  कुछ  उपबन्ध  bass

 औद्योगिक  नीति  घोषित  कर  चुके  वह  इस
 नाई  पैदा  करने  वाले  हो  सकते  हें  ।  हमें  ऐसे

 व्यक्तियों  के  बीच  में  रहते  हुये  काम  करना विधि  से  ant  बढ़े  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह

 विधेयक  हमारी  श्रमिक  नीति  के  अनुसार  है  जिसमें  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो  इतने

 दार  नहीं  हे  इस  लिये  कुछ
 न

 कुछ  कठिनाई

 तो  रहेगी  ही  ।  ऐसे  लोगों  के  साथ  व्यवहार

 हम  यह  भी  चाहते  हें  कि  ग़र-सरकारी
 करने  के  कारण  प्रति  व्यक्तियों  को  भी

 उद्योग  क्षेत्र को  उन्नति  करने का  प्रचार  मिले  |
 हानि  उठानी  पड़ती ह  ।  इस  लिये  जो  थोड़े

 प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  में  यह  भी  बताया
 बहुत  नियंत्रण  लगाये  गये  हूँ  वह  सभी  पर

 गया  हैँ  कि  यदि  सभी  उद्योगों  की  गति  तीब्र
 लागू  होंगे

 ।

 हो  उन  से  देश  भर  का  उद्योगीकरण हो

 aq  हमें  देखना  यह  है  कि  हम  ५
 तो  हमें  सभी  उद्योगों  को  ऐसी  स्थिति  पर

 पहुंचाना  होगा
 कि  वे

 अपना  अंश  दे  सकें  और  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  किस  प्रकार  करेंगे
 ।

 श्रमिक  को  घटाकर  १०  या  ११  प्रतिशत
 उसमें  काम  कर  सके  |  इसी  दृष्टिकोण  से

 कर  देने  का  परिणाम  यह  होगा  कि  प्रबन्ध
 हम  यह  विधेयक  बना  रह  हें  |  हमारा  केवल

 यही  दृष्टिकोण  नहीं  ।  हमारे  प्रौद्योगिक  विकास
 अभिकर्ताश्रों  के  भारी  भारी  मुनाफ़े  कम

 हो  जायेंगे  att  भ्रंश धारियों को  मिलने  वाले में  ग़ैर  सरकारी  क्षेत्र  को  भी  हिस्सा  बटाना

 पौर
 हमें  देखना  है  कि  वह  यह  काम

 aaa  बढ़  जायेंगे  |  इस  प्रकार  अंशधारियों

 पूरा  कर  लें  ।  हमें  इस  बात  का  भी  ध्यान
 श्र  प्रबन्ध  अभिकर्ताश्रों के  बीच  लाभ  के

 वितरण  में  सुधार  होगा  ।  लाभ  की  भारी
 रखना  होगा  कि  शक्ति  का  दुरुपयोग  न

 हो  सकता  हैं  कि  कुछ  निर्धन  या  सीमायें
 भारी  राशियां  थोड़े  से  व्यक्तियों  के  हाथों  में

 एकत्रित नहीं  होंगी
 लेकिन  वे  दुरुपयोग  को  दूर  करने  के

 लिये  होंगी  ।  प्रायः  यह  कहा  जाता  है  कि  पहले  होता  यह  था  कि  जब  कोई  समवाय

 ये  निर्देशन  भ्र ौर  रुकावटें  उद्योग  के  रास्ते  स्थापित  किया  जाता  था  तो  समवाय  स्थापित

 में  रोड़ा  भ्र टका  रही  कौर  इससे  बहुत  करने  वालों  के  नाम  कुछ  आस्थगित  अर्श

 बाधा यें  होंगी
 ।

 यहां  मुझे  भ्र पने  कालिज  जारी  किय  जाते  थे  ।  यह  सम्पूर्ण  रूप  से

 के  ज़माने  की  एक  घटना  याद  हो  है  दत्त  भ्रंश  होते  थे  भर  इन  के  लेने  वालों  को

 जब  केसी  आयोजन  में  हमारे  प्रिंसिपल  व्यनुपाती  तथा  उच्च  कोटि  के
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 शिकार  सम्बन्धी  अ्रधिकार  प्राप्त  होते  थे  ।  विरोधी  बम्बई  अंशधारी  संस्थाਂ  ने  भी  अपने

 पहले  यह  समझा  गया  था  fH  पूंजी  इकट्ठा
 साक्ष्य  में  कहा  था  कि  इस  प्रणाली  को  तत्काल

 समाप्त  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  का
 करने  का  यह  भ्रच्छा  ढंग  था  क्योंकि  ऐसे

 ग्रंशधारियों  को  लाभांश  बाद  में  देना  होता
 एक  कारण  यह  भी  हैं  कि  विधान  तो  तत्काल

 था  ।  परन्तु  बाद  में  यह  अनुभव
 गया  लागू  किया  जा  सकता  परन्तु  वह  पूरा

 सरकारी  संगठन  इतनी  जल्दी  नहीं  तयार कि  इस  प्रकार  हित  की  ate  अहित  ही

 अधिक  हुआ  था  ।  इस  लिये  भाभा
 समिति  किया  जा  सकता  ह  जिसकी  कि  श्रावंश्यकता

 तक  ने  सिफारिश  की  कि  इस  प्रकार  a  इस  से  सम्बन्धित  विषयों  पर  विचार  करने

 आस्थगित  wear  केवल  तभी  जारी  किये  शर  विनिश्चय  करने  के  लिये  होगी  ।

 जानें  चाहिये  जब  कि  उस  प्रतिवेदन  द्वारा  सेवायों  को  भी  किसी  वैकल्पिक  प्रबन्ध  पर

 प्रस्तावित  केन्द्रीय  प्राधिकार  इस  के  लिये  विचार  करना  पड़ेगा  |  यह  सब  काम  तभी

 सहमत  हो  ।  मूल  विधेयक  में  खण्ड  ८१  के  हो  संकते  हूं  जब  कि  कम  से  कम  तीन  वर्ष

 प्रतिशत  एसी  सहमति  देन  का  भ्र घि कार  श्राइन  १५  rE Go  तक  का  समय

 मिले  जैसा  कि  इस  विधेयक  में  उपबन्धित कार  को  दिया  गया  था  |  हम  ने  एसे  हों

 के  जारी  किये  जाने  का  उपबन्ध  ही  समाप्त  किया गया  हूँ  ।

 कर  दिया है  ।  इस  प्रकार उन  लोगों  को  लाभ
 साथ  ही  साथ  एक  ate  बात  विचार

 की  भारी  भारी  राशियों  से  वंचित  कर  दिया
 करने  योग्य  यह  ह  कि  जो  लोग  रुपया  लगाने

 गया  है  साथ  ही  साथ  नियंत्रण  भी  उन  के  हाथ  के  लिये  तागे  नहीं  ad  है  उन्हें  इस  के

 से  ले  लिया गया  हूं  ।
 लिये  प्रेरित  करने  की  भ्रावश्यकता हूं  ।  हाल

 प्रबन्धकों  तथा  निर्देशकों  की  संख्या  ही  में  बम्बई  में  दो  समवाय  स्थिति  किये

 को  कम  कर  के  हम  बराबर  बराबर  वितरण  गये  हूं  इनकी  पूंजी  का  बाधा  भाग  प्रबंध

 अभिकरणों  को  विनियोजित  करना  पड़ा  है  । की  alae  नीति  के  उद्देश्य  की  कौर  शभ्रग्रसर

 हो  रहे हैँ  ।
 इस  faa  जब  तक  विनियोजन  के  समुचित

 स्रोत  न  मिल  जायं  इस  प्रणाली  को  तत्काल

 हम  बड़ी  तीब्र  गति  से  aoa  देश  का  समाप्त  करनी  उपयोगी  नहीं  होगा  ।  बम्बई

 औद्योगीकरण  करने  जा  रहे  हं  ।  हम  भ्र पनी  अ्रंद्राघारी  संस्था  का  भी  कहना  हे  कि  हमको

 राष्ट्रीय  amt  प्रतिशत  पंच  प्रतिशत  बढ़ाना  यह  काम  इस  प्रकार  करता  कि  नये

 चाहते  हू  ।  इस  लिये  हम  प्रबन्ध  afar  सेवायों  के  प्रारम्भ  होने  पर  कोई  प्रतिकूल
 प्रणाली  की  बुराइयां  इस  प्रकार  दूर  करनी  प्रभाव न  पड़ें  |

 चाहिये  ताकि  उत्पादन  की  मात्रा  में  कोई

 प्रयत़्न  पड़े  ।  साथ  ही  साथ  हमें  ऐसे  उपबन्ध  कहा  जाता  है  कि  सरकार  ३ अपन  हाथ  में

 भी  रखने  चाहिये जिन  से  प्रबन्ध  अभिकरण  बहुत  बड़ी  बड़ी  शक्तियां  ले  रही  है  ।  कलकत्ते

 की  इस  प्रणाली  को  समाप्त  किया  जा  सके  ।  के  बहुत  से  यूरोपीय  प्रबन्ध  अभिकरण  समवाय

 ऐसी  ही  सब  बातों  का  विचार  कर  के  इस  प्रिये  अैश  भारतीय  समवायों को  हस्तान्तरित

 विधेयक  के  उपबन्ध  तय्यार  किये  गये  हैं  ।  कर  रहे  हें  ।  परन्त ुवे  केवल  ७४  प्रतिशत  अच्दा

 ait  की  वस्तुनिष्ट  परिस्थितियों  को  ध्यान  दे  रह ेहूं  २६  प्रतिशत  अपन  पास  रख

 में  रखते  हय  ही  हमें  इस  विधेयक  पर  विचार  रह ेहैं  ।  इसका  कारण
 यह  है

 कि  २६  प्रतिशत

 करना  चाहिये  ।  इस  प्रणाली  के  सब  से  कटार  अंद  अपने  पास  रख  कर  वे  यह  चाहते  हं  कि
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 प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  उन  के  हाथ  से  रित  सीमा  से  प्रतीक  रुपया  उधार  लेने  का

 अधिकतर  पंजीयक  द्वारा  न  दिया  जाये न  निकलने  पाये  क्योंकि  एसा  तभी  हो  सकता

 हूं  जब  ७५  प्रतिशत  के  बहुमत  से  एक  विशेष  तर  डिपाज़िट  न  लिये  जाये  |

 संकल्प  पारित  किया  जाये  ।  ऐसे  ही  शूरवीरों
 सरकार  १  सेवायों  के  दैनिक

 के  लिये  इस  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  बनायें
 करण  उन  के  प्रबन्ध  कौर  निरीक्षण  के  सम्बन्ध

 गय  हैं  are  प्रेशधा रिय  के  हितों  का  पुरा  म  बहुत  बड़ी  शक्तियां  भ्र पने  हाथ  में
 ली

 हैं
 ।

 पूरा  ध्यान  रखा  गया  हे
 |

 २४,०००  से  अ्रधघिक  समवाय  सनद  ate  प्रति

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  रुपय  वर्ष  १०००  प्रौर  नयें  समवाय  स्थापित  होंगे  |

 जमा  करने  वालों  के  हितों  का  पूरा  पूरा  ध्यान  इस  लिये  इस  कार्य  को  प्रभाव  पूर्ण  रीति  से

 रखा  जाये  |  इस  सम्बन्ध  में  जो  उपबन्ध  बनाये  करने  के  लिय  सरकार  के  पास  एक  सुदृढ़

 गये  हैं  उनमें मूल  विधेयक  को  देखते  हुये  कुछ  संगठन  होना  चाहिये  ।  सब  से  महत्वपूर्ण  बात

 सुधार  अ्वरय  गया  है  परन्तु  इतना  यह  हैं  कि  हम  जो  विधान  बना  रहे  हें  उसका

 संरक्षण  पर्याप्त  नहीं  हें  ।  एक  उपबन्ध  यह  उचित  रूप  से  ौर  भ्र विलम्ब

 बनाया  गया  है  कि  यदि  भारी  afar  राशियां  परिपालन  किया  जाये  ।  हम  जानते  हे  कि

 देनी  हों  तो  एक  सामान्य  बैठक  में  अंशधारियों  पहले  ददा  ऐसी  थी  कि  पंजीयक  के  पास  जो

 की  सहमति  प्राप्त  की  जाये  ।  अंशधारी  शापने  कागज़  भेजे  जाते  थे  उन्हें  वह  भली  प्रकार

 हितों  की  रक्षा  करेंगे  त  कि  रुपया  जमा  करने  देख  भी  नहीं  पाता  था  ?  एसी  स्थिति  अरब

 वालों  की  ।  इसी  प्रकार  खण्ड  १०३  में  उपबन्ध  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  लिये  केवल  मंत्रणा

 किया  गया  हूं  कि  जब  पूंजी  कम  की  जाय  तो  समिति  की
 उपबन्ध  aa  देने  ही  से  कुछ  काम

 सदस्यों को  ऋणों  का  भूगतान करने  के  लिय  नहीं  चलेगा  ।  इस  के  लिये  आवश्यक  हें  कि

 अपनी  जेब  से  उतना  रुपया  देना  होगा  जितना  इस  विभाग
 को

 जो  काम  सौंपा  जाय  उसे  वह

 कि  मूल  पूंजी  कौर  घंटी  हुई  पूंजी  का  अन्तर  कुशलतापूर्वक  करे  |

 हो  ।  मेरा  सुझाव  यह  ह  कि  यदि  वे  निर्धारित

 सीमा  से  अधिक  डिपाज़िट  ले  रहे  हों  तो  उस
 श्री  गोपाल  राव  हमारे

 हद  तक  उन  पर  व्यक्तिगत रूप  से  उस  का  विधान  सम्बन्धी  इतिहास  का  यह  सब  से  बड़ा

 दायित्व  रखा  जाये  ।  मेरा  एक  प्रो  सुझाव  विधेयक
 हैं

 ।
 जहां  तक  में  समझता  हूं  इस

 यह  है  कि  ऋण-पत्र-धारियों  शर  विधेयक  का  प्रयोजन  औद्योगिक  ax  arf

 धारियों  की  भी  एक  पंजी  रखी  जाये  जिस  को  ज्यिक  क्षेत्र  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  सभी

 संस्थानों  के  कार्यों  का  विनियमन  निदेशन
 इच्छानुसार  देखन  का  उन्हें  अधिकार  प्राप्त

 हो  ।  रुपया  जमा  कराने  वालों  के  हितों  की  तथा  नियंत्रण करना  हैं  ।

 ait  भी  अधिक  रक्षा  किये  जाने  की  जब  हमने  सरकारी  और  र

 कता  स a  इस  ऋण-पत्रधारियों  तथा  दोनों  प्रकार  के  क्षेत्रों
 की  मिली  जुली

 प्रभारी  रियों
 के  समान  उन्हें  भी  सन्तुलन  व्यवस्था  को  स्वीकार  कर  लिया  है  तो  गैर

 पत्रों  और  पंजी  को  देखने  का  अ्रधिकार  होना
 सरकारी  क्षेत्र  पर  सरकार  का  कुछ

 न
 कुछ

 चाहिये  ।  इसलिये  सरकार ने  अपने  हाथ  में  नियंत्रण  तथा
 निदेशन  होना  आवश्यक है  ।

 बहुत  सी  शक्तियां  रखी  हैं  ।  एक  एसा  भी
 हमारा  उद्देश्य  यह  ह  कि  शक्ति का  बद्री

 उपबन्ध  होना  चाहिये  था  कि  जब  तक  निर्धा  करण  कुछ  एकाधिकारियों  तथा  प्रबन्ध



 PAY  समवाय  विधेयक  १८  अगस्त  १९५५  समवाय  faa  Use

 करणों  के  हाथ  में  न  होने  पाये  जिन्होंने  कि  निधित्व  के  आधार  पर  नियुक्त  किये  जाने

 बहुत  सी  वित्तीय  संस्थाओं  के  साथ  घनिष्ट  केਂ  सम्बन्ध  में  जो  उपबन्ध  बनाया  गया  है

 तथा  पुराने  सम्बन्ध  स्थापित  कर  रखे  हें  ।  उसे  सब  समवायों  के  लिये  अनिवार्य  कर  दिया

 इसमें  सहयोग  का  प्रश्न  तभी  उठ  सकता  हें  जाये  |  इसके  विरुद्ध  एक  तक  यह  रखा  गया

 जब  कि  दूसरा  पक्ष  भी  इस  विधेयक  के  है  विभिन्न  प्रकार  के  व्यक्तियों  के  होने  से

 तात्कालिक  उद्देश्य  को  स्वीकार  करता  हो  ।  कोई  एकता  नहीं  रहेगी  श्र  व्यापार  की

 इस  लिय  यहां  प्रश्न  सहयोग  का  इतना  नहीं  सफलता  के  लिये  खतरा  रहेगा  |  ऐसी  समस्यायें

 है  जितना  कि  नियंत्रण का  ह  ।  प्रदान यह  है  कि  हो  सकती @  जिन  के
 सम्बन्ध

 में  विभिन्न

 वर्तमान  प्रणाली  के  भ्रन्तगंत  निजी  क्षेत्र  को  संचालकों  में  मतभेद  हो  परन्तु  जो  विनिश्चय

 किस  सीमा  तक
 विकसित  होने

 की  भ्र नुम ति  किये  जायेंगे  वह  बहुमत  से  किये  जायेंगे

 दी  जा  सकती हँ  |  wa  हमें  देखना  यह  हें  कि  उनका  परिपालन किया  जायेगा  |  यह  तो

 क्या  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  हमार  घोषित  दार्क्तिशाली  गुट्ट  बहुमत  केਂ  नाम  पर  अपना

 आधिपत्य  जमाये  रहते  थे  प्रौढ़  स्वेच्छाचारिता उद्देश्य  के  भ्रनुकूल  हूं  ।  इस  समय  नीतियों

 तथा  सिद्धान्तों का  प्रश्न  नहीं  हैं  परन्तु  प्रश्न  से  काम  लेते  थे  तथा  उचित  अनुचित  हर

 यह  है  कि  क्या  कोई  उद्देश्य  चाहिये  प्रकार  के  काम  किया  करते  थे  ।  इस  प्रकार

 जिस  पर  कि  इसे  आघारित  किया  जाये  ।  उस  पर  एक  प्रकाश  लग  जायेगा

 इसी  लिये  संयुक्त  समिति  के  सिद्धान्तों  का  धारियों  के  हितों  की  भी  रक्षा  होती  रहेगी

 सूक्ष्म  परीक्षण  करना  पड़ा  था  ।

 यह  बड़े  प्राय  की  बात  हे  कि  इतने
 अब  प्रश्न  यह  है  कि  इस  विधि  के

 प्रशासन  के  लिये  प्राधिकार  हो  ।  संविहित
 बड़े  विधेयक  में  मजूरों  का  कहीं  उल्लेख  भी

 नही ंहूं  ।  इस  लिये  इस  विधेयक  में  एक  नया
 बोर्ड  के  में  इस  लिये  पक्ष  में  नहीं  हूं  कि  अनुभव

 ar  विशेष  ज्ञान  के  नाम  पर  कुछ  व्यक्ति खण्ड  रखा  जाये  जिसके  द्वारा  उत्पादन  में
 उसमें रख  दिये  जायें  ौर  उस  बोर्डे  को  बड़ी

 सब
 से  महत्वपूर्ण  कार्य  करने  वाले  मुख्य

 बड़ी  दोस्तियाँ  सौंप  दी  जायें  alt  इस  सभा
 तत्व  ftafanet  तथा  अन्य

 को  यह  अधिकार  भी  न  हो  कि  उसे  रोक
 प्रकार  के  कर्मचारियों  को  भी  समवाय  के

 प्रबन्ध  में  स्थान  दिया  जाये  |  ऐसा  करने
 सके  |  दूसरा  रास्ता  यह  हैं  कि  वित्त  मंत्रालय

 से
 के  अ्रन्तर्गत  एक  सरकारी  विभाग  बनाया  जाये  ।

 गैरसरकारी  कौर  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों

 मंत्रालय  ही  तो  काफी  समय  से  भ्र पने  कृत्यों
 पर  हमारे  seat  को  प्राप्त  करने  के  लिये

 बहुत  ही  अच्छा  प्रभाव  पड़गा  |  उनकी
 के  पालन  में  सफल  रहा  है  ग्रथित  जो  जो

 भ्रष्टाचार  इरादी  वहां  चलते  रहे  उन्हें  रोक
 दासता  यह  खंडवार  विचार  के  समय

 निश्चित  की  जा  सर्कती  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में
 नहीं  सका  हैं  ।  यदि  उसी  मंत्रालय  के  किसी

 विभाग  को  इस  विधि  की  व्यवस्था  का  भार

 ध्यान  देने  की  बात  केवल  इतनी  है  कि  ऐसा

 न
 हो

 कि  निदेशक  बोड़े  में  केवल  हां  में  हां
 सौंपा  गया  तो  में  नहीं  कह  सकता  कि  वह  कहां

 मिलाने art  ले  लिये  जायें six  उन  के
 तक  उसे  ठीक  ढंग  से  चला  सकेगा  ।  किसी

 भी  तरह  से  तीसरा  कोई  विकल्प  इन  अवस्था ग्र ों
 चुनाव  या  निर्वाचन  में  सतकंता  से  काम  लिया
 जाये  |  में  प्रतीत  ही  नहीं  होता  ।  में  माननीय  वित्त

 मंत्री  से  करूंगा  कि  वह  ए

 मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  खण्ड  २६४  चोरियों
 का

 इस  प्रयोजन  के  लिये  चुनाव

 में  दो  तिहाई  संचालकों  को  अनुपातिक  करें  जिनमें  राष्ट्रीय  सेवा  का  भाव  कूट  कूट  कर
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 गोपाल

 भरा  ga  हो  न  कि
 वे  केवल  वेतनों  के  ही  यदि  मंत्री  हमारे  सामने  कोई  ऐसा

 gta  पड़े  रहने  वाले  हों  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  वस्तुनिष्ठ  विवरण  उपस्थिति  करते  तो

 नें  भ्र पने  भाषण  की  समाप्ति  के  समय  कतिपय  तुरन्त  ही  कह  सकते  थे  कि  इस  संस्था  को

 शआदवासन  देने  का  प्रयास  किया  था  प्रो  कहा  say  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।

 था  कि  वह  समस्त  शक्तियों  का  प्रयोग  नहीं  यद्यपि  हमार  वित्त  मंत्री  इस  प्रणाली

 करेंगे  |  मुझे  भी  वास्तव  में  यही
 भय

 हे
 कि  इम  के  बनाये  रखे  जाने  पर  जोर  देत

 रहे  हूं  किन्तु

 शक्तियों  का  प्रयोग  ही  नहीं  किया  जायेगा
 ।

 उन्होंने  इस  प्रणाली  की  एक  भी  सफलता

 यहां  wet  यह  नहीं  हे  कि  शक्तियों  का  प्रयोग  हमारे  सामने  बयान  नहीं  की  ह  ।  जो  व्यक्ति

 लोगों  को  तंग  करने  के  लिये  किया  इस  प्रणाली  की  हिमायत  करे  उसे  चाहियें  था

 बल्कि  यह  ह  कि  इन  शिष्यों  का  प्रयोग  कि  वह  सभा  में  इसकी  प्रणाली  की  सफलताओं

 किया  ही  नहीं  जायेगा  ।  बड़े  बड़े  लोगों  पर  जब  का  वर्णन  करता  |  किन्तु  जहां  तक  इस  प्रणाली

 किसी  विधि  के  लागू  करने  का  set  होता  है  से  उत्पन्न  भ्रष्टाचारों  तथा  खराबियों  का

 तो  उनको  छूने  से  पहले  ये  लोग  बार  बार  सोचते  सम्बन्ध  उनके  पास  ऐसे  बहुत से  उदाहरण

 हैं
 ।

 इसीलिये  जानबूझकर  ये  विलम्ब  किये  होंगे  ।  उन्होंने  ३  Raw es  को  कहा  भी

 जा  रहे  हे  फिर  भी  में  aren  करता  हुं  कि  नये  था  कि  इस  प्रणाली  से  उत्पन्न  भ्रष्टाचारों

 विभाग  द्वारा  नयी  परम्परायें  स्थापित  की  के  बारे  में  उनके  पास  पर्याप्त  सामग्री  qy——

 जायेंगी ।
 किन्तु  वह  कोई  कार्यवाही  करने  में  प्रेम

 जहां  तक  प्रबन्ध  अभिकरण प्रणाली
 a
 थे--इसी

 कारण  से  यह  सब  विवाद  उठा

 का  बरत  इसके  बारे  में  में  af  कुछ
 जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  में  तो  प्रबन्ध

 ने  पहले  ही  इसके  बारे  में  बहुत  कुछ  कह  दिया
 अ्रभिकरण  प्रणाली  की  समाप्ति  का  पक्षपाती

 हू  |  यदि  माननीय  वित्त  मंत्री  हमें  इस  प्रणाली  हुं  ।  मेरे  विचार  में
 जब

 माननीय  मंत्री  यह

 के  गत  दस  वर्षों  के  कार्य  का  ब्यौरा  भी  देते  कहते  ह  कि  यदि  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली

 तो  यह  विवाद  उत्पन्न  ही  न  होता  ।  इस
 का  उत्पादन  कर  दिया  war  तो  किसी  वैकल्पिक

 प्रणाली से  फैले  भ्रष्टाचार तथा  इस  प्रणाली  प्रणाली  के  न  होन  से  उद्योगों  के  विकास  को

 की  सफलतायें बताई  जानी  चाहियें थी  ।
 धक्का  तो  वह  अ्रतिथ्योक्ति  से  काम

 माननीय मंत्री  ने  कहा  हूँ  कि  प्रबन्ध  लेते हूं
 |  इसी  आधार  पर

 इस
 प्रणाली

 करण  प्रणाली  औद्योगिक  विकास  के  लिये  को  पांच  वर्ष  का  प्रौर  समय  देना  चाहते  हूं  ।

 एक  वरदान  सिद्ध  हुई  है  भविष्य  में  भी  उन्होंन  गत  २५  वर्षों  में  सब  कुछ  देख  लिया

 किन्तु  उन्हें  इस  बात  को  कतिपय  तथ्यों  यदि  ag  चाहते हें  कि  इस  समस्त

 भष्टाचार  को  समाप्त  किया  जाये  तो  उस से  प्रमाणित करना  चाहिये  था  ।

 इस  लिये  जब  तक  हमारे  सामने एक  ऐसा
 प्रणाली  को  समाप्त  कर  दिया  जाना

 तुलनात्मक  विवरण  न  जिसमें  यह  दिखाया  चाहिय े।

 गया  हो  कि  प्रबन्ध  शहरीकरण  प्रणाली  इसके  एक  यह  बात  भी  है  कि  अब

 ने  उद्योगों  तथा  समवायों  के  लिये  द्रमुक  कार्य  भारत  सरकार  स्वय  औद्योगिक  वित्त  के

 किय  g  तथा  इसमें  प्रमुख  ख़राबियां  हूं  तब
 में  रुचि  ले  रही है

 ।  इस  काय  के  लिये

 तक  हम
 किसी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच  सकते  |  कितने  ही  अभिकरण  बनाये  गये  हूँ  ।  राज्य
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 wa  प्रवन  यह  है  कि  एक  व्यक्ति  भ्रमणा बैंक  औद्योगिक  वित्त  निगम  हूँ--दूसरे

 traced  उपक्रमों  के  कर्मचारियों  को  भी  साथ  के  अधीन  कितने  प्रबन्ध  अ्रभिकरण

 r
 औद्योगिक  व्यवस्था  का  पर्याप्त  अनुभव  Q  होने  चाहियें  i  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहूंगा

 शरर  फिर  सरकार  उनके  प्रशिक्षण  के  काम  कि  जितनी  कम  संख्या  होगी  उतना  ही  अ्रधिक

 को  भी  हाथ  में  ले  रही  हैं  ।  इन  सब  बातों  ठीक  काम  चलेगा  शर  उतनी  हो  अधिक

 पर  विचार  करते  में  यह  समझता  हूं  कि  सुरक्षा  रहेंगी
 ।

 wea  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  की  कोई  aa  ser  धारियों  के  सम्बन्ध  में  में  यह

 आवश्यकता  नही ंहूँ  ।
 कहना  चाहता  हूं  किन्हें  वार्षिक  सम्मेलनों

 में  सम्मिलित  होने  का  प्रोत्साहन  दिया अब  जहां  तक  पारिश्रमिक  का  सम्बन्ध

 यह  उपबन्ध  किया  गया  हूँ  कि  शुद्ध  लाभ
 जाये  ताकि  वह  ७  उत्तरदायित्व  को

 का  ११  प्रतिशत  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  लें  कौर  श्री  ज०  आर०  महता

 यदि  लाभ न  हो  तो  ५०,०००  रुपये  वह  लें
 ।  में  अ्रधिक  कुछ  न  कह  कर  कतिपय  बातों

 यह  रक़म  बहुत  ही  अधिक  है  इसलिये  इसे  के  बारे  में  संक्षेप  से  ही  कहूंगा  ।  में  अपने

 कम  किया  जाये  ।  दूसरों  के  कहने पर  माननीय  साथियों  के  दृष्टिकोण  से  सहमत हूं
 कि

 यह

 मंत्री  भी  कहने  लगे  हें  कि  थोड़ा  देने  से  उनका
 विधेयक  बहुत  वस्तुत  तथा  उलझा  हुआ  हू

 काम  नहीं  चलेगा  कौर  उद्योगों  को  हानि  एसे  उलझे  हुये  te  पेचीदा  विधानों  का

 पहुँचेगी  ।  मेरे  विचार  में  देश  का  औद्योगिक  शाम  यह  होता  ह  कि  धनवान  तो  बच  निकलते

 विकास  प्रबन्ध  अभिनेताओं  या  प्रबन्ध
 हैं  किन्तु  छोट  व्यक्तियों  को  कहीं  रास्ता  नहीं

 करतीं  को  दिये  गये  धन  पर  निभा  नहीं  करता  मिलता  यह  विधेयक  इतना  उलझा  हुआ

 हू  ।  इसकी  कोई  सीमा  होनी  चाहिये  ।  मेरे
 हैं  फि  इससे  पहले  सब  fears  तोड़  दिये  गये

 ही  निर्वाचन  क्षेत्र  में  एक  व्यक्ति  को  चार  लाख
 हूं  ।  में  समझता हुं  कि  माननीय  मंत्री  इन  सब

 रुपया  पारिश्रमिक  मिल  रहा  यह  अत्यधिक  बातों  का  ध्यान  रखेंगे  कौर  इस  विधि  को

 सरल  बनाने  का  प्रयास  करेंगे  । है  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  कड़े  से  कड़े

 बन्ध  होन  चाहियें  ।
 में  यह  कहूंगा  कि  में  इस  विधेयक  के

 मुख्य  उद्देश्य  से  सहमत  हूं  कि  समवाय  प्रबन्ध में  समझता  हूं  कि  खण्ड  2&y  में  तौर

 सुधार  किया  जाना  चाहिये  शर  पारिश्रमिक
 को  ठीक  ठीक  किया  जाये  भ्र ौर  कतिपय

 बुराइयों  को  दूर  किया  जाये  ।  इस  विधि
 इस  प्रकार  दिया  जाना  चाहिये  कि  यदि  लाभ

 अधिक  हो  तो  पारिश्रमिक  कम  जैसे
 द्वारा  हमें  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  जहां

 तक  सम्भव  हो  ata  शक्ति  कुछेक  व्यक्तियों
 १०  लाख  पर  १०  प्रतिशत  तक  १४  लाख  पर

 ५  प्रतिशत  तक  ग्राही  इरादी  ।
 के  हाथों  में  ही  केन्द्रित  न  हो  जाये  जिससे  एसा

 न  हों  कि  जनता  को  हानि  पहुंचे  ।  किन्तु
 में  तो  इससे  भी  आगे  यह  बात  कहना  अब  हमें  यह  देखना है  कि  इस  विधेयक  द्वारा

 चाहता  हूं  कि  इन  लाभों
 की  भी

 कुछ  सीमा  इस  उद्देश्य  को  कहां  तक  प्राप्त कर

 होनी  चाहिये  ।  एक  सीमा  से  अ्रधिक  के  लाभ  सकेंगे  ।  मुझे  खेद हे  कि  यह  विधेयक  अपेक्षा

 सावंजनिक  क्षेत्र  के  भ्र धि कार  में  at  जायें  से  बहुत कम  हैं  ।

 ताकि  उनका  वांछनीय  एवं  उचित  उपयोग  इस  बात  के  कहने  की  आवश्यकता

 aa  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  किया  जा  ही  नहीं  कि  प्रबन्ध  प्रभाकरण  प्रणाली  झगड़े

 सके  ।  की  जड़  हैं  ।  प्रणाली  P&qo
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 श्री  ज०  कार

 तक  रहेगी  ।  उसके  बाद  सरकार  चाहे  इसे  यह  विवादास्पद  है--इससे  में

 समाप्त  करे  अथवा  कुछ  उद्योगों  में  रखे  ।  वृद्धि  होनें  की  बहुत  श्रीलंका है  ।  माननीय

 किन्तु  में  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हुं  कि  वित्त  मंत्री  ने  इंडियन  राजाओं  का  जो  दृष्टान्त

 समस्या  को  हल  करने  का  यह  तरीका  ही  गलत  दिया  था  fe  उनके  प्रधान  मंत्रियों  को  एक

 होना  यह  चाहिये  था  कि  यदि  हमारे  at  में  एक  व्यक्ति  को  बिना  कोई  कारण

 विचार  में  यह  प्रणाली  भ्रष्टाचार  उत्पन्न  बताये  फांसी  देने  का  ग्रन्थकार  तो  उससे

 करने  वाली  रही है
 तो  इसे  समाप्त  कर  दिया  भी  यह  स्पष्ट  प्रतीत  होता हैं  कि  माननीय

 जाता  और  यदि  हम  भ्रनभव  करते  हैं  कि  यह  मंत्री  इस  कार्यवाही  पर  पुरी  तरह  से
 नियंत्रण

 तरीका  उपयोगी  सिद्ध  होगा  तो  हमें  उसको  नहीं  रख  सकेंगे  ।  उनके  विचार  में  दृष्टान्त

 में  बतायी  गई  फांसी  के  की  चालाकी उपयुक्त  संरक्षण  देने  चाहिये  थे  ।  यह  जो

 कार्यवाही  सरकार  कर  रही  हे  वह  तो  इसी  कार्य  को  ठीक  तरह  A  चलाती  रहेगी  |

 प्रकार  की  हैं  जैसे  कि  एक  चोर  से  कहा  जाये  परन्तु  सही  तथा  ठीक  उपचार  तो  यह  था  कि

 कि  तुम्हें  चार  वह  के  बाद  फांसी  दी  हम  दोषों  को  देखते  तथा  बड़ी  बड़ी  खराबियों

 तो  क्या  उसे  और  अपराध  करने  का  बढावा  कीਂ  रोकथाम  करते  |  जो  काम  हम  करने  जा

 नहीं  मिलेगा  ?  रहे  हें  वह  वास्तव  में  इतना  बड़ा  हं  कि  उससे

 यदि  रुकावटें  प्रतिबन्धों  को  कड़ा
 समस्त  उद्देश्य  के  ही  नष्ट  हो  जाने  की  अनेक

 किया  जाता  तो  भी  ठीक  था  और  बल्कि  होती  हैं  ।  इस  विधेयक
 से  मुझे  पहले  समय

 के  ब्रह्म वाद  की  याद  राती  हे  जिसमें  संस्कारों
 जहां  तक  सम्भव  था  हमें  यह  उपबन्ध  कड़े

 से  कड़े  बनाने  चाहिये  थे  ।  किन्तु  इस  विधेयक
 के  बोझ  से  समस्त  समाज  दबा  हुमा  था  और

 का  जहां  तक  सम्बन्ध है  मेरे  विचार में  हम
 पदा  होने  से  मरने  तक  कवल  संस्कारों  का

 बहुत परे  चले  गय ेहें  ।  माननीय  मंत्री  ने  ही  नियंत्रण  रहता  था  ।  यह  विश्क  मुझे

 प्रबन्ध  अ्रभिकरण  प्रणाली  के  सं-कारों  की
 कहा है

 कि  सारी  कार्यवाही  उद्योग  में  उपयुक्त

 व्यवस्था  बनाये  रखने  क  प्रयोजन  से  की
 संहिता  सी  प्रतीत  होती  हैं  ।

 गई  ह  ——ay}  तो  ठीक  है--किन्तु  विधि  और  सरकार  द्वारा  इतने  अधिकार  लिये

 व्यवस्था  क  नाम  पर  पहले  क्या  क्या  नहीं  जाने  पर  मुझे  एक  खतरे  का  अनुभव

 gare  ?  इस  विधेयक  में  रखे  गये  बहुत से  होता है  ।  लोग  पहले  से  नियंत्रणों

 संरक्षण  तथा  नियंत्रण  व्यथा  से  ही  स  तंगा  चुके  उन  से  जो  भ्रष्टाचार

 हरनाथ  श्राप  देखें  कि  भविष्य  में  सरकार  की  और  श्रनतिकता  फैली  थी  वह  लोगों  को

 oat  के  बिना  न  तो  नये  प्रबन्ध  अ्रभिकरण  भूली  नहीं  हैं  ।

 स्थापित  किये  जा  सकते  हें  और  न  ही  उनको  इस  विषय  का  up  और  पहलू  है

 सरकार  की  आज्ञा  के  बिना  नवीकृत  ही  किया  जिस  पर  कि  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 जा  सकता  है  ।  इन  सब  बातों  का  मतलब  यह  इस  विधेयक  का  एक  प्रभाव  तो  यह  होगा

 है  कि  सारी  बातें  सरकार  की  इच्छा  पर  fr  नये  प्रबन्ध  अभिकरण  नहीं  बन

 निरभर  ह्  ययपि  वित्त  मंत्री  ने  कहा हैं  कि  वह  इसका  परिणाम  यही  होगा  महान  व्यापारियों

 इस  बात  को  भी  देखेंगे  कि  इस  विधि  का  पूंजीपतियों  पास  सब  कुछ
 संचालन  ईमानदारी  से  किया  किन्तु  एकत्रित  हो  जायेगा  ।  और  उन  को  एकाधिकार

 फिर  भी  ऐसा  करना  कहां  तक  सम्भव  होगा  सा  प्राप्त  हो  जायेगा  ।
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 मेरा  सुझाव  हैँ  कि
 इसी  प्रकार

 ग्र भ्या वेदन
 इन  उपबन्धों  द्वारा  हमारे  उद्देश्य  को

 दस  किये  जाने  पर  एक  अतिरिक्त  लेखा  परीक्षक
 गम्भीर  हानि  पहुंचेगी  ।  यदि  श्राप

 प्रबन्ध
 भी  नियुक्त  किया  जाय  |

 सम्बन्ध में  गम्भीर  हें  तो

 श्रभिकर्ताओं  को  मैदान  में  ara  दीजिये
 यदि  हम  समस्त  भ्रष्टाचार  को  समाप्त

 ताकि  इस  प्रकार  की  गड़बड़ी  न  हो  ।  प्रशासनिक करना  चाहते  हमें

 लेखापरीक्षा  प्रणाली  लागू  करनी  चाहिये  ।
 हमें  बताया  गया  हैं  कि  केवल  सक्षम

 पहले  पहल  तो  इस  प्रणाली  को  एक  करोड़
 तथा  योग्यता  व्यक्ति  ही  भविष्य  में  बन्ध

 रुपये  का  विक्रय  करने  वाली  कम्पनियों
 अभिकर्ता  बन  फेंके--में  इसे  नहीं

 तक  सीमित  रखा  फिर  इसे  बढ़ाया
 समझ  सका  हूं--यदि  मरे  मित्र  मुझ  पर

 विश्वास  करके
 मुझे  प्रबन्ध

 APRA  बनाते
 जा  सकता है

 ।  ae  कर्मचारियों  सम्बन्धी

 कठिनाइयां  जायेंगी  किन्तु  फिर  भी  एसा
 हैं  तो  इसमें  क्या  बुराई  है  ?  में  पूछना

 करना  ठीक  रहेगा  |
 चाहता  ह  कि  सरकार  यो  यता  तथा  क्षमता

 में  खंड  ६१४  को  पसन्द  नहीं  करता का  परीक्षण  किस  शअ्रधिकार  पर  करेगी  ।'

 जिसके  द्वारा  सरकारी
 सेवायों  को  इस

 सभा  में  एक  भावना  यह  भी
 अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  से  विमुक्त  कर

 व्यक्त  की  गई  थी  कि  इन  बातों  के
 दिया  गया  मेरे  विचार  में  यह  कार्यवाही

 बजाये  अंशधारियों  द्वारा  निरीक्षण

 रखा  जाना
 वांछनीय  नहीं  हूं  ।  सरकारी  सेवायों  का

 अघिक  उचित  होगा  ।  इस
 स्तर  गर सरकारी  कम्पनियों  के  स्तर

 प्रकार  का  दृष्टिकोण  रखना  ७५ ७ मर  विचार
 से  अघिक  उत्तम  होना  चाहिये  |

 वास्तविकता  a  ute  मूदना  हे

 देश  में  स्थान  स्थान  पर  बिखरें  ga
 श्री  बगावत

 में  संयुक्त  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  किये
 अ्रंदाधा  रियों  को  श्राप  कहां  कहां  से  एकत्रित

 गये  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  2
 & करते  रहेंगे  |  यह  भावना  कवल  भावुकता

 कल  एक  माननीय  सदस्य  द्वारा  कहें  गये
 पर  ही  आधारित  है  ।  अंशधारियों  के

 निरीक्षण  को  अधिक  प्रभावित  बनाने
 नीय  वचन  सुन  कर  मुझे  बड़ा  ही  दुःख  sar

 के  लिये  मरा  एक  ama  यह  है  कि
 था  ।  वह  यह  समझते  हें  जैसे  कि  ये  प्रस्थापनायें

 संयुक्त  प्रवर  समिति  की  नहीं  कांग्रेस
 अनुपस्थित  अंशधारियों  की  आपत्तियां  तथा

 पार्टी की  है  । mara  आदि  सब  को  सामान्य  बैठक

 में  पढ़  कर  सुनाया  जाये  उनको  जहां  तक  प्रबन्ध-प्रभिकर्ताप्नों

 उत्तर  दिया  जाये  और  लेखापरीक्षक  अपने  निर्देशकों  का  सम्बन्ध  संयुक्त  समिति  ने

 प्रतिवेदनों  में  उनकी  ओर  निर्देश  करें  |  तत्सम्बन्धी  उपबन्धों  में  संशोधन  किया  है  +

 संयुक्त  समिति  ने  उन  करोड़पतियों
 खंड  ४०७  द्वारा  सरकार  को  दो  जो  कि  भ्र नेक ों  बड़े  बड़े  समवायों  के

 अतिरिक्त  निदेशक  कुछ  सीमित  समय  क  अ्रभिकर्ता  एक  अवसर  दिया है  ।  ऐसे
 लियें  नियुक्त  करने  अधिकार  दिया  व्यक्तियों  पर  कुछ  न  कुछ  नियन्त्रण  अवश्य
 गया  है  ।  यह  नियुक्ति  १०  प्रतिशत  अंश  रखा  जाना  चाहिये  ताकि  वे  अंशधारियों
 पूजी  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  अंशघा  रियों  सरकार  तथा  जनता  के  प्रति
 के  श्रम्यावेदन  पर  किया  जा  सकता  है  कोई  धोखा  न  कर  सकें  ।
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 एक  त् गस्सा  व्यतीत
 हम  जानते  हं  कि  गत  युद्ध  के  उपरान्त  कहां  गया  ्  कि  विशेषज्ञ  थ  चा

 इन  प्रबन्ध-प्रभिकर्ताझ्नों  ने  परिस्थितियों  का  होना  चाहिये  जिसका  समवाय
 की  स्थापना

 अथवा  बन्ध  से  कोई  सम्बन्ध  न  हो  ।  में  चाहता बड़ा  ही  wafer  लाभ  उठाया हैं
 |  क्रय  कौर

 विक्रय  में  उन्होंने  भ्र नेक ों  हथकण्डे  खेले  थे  हूं  कि  इस  खण्ड  को  हटा  दिया  जाय  |

 अर  स्थिति  से  भरपूर  लाभ  उठाया  AT  |
 बंदों  के  किस्मों  के  सम्बन्ध  मे  संयुवत

 अतः  भविष्य  में  एसी  बातों  के  निवारणाथं
 समिति  ने  जो  सुझाव  में  उनका

 संयुक्त  समिति  ने  प्रबन्ध  झ्र भि करण  प्रणाली
 समर्थन  करता  हूं  |

 को  पुर्णतया  समाप्त कर  द  ने  की  अ्रपेक्षा  उसे

 सुधारने  का  एक  श्रवंसर  दिया  है  |  इसके  अब  में  राज्य  सनद  प्राप्त  लेखापालों

 सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था
 से  सम्बन्ध  रखने  वाले  उपबन्धों  को  लता

 इसका  वास्तविक  उद्देश्य  तो  दुरुपयोगों  wiz
 हूं  ।  इन  समवायों  में  करोड़ों  रुपय  की  सम्पत्ति

 त्रुटियों  का  निवारण  करना  ईमानदार  विनियोजित  की  जाती  परन्तु  त्व  खंड

 समवायों  के  प्रबन्ध  में  रोड़ा  लटकाना  नहीं  VARA  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  हैं  कि  राज्य

 था  ।  ईमानदार  समवायों  को  किसी
 सनद  प्राप्त  लेखापाल का  प्रतिवेदन  सभा  के

 प्रकार  से  भयभीत  होने  की  आवश्यकता  नहीं  |
 सम्  रखा  जायेंगी  ।  में  चाहता  हुं  कि

 परन्तु  यदि  करोड़पति  भ्र भि कर्ता  यह  चाहें  सनद  लेखापाल  के  प्रतिवेदन के  अतिरिक्त

 fe  जैसे  वे  पहल  स्वतन्त्रतापुवंक  मनमानी
 संतुलन  पत्र  तथा  इसी  प्रकार  की  सभी  बातें

 करते  राजा  भी  उन्हें  वैसा  ही  करने  दियां  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत की  जायें  जिस  से  कि

 जाय  तो  एसा  हो  नहीं  सकता  है  ।  राज  हम  यह  जान  सकें  सरकारी  उपक्रम  किस

 भी  उन्हें  वैसे  ही  भ्रनुचित  लाभ  उठाने  की  प्रकार  से  कार्य  कर  रहे  ह  |  अ्रग्बरनाथ  मशीनी

 स्वीकृति  नहीं  दी
 जा

 सकती  है  ।  वे
 यह  भूल  औजार  फैक्टरी में  हम  ने  करोड़ों  रुपये

 जाते  हूँ  कि  उद्योंगों  से  प्राप्त  सारा  लाभ
 लगाए  इसके  विषय  में  ज्ञान  प्राप्त

 श्रमिकों  की  ही  कृपा  से  प्राप्त  होता  हू  करने  की  हमारी  मांग  स्वाभाविक  है  |

 ada  पीठासीन
 जहां  तक  अनुपाती  प्रतिनिधित्व  का

 व  नहीं  चाहते  कि  श्रमिकों  या  अल्पसंख्यकों  सम्बन्ध
 यह  देख  कर

 बड़ा  हर्ष  gard  कि

 को  प्रतिनिधित्व  दिया  जाय  ।  कल  एक  सदस्य  संयुक्त  समिति  द्वारा  ये  खण्ड-खण्ड  संख्या

 ने  यह  कहा  था  कि  यदि  एसे  बन्धन  लगाये  २६४  कौर  ४०७-संशोधित  किये  जा  कर

 अत्यन्त  उपयोगी  बना  दिये  गये  =
 र  | गय  at  देश  की  थ  नीति  डांवाडोल  हो

 watt  ।  परन्तु  ऐसे  व्यक्तियों  को  भली
 जहां  तक  नियुक्त  किये  जाने  वालं

 प्रकार  से  समझ  लेना  चाहिये कि  wa  तो
 सं विहित  परामशंदाता  भ्रायोग  का  सम्बन्ध

 समय  देश  की  सेवा  करने
 का  है  उन्हें  यह  में  श्री  सी०  सी०  शाह  के  इस  सुझाव  का

 भूल  जाना  चाहिये  कि  वे  भविष्य  में  १०  समर्थन  करता  हुं  कि  आयोग  में  कवल  ऐसे  ही
 ae  से  भारिक  लाभ  उठा  सकेंगे  ।  यदि  उन्होंने  व्यक्तियों  को  लिया  जाना  चाहिये  जो  कि

 यह  नहीं  समझा  तो  राजीव हूँ  कि  यह  प्रणाली  उचित  cua  दे  सकें  ate  प्रबन्ध  कभी

 समाप्त  कर  दो  जाये  |
 करणों  को  चित  ढंग  से  चला  सकें

 में

 खण्ड  ५६  के  सम्बन्ध
 में  में  कहू  नहीं  सकता  चाहता  हूं  कि  कुछ  वर्षों  के  उपरान्त  इन  प्रभी

 कि  इसे  विधेयक  में  क्यों  रखा  गया ह  ।  इसमें  करणों  को  समाप्त  कर  दिया  जाय  ।  हम
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 ज़मींदारी  को  समाप्त  कर  रहे  हं  ।  तो  प  बहस  हो  जाने  के  बाद  यत्न  तो  में  यही  करूंगा

 पतियों  कौर  विशेषकर  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताओ़ं
 कि  जो

 चीज
 पहले  कही  जा  चुकी  है  उसे

 न

 को  जारी  रहने  की  अ्रनुमति  क्यों  दी  जाये  ?  दुहराईं  |  लेकिन  फिर
 भी

 श्राप  जानते  हैं

 यदि  सरकार  उपयुक्त  व्यक्तियों  को  बड़े  कि  यह  इतना  बिल  इसलिये इसके

 क्रमों  की  व्यवस्था  करने  का  प्रशिक्षण  दे  तो  मुताल्लिक  एक  आदमी  एक  नुकता  नज़र  पेश

 इन  उद्योगों  को  चलाते  रहना  सम्भव  हो  करता  है  तो  दूसरा  दूसरा  निकाय  वजर  पेश

 सकेगा  |  कर  सकता है  |

 ma  यदि  कोई  नवीन  व्यापारिक  संस्था  हमारे  यहां  सबसे  पहले  कम्पनी  ला

 प्रारम्भ की  जानी  तो  इस  के  लिये  आवश्यक  १९१३  में  बना  फिर  १९३६  में

 नदीं  कि  उसे  किसी  प्रबन्ध  अभिकरण  के  अरब  तींसरी  दफा  हम  उसमें  तबदीली  करने

 हवाले  कर  दिया  जाय  ।  वह  संस्था  तो  किसी  जारहे हें  ।  में  इस  बिल  को  इस  ढंग से  देखता

 भी  चालू  व्यापारिक  संस्था  के  द्वारा  चलाई  हूं  कि  इसका  प्रसर  उन  लोगों  पर  क्या  होगा

 जो  लाख  दो  लाख  रुपया  लगाकर  अपन जा  सकती हू  |  परन्तु  ऐसा  करते  समय  इस

 बात  का  श्यान  रखा  जाये  कि  यदि  कुछ  साथियों  are  रिश्तेदारों  को  लेकर  काम

 गन् तुक ों  को  भ्र नुम ति  दी  गई  तो  व्यापारिक  शुरू  करत  हें
 ।

 उनके  पास
 न  तो  इतनी

 संस्थायें  कोई  न  कोई  त्रुटि  ढूंढ  निकालेंगी  लिया  होती  हैं  जितनी  कि  बड़े  बड़े  मैनेजिंग

 श्र  इसी  बहाने  से  प्रबन्ध  अधिकरण  फिर  से  एजेंटों
 के  पास  होती

 न
 उनके  पास

 इतने

 फलने  फूलन  लगेंगे  |  इन  नये  समवायों  भ्रच्छे  वकींल  होते  हें  जो  उनको  यह  बतला

 पर
 कुछ  न  कुछ  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  सकें  कि  इस  कलाम  से  इस  तरह बच  कर

 निकलो  att  उस  कलाम  से  इस  तरह  बच
 खण्ड  १९७  के  walt  ११  प्रतिशत

 कर  निकलो  ।  यह  एक  बड़ा  कम्प्रीहेंसिव
 की  स्वीकृति  दी  गयी हूं

 प्र  यदि  पर्याप्त

 लाभ  न  हो  तो  वहां  पर  ५०,०००  रुपयों  की

 स्वीकृति  दी  गयी ह  ।  परन्तु  इसके  सम्बन्ध
 के  साथ  दी  गयी  हें

 ।
 यह  क़ानून  उन  लोगों

 पर  भी  लागू  होगा  जो  कि  लाख  दो  लाख  या
 में  मरा  सुझाव  यह  है  कि  यदि  लाभ  पर्याप्त

 पांच  लाख  से  कम्पनियां  बनाते हैं  ।  इन  लोगों

 हो  अर्थात  लगभग  २०  लाख  हो  तो  अर्थात्
 का  भी  हौसला  तिजारत  में  उतना  ही  होता

 उलटा  होना  चाहिये  त्र  २०  लाख  रुपये
 हे

 जितना  कि  बड़े  से  बड़े  मैनेजिंग  एजेंट  का
 या  अ्रधिक  पर  १  १/२प्रतिशत  की  कटौती

 होनी  चाहिये  ।  यदि  लाभ  किसी  निश्चित
 हो  सकता  है  ।  इसलिये  हमको  देखना  चाहिये

 कि  इस  क़ानून  के  लागू  होने  पर  उन  लोगों
 सीमा  से  ग्रसित  हो  भ्रधिकतंम  सीमा

 पर  कया  पड़ेगा  जिनकी  छोटी  मोटी
 पांच  प्रतिष्ठित  होनी  चाहिये  ।

 कम्पनियां  gait  जिन  कम्पनियों  में  मैनेजिंग

 यदि  इन  सभी  बातों  पर  विचार  किया
 या  डाइरेक्टर  या  सेक्रेटरी  होंगे

 गया  तो  यह  पूर्णतया  सम्भव है  कि  ये  सभी
 मेरा  मतलब  यह  नहीं  है  कि  ये  छोटे  लोग  इस

 व्यापारी  उचित  प्रकार  से  काय  करने  लग
 क़ानून  की  कमियों  का  फ़ायदा  किस  तरह

 पड़ें  और  सभी  उद्योग  व्यवस्थित  ढंग  से  उठायें  ।  मगर
 मेरा  मतलब  यह  है  कि  श्राप

 चलने  लगेंगे  ।
 जो  कम्प्लेंट  डिपार्टमेंट  बनायेंगे  उसके  पास  जो

 सरदार  इक़बाल  सिह  भी  शिकायत  होगी  वह  जायगी  ।  मगर  यह
 :  साहिबे  इस  बिल  पर  इतनीं  डिपार्टमेंट  हर  एक  शिकायत  की  जांच  करेगा  तो
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 इकबाल

 आप  इस  बिल  को  पास  करके  बन्द  कर  देंगे
 जो  बड़ी  कम्पनियां हैं  वें  तो  उसको

 बरदाशत

 कर  लेकिन  जो  छोटी  कम्पनियां है  aaa  इस  बिल  में  इस  ढंग  के  लिजी  रखे

 हें  कि  उनकें  पास  हो  जाने  के  बाद नगर  उनकी  हर  रोज  इन्क्वायरी की  जायगी

 तो  शायद  वे  aia  तिजारत  के  काम  को  भ्रच्छे  रेटिव  ढंग  से  काम  करने  के  जगह

 ढंग  से  न  कर  सकें  ।  ये  छोटी  कम्पनियां  लाख  नहीं  रहेगी  समझता  हूं  कि  जब  तक

 दो  लाख  पांच  या  पांच  लाख  से  काम  करती  देश  में  कोआपरेटिव ढंग  मज़बूत  नहीं  होगा

 हैं
 ।

 कोई  छोटा  सा  भी  द  होलडर
 इस  देश  की  तरक्क़ी  नहीं  हो  सकती  |

 इनकी  शिकायत कर
 दे

 तो  श्राप  इन्क्वायरी  am  तिजारत  में  भी  कोआपरेटिव  रंग को

 लाना  चाहते  हें  तो  उसमें  ऐसे  लोगों  को करेंगे  |  श्राप  शायद  हर  प्रान्त  में  इस  तरह  का

 डिपार्टमेंट  बनायेंगे  ।  तो
 जो

 आदमी  इन  छोटी
 लिया  होनी  चाहिये  जो  कि  मिल  कर  कोई

 कम्पनियों  की  इन्क्वायरी करने  जायगा  वह  धन्धा  करना  चाहते  हों  |  उनको

 इतना  बड़ा  नहीं  होगा  जैसा कि  बिड़ला के  टिव  बेसिस  पर  भ्र पना  काम  चलाने  की

 यहां  जायगा  ।  हो  सकता  हू  कि  इसमें  इन  छोटी  लिया  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  श्राप  जानते हैं

 कम्पनी  वालों को  दिक्क़त  का  सामना  करना  कि  कोआपरेटिव  मूवमेंट  सुबा  सरकारों

 पड़े
 |

 यह  बिल  इतना  बड़ा  है  कि  बहुत  कमਂ  के  नीचे है  ।

 रत
 ~

 के
 ५

 प  ते  हैं

 और
 इसके  लागू  होने  के  बाद  इसका क्या  हर  एक  सूबे  के  अलहदा  अलहदा  कानून

 प्रसर  होगा  इसको  तो  बहुत  ही  कम
 लोग  हैं  पंजाब  का  जो  क़ानून  है  वह  प्र०  पी०

 समझते हैं  |  जो  लोग  छोटे  पहरों  में  छोटी  का  क़ानून  नहीं  हू  जो  यू०  पी०  का

 क़ानून  हं  वह  पेप्सू  का  क़ानून  नहीं  हूं  ।  इस  में छोटी  ट्रान्सपोर्ट  के  लिये या  दूसरे

 कामों  लिये  बनाये  हुये  उनको इस  क़ानून
 कोआपरेटिव  लिमिटेड  कम्पनी

 के  लागू  होने  से  बहुत  दिक्क़त  हो  सकती है
 जो

 बन  चुकी  हें  या  जो  इस  बिल  के  लागू  हो

 जाने  के  बाद  उनके  लिये  कोई  जगह इसमें  क़रीब  १३९  तो  aa  के  इलाज  हैं

 उन  सब  से  वे  कहां  तक  बच  इसलिए  नहीं  हे  कि  वह  इस  ढंग  से  सोच  कर  भी

 मेरी  at  है  कि  श्राप  जो  डिपार्टमेंट  बनायें
 भ्रपने  को  तिजारत  में  क़ाइम  रख  सकें

 क्योंकि  ard  वोटिंग  स्ट्रेंथ  में  ऐसा  ढंग  रक्खा वह  इस  तरह  से  काम  करे  कि  इन  छोटे  लोगों

 को  हरास  न  किया  जाय  ॥  हे  कि  वहां  पर  कैपिटल  का  नकक््तनज़र  नहीं

 जाता  |  वहां  तो  हर  एक  आदमी  का  वोट

 होता  है  चाहे  उसके  पास  १,  १  लाख  का  शयर

 इसके  साथ  ही  में  एक  बात  कौर  कहना  हो  या  उसके  पास  Yoo  का  देयर  दोनों
 चाहता  हूं

 ।
 आजकल  देश  में  रोजगार  करने

 हालतों  में  उसका  वोट  एक  ही  होगा

 के  दो  ढंग  हैं
 ।

 एक  तो  वह  ढंग  है  जिसमें  शेअर
 वह  कोआपरेटिव  लिमिटेड  sat हुई  तो पीटर  से  कम्पनियां  बनती  हैं  ।  इस  ढंग
 आपके  इस  ऐक्ट  के  लागू  हो  जाने  के  बाद

 में  मान्यता  पैसे
 को  दी

 जाती  है  ।  दूसरे  ढ़ंग  में  यह  समझता  हूं  कि  या  तो  उनको  अपनी
 कोआपरेटिव  तरीक़े  से  काम  करने  का  है  ः  को  बन्द  करना  पड़ेगा  या  उनको  अपने

 इसमें  पैसे  को  इतनी  मान्यता  नहीं  होती  ।
 ary  में  तबदीली  करनी  पड़ेगी  ।  ae

 में  समझता  हूं  कि  जो  लोग  कोआपरेटिव
 उनको  तबदील  कराते  हें  तो  में  यह  समझता

 से  काम  करना  चाहत ेहें  उनका  रास्ता
 हूं  कि  श्राप  एक  ऐसे  बीच  के  रास्ते  से  होकर



 Ok  समवाय  विधेयक  १८  श्रंगार  ates  समवाय  विधेयक  PAR

 चल  te  हें  जिस  रास्ते  पर  चल  कर  श्राप  काम  नहीं  चल  सकता  प्रौर  हमको

 समझते हें  कि  तिजारत  के  मियार को  ऊंचा  तक़सीम  कर  दिया  जाय  तो  वह  काम  भ्रमणी

 किया  जा  सकता  है  ।  ऐसी  तिजारत  में  कि  तरह  से  चल  एसी  हालत  में  उनको

 जहां पर  पैसे  की  महानता हो  श्राप  ऐसा  दो  तीन  कम्पनियों  में  तक़सीम  क्या  जा

 ढंग  भ्रातियां  करके  इस  कोआपरेटिव  मूवमेंट  सकता  है  ।  उस  हालत  में  वह  जो  सरमाया

 लिये  श्राप  भ्रायन्दा के  लिये  दर्वाजा  बन्द  होगा  वह  हर  एक  शेयर  होल्डर  को  तक़सीम

 क्र  रहे  हैं
 ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  इस  बिल  करने  के  बाद  जो  क़ौम  की  बेहतरी  के  लिये

 में  इसका  माकूल  प्रभावित  रहना  चाहिये  लगा  त्र  दुबारा  उन्हीं  लोगों  की  जेबों

 कोआपरेटिव मूवमेंट  पर
 चलते  हुये  जो

 में  डाल  दिया  जायगा  ।  गवर्नमेंट  का  इन्स्पेक्टर
 लिमिटेड  कसन  बनाना  चाहें  कौर इस  तरह  या  अदालत  इस  बात  पर  मुत्तफ़िक़
 तिजारत  में  रहना  उनके  लिए  कोई  न

 हों  कि  वाक़ई  इस  कम्पनी  के  तक़्सीम  करने
 कोई  जगह  होनी  चाहिये  |

 से  कौर  एक  ढांचे  के  बजाय  दो  तीन  ढांचे

 इसके  साथ  ही  साथ  बहुत  सी  बातें  कही  गयी  कर  देन  से  वायर  होल्ड सं  की  बेहतरी  हो

 हैं  ।  प्राप्त  इसमें  यह  बात  रक्खी  हैं  कि  मगर  सकती  है  wie  उनके  सरमाये  की  बेहतरी

 कोई  कम्पनी  प्रोफ़िट  के  साथ  न  चल  रही  हो  हो  सकती  तो  एसा  किया  जा  सके  ale

 भरकर  किसी  कम्पनी  के  शेयर  होल्ड सं  यह  में  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  में  कोई  इस  तरह

 कि  हमें  इस  तिजारत  में  नफ़ा  नहीं  कुछ  का  इलाज ज  में  प्राचीन  होना  चाहिये  ताकि

 हालात  उस  तरह  के  तो  वे  उस  हालत  उन  खास  हालात  में  गवर्नमेंट  ऐसा  कर  सके  ।

 में  उस  कम्पनी  को  बन्द  कर  सकते  हें  ।  कम्पनी  में  समझता  हूं  कि  सीधे  एक  सरमाया  ही

 का  जौ  सरमाया  होगा  उसको  वहू  कुल  रुपये  पसे  ही  नहीं  बल्कि  उनके  पास  कुछ

 टेक्स  वगैरह देने  के  बाद  तक़सीम  कर  सकते  ऐसा  सरमाया  भी  हो  सकता  ह  जो  कि

 लेकिन  में  यह  समझता  हूं  कि  यह  भ्रामरी  सीम  भी  न  किया  जा  सके  प्रौढ़  जो  शायद

 रास्ता  ह  ग्रोवर  यह  ख्याल  न  करें  कि  इस  बेचा  भी  नहीं  जा  इसलिये  इस  क़ानून

 देश  में  बड़ी  बड़ी  कम्पनियां  बन्द  होंगी  पौर  में  इस  बात  की  गुंजाइश  ज़रूर  रहनी  चाहिये

 उनके  जो  बड़े  सरमाये  होंगे  उनको  तक़सीम  कि  जो  छोटी  छोटी  कम्पनियां  हे  नगर  उनमें

 किया  जा  सकेगा  |  यहां  पर  छोटी  कम्पनियां  एसे  हालात  हों  कौर  श्रगर  गवन  मेंट  इन्स्पेक्टर

 भी  हें  जो  ore  दिन  बन्द  होती  रहती  ac  कोट  दोनों  इस  को  ज़रूरी  समझें  कि

 अगर  गवन  मेंट  प्राण  इण्डिया  का  गज़ट  वाक़ई  उस  कम्पनी  को  तक़सीम  करन  से  ही

 पढ़ें  तो  श्राप  हर  हफ्ते  बहुत  सी  एसी  कम्पनियों  शेयर  होलीडे  की  बेहतरी  हो  सकती  तो

 के  नोटिस  निकला  देखेंगे  कि  जो  बन्द  होती  वह  यह  तबदीली  कर  सकें
 ।  इस  क़ानून  में

 हूं  ।  बन्द  होने  के  ऐसे  हालात  भी  हो  इस  तरह  का  कोई  का  प्राचीन  अ्रवश्य

 सकते  हे  कि  वह  कम्पनियां  तक़सीम  कर  दी
 होना  चाहिये  वक्त  ज़रूरत  उसका

 aa  तो  सरमाया  उन्हीं  शेयर  होल्ड सं  में  इस्तेमाल  किया  जा  सके  |  प्यार  कोई  कोट

 तकसीम  हो  जायगा  |  एसा  मुमकिन  हो  यह  फैसला  दे  कि  इस  सरमाय  को  तक़सीम

 सकता  है  कि  गवर्नमेंट  का  इन्स्पेक्टर  इस  बात  करन  से  या  तीन  कम्पनियां  बना  देने  से

 को  यह  समझे  कि  वाक़ई  इस  कम्पनी  के  शेयर  होल्ड सं  का  फ़ायदा  होने के  साथ  साथ

 शेयर  होल्डर  युन नीम सली  मुत्तफ़िक़  तौर  सरकार  का  भी  फ़ायदा  होगा  तो  वह  तबदीली

 पर  यह  समझते  हें  कि  हमारा  इस  ढंग से  सरकार  कर  सके  |  प्रघन  जो  उस  कम्पनी  पर
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 किरदार  इकबाल

 mca  इनकमटैक्स  वगैरह  होगा  वह  उन  प्रॉक्सी  किस  तरह  काम  करते  वह  शेयर

 दो  या  तीन  कम्पनियों से  वसूल
 जा

 greed
 का  जैसा  इन्टरेस्ट  देखना

 सकता है  |  जब  वह  कम्पनी  तक़सीम  हो
 तो  नहीं  देखते हैं  प्रौढ़  जिसका  नतीजा  यह  होता  हूँ

 उस  कोर्ट  या  गवर्नमेंट  यह  फ़ैसला  दे  कि  जो  देयर  होल्ड सं  होते  हें  जो  कि  कम्पनी

 सकती  है  कि  जितनी  भी  लाएब्लेटीज  पीछे  के  ऐक्टिव  पार्ट नसं  उनकी  बेहतरी  नहीं

 की  होंगी वह  तमाम  की  तमाम  झ्र लह दा  हो  पाती  अर  उनका  इन्टरेस्ट  सफर  करता

 अलहदा  उन  नई  बनने  वाली  कम्पनियों  के  है  ।  इस  लिये  में  समझता  हूं  कि  इस  तरह
 का

 नाम  तक़सीम  कर  दी  जायेंगी  ।  साथ  ही  में  प्राचीन  होना  चाहिये  ताकि  प्रॉक्सी  की

 यह  समझता हूं  कि  जो  सरमाया एक  दफ़ा  जगह  खद  शेयर  होल्डर  कम्पनी  की  सालाना

 एक  तिजारत  में  लगा  अगर  तिजारत  को  मीटिंग  में  इन  परसन  आकर  शामिल  हो  सक

 था  कम्पनी  को  बिल्कुल  बेच  देने  के  बाद  वह  कौर  वोट  का  इस्तेमाल करें  |  में  समझता

 सरमाया  शेयर  होल्ड सं  की  जेब  में  डाल  दिया  हूं  कि  are  are  ऐसा  करेंगे  तो
 जो

 हज़ारों

 जायगा  तो  वह  सरमाया  जायगा  कौर  शेयर  होल्ड सं  उनकी  ज्यादा  बेहतरी  होगी  |

 इसलिये  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  कोई  कुछ  के  लिये  श्राप  को  शायद  उतना

 एसा  stage  होना  चाहिये  जिससे  झगर  फ़ायदा  न  हो  लेकिन  एक  खास  वक्त  के  बाद

 गवर्नमेंट  इन्स्पेक्टर  कौर  दोनों  मुत्तकी का  में  जाकर  आपको  जरूर  ज्यादा  फ़ायदा  होगा  |

 तौर  पर  यह  फैसला  करें  कि  उस  एक  कम्पनी  इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  ऐसा  किया  जाना

 के  बजाय  उसको  दो  था  तीन  कम्पनियों में  चाहिये  कि  जहां  एक  कम्पनी  अपने  मैनेजिंग

 तक़सीम  किया  जाना  तो  ऐसा  किया  डाइरेक्टर  को  पचास  हजार  रुपया दे  सकती

 जा  सके  ।  है  वहां  वह  तमाम  देयर  होल्ड सं  को

 कम्पनी  की  सालाना  मीटिंग  में  श्ञामिल  होने
 इसके  Hara  एक  चीज़  जिसकी  तरफ़

 के  लिये  उनकों  टी  ०  To  दे  |

 में  हाउस  का  दिलाना  चाहता  हूं  वह

 प्रॉक्सी  सिस्टम  के  बारे  में  ह  श्र  जिसके  इस  बिल  में  सब  से  ज्यादा  जिस  विषय

 बारे  में  सेब  लोग  जानते  हें  कि  कसी  हस पंधे  रगर्दी  पर  बहस  की  गई  है  वह  मैनेजिंग  एजेंसी
 के

 की  जाती हैं
 ।

 उसको  आपने  कुछ  बेहतर  बना ने  विषय  को  लेकर  है  ।  में  इसके  बारे  में  बहुत

 की  कोशिश  की  ह  लेकिन  जब  तक  प्रॉक्सी  ज्यादा  तो  नहीं  कहना  चाहता  लेकिन  इतना

 के  साथ  इस  चीज़
 को

 नहीं  रक्खेंगे  कि  हर  एक  ज़रूर  कहना  चाहता  हुं  कि  art  श्राप  यह
 कम्पनी  वालों  जो  कि  अरपन  मैनेजिंग  समझते  हें  कि  चन्द  एक  मैनेजिंग

 रेक्टर
 को  पचास  हज़ार  रुपया  दे  सकता

 एजेंट्स  ही  इस  देश  की  तिजारत  को  बेहतर
 जब  उस  कम्पनी  की  सालाना  मीटिंग  हो  ढंग  से  चला  संकते  तो

 तो
 वह

 अपन  दायर  होल्डर्स  को  अगर  मेरी  राय  में  सही  नहीं  है  ।  मगर  श्राप  का

 ज्यादा  नहीं  तों कम  से  कम  टी  ०  ए०  दे  ताकि  ख्याल  है  कि  यह  जो  कौमी  कारखाने  श्राप

 वह  इन  परसन  कम्पनी  की  सालाना  मीटिंग
 बनाने  जा  रहे  हें  या  जो  बन  चुके  उनमें

 में  शरीक़  हो  ate  जो  इन  परसन  aa  तभी  तरक्क़ी  हो  सकती  है  हमारी  तिजारत

 वह  वोट  को  इस्तेमाल  कर  तब  तक  बेहतर ढंग  पर  चल  सकती  है  जब  उनके  लिये

 शेयर  होल्ड सं  कीਂ  बेहतरी  नहीं  हो  सकती  वें  चन्द  आदमी  art  ७  और  वह  उनको

 है  क्योंकि  सब  लोग  बखूबी  जानते  हें  कि
 अपने  हाथ  में  तो  में  समझता  हूं  कि  यह
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 एक  ग़लत  ख्याल  है  ।  जब  तक  श्राप  हजारों  शर  श्राप  यह  समझते  रहेंगे  कि  सन्  १९६०

 शक्तियों  को  इस  देवा  की  तिजारत  में  शामिल  तक  कौर  उस  के  बाद  यह  मैनेजिंग  एजेन्ट्स

 होने  का  मौक़ा  न  दें  जब  तक  तिजारत  हमारी  तिजारत  की  ज्यादा  से  ज्यादा  तरक्क़ी

 कर  तब  तक  हम  बहुत  त्रांग  नहीं  बढ़ में  ऐसे  आदमी  होंगे  जिन  के  हाथ  में  एक

 बंधी  हुई  ताक़त  उस  तक  में  समझता  सकेंगे  प्र  श्राप  का  यह  नुकता  नजर  मेरे

 हूं  कि  एक  हिन्दुस्तान  जैसे  भ्रमर  डेवेलप्ड  ख्याल  से  ग़लत  ह  कि  जिन  कम्पनियों में

 मुल्क  की  तिजारत की  तरक्क़ी नहीं  हो  सकती  मैनेजिंग  एजेन्ट्स  का  ज्यादा हिस्सा  है  वह

 हू  ।  are  arg  हिन्दुस्तान की  तिजारत  को  सनतें  तरक्क़ी  कर  सकेंगी  ।  आपने यह  देखा

 तरक़्की  दे  ना  चाहते  हे  तो  श्राप  उसे  मने  जिंग  होगा  कि  जिन  सनतों  में  aah  एजेन्ट्स

 एजेन्ट्स  या  बड़े  बड़े  सरमायेंदारों  के  जरिये  थे  वह  इतनी  तरक्की  नहीं  कर  सकीं  जितनी

 नहीं  दे  सकते  ।  श्राप  को  इस  के  लिये  ऐसे  तरक्क़ी  उन  सनतों  ने  की  जिन  में  कि  मैनेजिंग

 हालात  पैदा  करने  ऐसे  ऐसे  आदमियों  एजेन्ट्स  नहीं  थे  ।  इस  लिये  में  समझता  हूं

 को  तिजारत में  ज्यादा  से  ज्यादा  शामिल  कि  तक  ag  इस  चीज़  को  खत्म  नहीं

 करना  पड़ेंगी  जो  इस  देश  की  तिजारत  करेंगे  तब  तक
 को

 बहुत  कामयाबी  नहीं

 की  तरक्की  में  कुछ  दिलचस्पी  रखते  हें  मिलेगी
 ।

 श्राप  ने  इस  बिल  में  इस  को  कुछ

 उत्साह  से  काम  कर  सकते  हें  ।  लेकिन  आप  कम  करने  की  कोशिश  की  लेकिन  में

 यह  हालात  उस  तक  नहीं  पैदा  कर  सकते  ar  करता  हूं
 कि

 श्राप  इस  को  जितनी  जल्दी

 खत्म  करने  को  कोशिश  करेंगे  उतनी  ही  इस
 हें  जब  तक  श्राप  यह  समझते  रहेंगे  कि  ज्यादा

 से  ज्यादा  ताकत  कम  से  कम  आदमियों  के
 देश  की  सन  ऐं  की  तरक्क़ी  होगी  ate  देश

 भी  हैं  जिन  में  कि  wafer  एजेन्ट्स  नहीं
 हाथों  में  रहनी  चाहिये  ।  श्राप  यह  देख  लें

 थे  ।  अ्रमरीका  में  नहीं  बाक़ी  जगहों  में  भी
 कि  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी  रिपोर्ट

 के  मुताबिक़  २०  करोड़  रुपया  सन्
 नहीं  थे  उन  देशों  की  में  काफ़ी

 तरक्क़ी  हुई  है  ।  इस  लिये  में  खास  तौर  से
 LEXY  में  शेयर  होल्डर्स  में  तक़सीम  किया

 जाता ह  तो  १०  करोड़  रुपया  कम्पनियों
 हिन्दुस्तान  ऐसे  पिछड़े  हुये  मुल्क  के  वास्ते

 के  मैनेजिंग  एजेन्ट्स  ले  जाते  हें  ।  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  तिजारतों  में

 ज्यादा  से  ज्यादा  शामिल  नहीं  होंगे
 यह  समझते  ह  कि  इस  तरह  से  १०  करोड़

 रुपया  लें  जाने  वाले  लोग  देश  की  ज्यादा  तब  तक  हम  ज्यादा  चरागे  नहीं  जा  सकते  ।

 सेवा  कर  सकते  तो  मेरा  ख्याल  है  कि  इस
 इस  के  बाद  में  कुछ  गवर्नमेंट  कम्पनियों

 तरह  से  श्राप  देश  की  तिजारत  को  जल्दी

 आगे  नहीं  ले  जाना  चाहते  |  इस  लिये
 की  बाबत  कहना  चाहता  हूं  ।  ने  इस

 बिल  में  बहुत  सी  पाबन्दियां  दूसरी  कम्पनियों
 देश  का  इन्डस्ट्रियिलाइजेशन होता  श्र  पर  लगाई  लेकिन  गवर्नमेंट  कम्पनियों

 उस  इन्डस्ट्रिलाइजेशन में  ज्यादा  से  ज्यादा

 ग्रामीण  शामिल  नहीं  होते  तो  हम  अपने

 को  उन  से  मुबर्रा  किया  है
 ।

 लेकिन  में  समझता

 हूं  कि  ant  उन  में  भी  कम्पीटीशन  चलाना
 सद  को  हासिल नहीं  कर  सकत े।  में  उन

 जरगर  तिजारत  का  दौर  इस  ढंग  से  चलाना

 चीज़ों  को  दोबारा  नहीं  दोहराना  चाहता  जो
 है  सरकारी  कम्पनियां  भी  बेहतर  सस्ता

 कि  इस  चीज़  के  हक  में  या  ख़िलाफ़  कही  सामान  पैदा  कर  सकें  तो  उन  पर  कम्पनी

 लेकिन  यह  कहे  बग़ैर  नहीं  रह  सकता  लॉ  के  क़ानूनों की  पाबन्दी  लगानी  होगी

 कि  जब  तक  का  यह  नुक्ता  नज़र  रहेगा  वह  मुक़ाबले  में  रा  कर  अच्छा
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 इक़बाल

 सस्ता  सामान  पेदा  कर  सकें  |  इस  लिये  मेरा  के  ढंग  से  न  हो  कर  इस  ढंग  से  होगा  ।  में

 यह  नुक्ता  नजर  हे  कि  गवर्नमेंट  कम्पनीज  समझता  हुं  कि  श्राप  ने  बड़ी  तफ़्सील  के
 साथ

 पर  भी  वहू  तमाम  क्लासेज  लागू  होने  चाहिये  सब  बातों  को  इस  बिल  के  इन्दर  लिखा

 जो  कि  बाप  प्राइवेट  कम्पनियों  पर  लागू  लेकिन  फिर  मी  पिछली  बातें  होती  रहेंगी

 करना  चाहते  हें  |  नगर  तमाम  नहीं  तो  ज्यादा  अगर  कम्पनी  ला  को  चलाने  वाले  इस  ढंग

 से  फ़ैसले  न  करेंगे  जिंस  में  कि  इन्साफ़  की करना  चाहते  हें  ।  अगर  तमाम  नही  तो  ज्यादा

 से  ज्यादा  लागू  करना  चाहिये  ताकि  उन  का  बू  जाती  हो  ।  नगर  इन्साफ़  से  काम  करेंगे

 जो  हिसाब  किताब  हो  वह  ज्यादा  से  ज्यादा  तो
 बहुत  ज्यादा  सनती  तरक्क़ी  हम  कर

 लोगों  के  सामन  we  प्रौढ़  जो  उन  कम्पनियों  सकेंगे  |  इस  ढंग  से  काम  चला  किं  जिसमें

 को  चलाने  वाले  हें  वह  भी  समझ  सकें  कि  जब  लोगों  के  साथ  पार्टी  सिटी  की  सरकारी

 वह  उन  कम्पनियों  पर  बैठे  हुये  हें  तो  वह  उन  कम्पनियों  का  इन्तज़ाम  इस  नुकता  नजर

 के  कस्टोडियन  हे  कौर  उनको  देश  के  सरमाये  से  किया  जाय  कि  फलां  areal  की  मदद

 का  हिसाब  हर  एक  आदमी  को  देना  होगा  ।  करनी  तो  न  तो  कभी  भी  श्राप  कम्पनी

 उन  में  देयर  होल्डर्स  हे  तो  उन  को  देना  लॉ  को  ऐड मिनिस्टर  कर  सकेंगे  ग्रोवर  न  कभी

 पड़ेगा  एयर  होल्डर  नहीं  हैं  तो  श्राप  कम्पनी  af  के  ऐडमिनिस्ट्रेशन  में  atk

 इस  संसद्  के  ज़रिये  से  देश  को  देना  होगा  ।
 इस  aa  की  तिजारत  में  लोगों  का  एतमाद

 इस  के  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 पैदा  कर  सकेंगे  जिस  में  कि  ज्यादा  से  ज्यादा

 सरमाया  लोगों  का  लगा  FAT  है
 |

 aa ने  जो  कम्पनी  बनायी है  उस  की

 सफलता  इस  बात  पर  मुन् हसर  ह  कि  वह  में  समझता हूं  कि  बिल  का  बहुत  शभ्रच्छा

 ठीक  ढंग  से  ऐड मिनिस्टर हो  ।  में  जानता  हूं  mac  होने  वाला g
 लेकिन

 साथ  साथ  में

 कौर  झप  ने  भी  देखा  होगा  कि  पिछले  दिनों  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से  भी  यह

 में  बड़ी  कम्पनियों  की  बात  तो  नहीं  करूंगा  कि  सेन्टर  में  तो  बैठे  यहां

 लेकिन  छोटी  कम्पनियों में  किस  तरह  से  पर  कम्पनी  लॉ  के  एडमिनिस्ट्रेशन  में  कोई

 इस  कम्पनी लॉ  का  ऐडमिनिस्ट्रेशन  gar  हे  गड़बड़ी  नहीं  होगी  ।  लकिन  श्राप  वाक़ई

 mit  उसी  तरह  से  वह  चलता  रहा  तो  में  सूबों  में  चेज़  खो
 x  x

 समझता  हुं  कि  कभी  भी  कम्पनी  ल  ँ  से  इस  हें  तो  श्राप  को  यह  देखना  होगा  कि  जिन  को

 देश  की  सकती  तरक्क़ी  में  मदद  नहीं  मिल  छोटी  छोटी  कम्पनियों  से  डील  करना

 सकती  |  तमाम  चीज़ें  इस  बात॑  पर  दिनभर  उन  में  ईमानदार  प्रादमी  रक्खे  जायें  ।  जो

 करती  हूं  कि  जो  कम्पनी  at  को  चलाने  वाले  बुनियादी  तरक्क़ी है  वह  में  समझता हूं  कि

 हों  वह  भ्रच्छे  आदमी  हों  ।  भ्रमर  वह  ऐसे  ज्यादातर  छोटी  छोटी  कंपनियों  के

 oredr  हों  जिन  का  किसी  के  साथ  लगावਂ  ज़रिये  होने  वाली  अलावा  ५,  o  कम्पनियों

 नहीं  जिन  के  दिल  में  किसी  के  लिये  के  जो  हमारे  सरमाये  से  सारा  काम

 दर्दी  नहीं  बल्कि  इन्साफ़  पर  चल  कर  वह  अलग  सूबों  में  प्राइवेट  कम्पनियां  ही

 फैसले  करते  तो  इस  देश  की  सनत  नन्द  करेंगी  |  अगर  हम  वहां  पर  नन अन स्ट  शौर

 जायेगी  ।  पहले  क्या  होता  था  कि  किसी  ईमानदार  अफ़्सर  नहीं  रक्खेंगे  तो  हमारी

 कलक  को  नासा  दिया  शर  लिखवा  लिया  कि  सकती  तरक्क़ी  नहीं  हो  सकेगी  सनौर  उन  का

 यह  मामला  स्पेशल  हैं  कौर  यह  कम्पनी  ai  कोई  फैसला  ऐ  सा  नहीं  होगा
 जिस  से  यह  मालूम
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 हो  कि  उन्होंने  किसी  के  साथ  हमदर्दी  या  के  झुंड के  समान  प्रबन्ध  प्रभाकरण

 रियायत  नहीं  की  हैं  ।  प्रणाली  का  अस्तित्व  afar  है  ।  यही

 बम्बई  प्रकार  सन् था  FERS  से  लेकर  इस

 श्री  बल्लाथरास  (gant  )  :  इस  विधान
 प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  के  समाप्त  कर

 का  वास्तविक  उद्देश्य  यह  हँ
 कि  निजी  उपक्रमों

 दिये  जाने  पर  ज़ोर  डालती  रही  हू परन्तु  मेरी

 में  लगाये  गये  धन  की  रक्ष  की  जाय  कौर
 समझ  में  नहीं  प्राता  कि  art  PENN  में

 धन  वि नियोजकों  के  हितों  की  रक्षा  की
 इस  के  यह  कहने  का  क्या  श्राव्य  है  कि  यह

 जाय ।  कौर  वास्तविक  धन-विनियोजक
 प्रणाली  चाहिये  ।  इस  कथन  में  तो

 तो  अंगधारी  होते  र. हूँं। श्रत  इस  विधान  के

 द्वारा  भ्रंश धारियों  के  हितों  की  रक्षा  करना

 ्रभिकर्तात्रों  का  पूर्ण  रूपेण  स्वार्थ  निहित

 यद्यपि  इस  विधेयक  में  ऐसे  उपबन्ध  रखे

 अपेक्षित  है  ।  पिछली  एक  दाताब्दी  से  ये  गय  हें  जो  म्ंदाधारियों  को  भी  सेवायों  के

 भ्रंदाघारी  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों  कौर  निदेशकों  प्रबन्ध  में  भाग  ७» ७ लेने  का  अवसर  प्रदान  करते

 द्वारा  बचाये  जा  रहे  हें  ।  यह  प्रबन्ध  अभिकरण
 तथापि  इन  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं

 प्रणाली  शरीर  के  नासूर  के  समान  हैं  शौर
 होगा  ।  अंगधारी  समवाय

 विमान  विधान  इसका  निराकरण  करने  में
 के  वास्तविक  कार्यकरण  में  भाग  नहीं  लेते

 ्  नहीं  है  ।  वेस  तो  प्रबन्ध  श्रभिकरग
 उनका  उत्साह तो  केवल  लाभांश  तक  ही

 प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  में  मतभेद
 रहता  हैं  ।  ग्रोवर  फिर वे  निर्देशकों  के  विरुद्ध

 फिर  भी  सिद्धान्त  के  रूप  में  यह  मान  लिया
 सीधी  कायंवाही  कर  भी  तो  नहीं  सकते

 गया  है  कि  इसे  समाप्त
 कर

 दिया  जाये  परन्तु  हं  क्योंकि  रास्ते  में  कई  प्रकार  की  वित्तीय

 विशेषज्ञों  की  सम्मति  हू  कि  इस  प्रणाली  को  रुकावटें  जाती  हे  ।

 कुछ  समय  के  लिये
 we

 चलने  दिया  जाय
 |

 परन्तु में  तो  उन्हीं  वक्ताओं का समथंन का  समर्थन  करता  इंगित  में  निर्देशकों  बहुसंख्या

 चालाक  व्यक्तियों  की  नहीं  भ्रपितु  भ्रमण  भले
 हु  जो  यह  कहते  हें  कि  इस  प्रणाली  को  पूर्ण

 रूप  से  समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिये  |  व्यक्तियों  की  होती  हे  ।  परन्तु  भारत  में  ऐसी

 सरकार  की  से  इन  भ्रंश धारियों  बात  नहीं  ह  |  यहां  तो  अ्रंघिकतर व्यक्ति  केवल

 के  हितों  की  are  साधारण  सा  ध्यान  दिया
 अपन  स्वाजे  के  लिये  dat हें  ।  केवल  कुछ

 गया  है  |  सरकार  का  कहना  ह  कि  इनके
 एक  व्यक्ति  ही  ईमानदारी  से  अपने  काम  में

 रुचि  लेते  हें  ।  भारत  में  इसी  प्रणाली  की
 हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  प्रबन्ध

 कतारों  सनौर  निर्देशकों  पर  कई  प्रकार  के
 कृपा  से  ही  इतना  भ्रष्टाचार  |... फल  रहा  है  ।

 प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  तो  वास्तव  में  जोंक  के  समान प्रतिबन्ध  लगाये  जाने  परन्तु  मेरा

 प्रीत  यह  है  कि  क्या  इन  छोटे  छोटे  बन्धनों  हें  जो  कि  देश  का  रकत  चूस  रहे  हैं  ।

 से  उन  अभिकर्ता  रूपी  शेरों  और  भेड़ियों  से
 अंदा धारियों  को  सेवायों  के  सीधा

 अंसारियों  की  रक्षा  की  जा  सकेगी  ?  दत्त
 fata  रखने  का  उत्तरदायित्व  सौंपने के

 मेरा  विचार  ga  सभी  छोटे  छोटे  बन्धन
 सम्बन्ध  में  मे  भ्रामक  ध्यान  हॉलैंड  की

 कौर  प्रतिबन्ध  व्यर्थ  उन  से  कुछ  भी  लाभ
 अक्षित  करता हूं  ।  ares  मं  भंगधघारी

 नहीं  होगा  ।
 एक  छोटा  सा

 निकाय  नियुक्त  करते  हें  ौर

 बम्बई  ग्रंशाधारी  am  के  प्रतिनिधियों  वही  निकाय  उस  समवाय  का  सारा  प्रबन्ध

 का  यह  कथन  था  कि  अंशधारी  तो  भेड़ों  करता  है  उसे  प्रबन्धकों के  कार्यकलापों
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 पर  वीटो  करने  का  अ्रधिकार  प्राप्त  होता  है  ।  निधियों  ने  सरकार  को  ज्ञापन  भेजे  ।  उनके

 वह  निकाय  उन  अंशधारियों  का  अरपना  ही
 पर  सरकार  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों

 होता  स्त  प्रबन्ध  में  FSATATT  अथवा  पर  कुछ  नियंत्रण  लगाने  लगी  ।  परन्तु  इससे

 दुरुपयोग  का  कोई  भय  नहीं  होता है
 ।  में  पूछना  कोई  विशेष  लाभ

 न  हो  सका
 |

 चाहता  हुं  कि  क्या  भारत  में  इस  प्रणाली
 तृतीय  भ्र वस् था

 :  सन्  १९६५१  में

 को  नहीं  जा  सकता  प्रत्येक  समवाय
 यक  में  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताशं के  बारे  में  एक

 में  उनके  हितों  को  प्रतिनिधित्व  करने  वाले
 नयी  धारा  जोड़  दी  परन्तु  फिर  भी

 व्यतीत  होनें  चाहियें
 |

 प्रश्न
 यह

 है  कि  क्या
 कोई  विशेष  सुधार  न

 gat  ।
 बल्कि  इन

 पांच

 इस  छोटी  सी  संख्या  को  वीटो  का  अ्रधिकार
 वर्षों  में  तो  शोर  भी  अधिक  दुरुपयोग

 तथा

 दिया  जाये  या  नहीं
 |

 यह
 तो  एक  भष्टाचार  का  बाज़ार  गरम  रहा  है  ।

 दामाद  प्रदान  परन्तु  हम  इतना  तो  अवश्य

 कर  सकते  हें  कि  प्रबन्ध  ग्र भि कर्ताओं  द्वारा

 किये  जाने  वाले  कार्यों  पर  दृष्टि  रखने  के  लिये  प्रभाकरण  प्रणाली  की  कोई
 श्रावश्यकता

 अंशधारियों  का  एक  अन्तरिम  गुट  बना  दिया  |

 में  चाहता  हूं  कि  विधेयक  में  इस  के  बारे  में
 ग्राम  धन  उपलब्ध  उपक्रम  करने  वाले

 मौजूद  हैं  कौर  प्रविधिक  कमचारी  मौजूद  हैं

 इसलिये  इस  प्रणाली
 की  श्रावश्यकता नहीं सन्  १८६७  से  aap  निजी  उद्योगों

 के  विकास  में  तीन  श्रवस्थायें  दृष्टि  गत  होती
 है  ।  यह  बात  सत्य  हे

 कि
 प्रबन्ध  भ्र शिक रण

 हे  ।  प्रथम  भ्र वस् था  वह  थी  जब  कि  war

 निदेशक  भारत  में  नहीं  रहते  थे  भ्र पना
 इसके  कारण  भ्रष्टाचार  भी  तो  कम

 नहीं

 हुये  हूं  ।  गत  १५  वर्षों  के  झांकने  स्पष्टतया
 काम  चलाने  के  लिये  उन्हें  भारत  में  प्रबन्ध

 अभिकर्ता  नियुक्त  करने  पड़े  थे  ।  धीरे  धीरे
 है  कि  प्रति  वर्ष  लगभग  ४००  नये

 इन  प्रबन्ध  शभ्रभिकर्ताश्रों  ने  लगभग  सभी
 समवाय  पंजीबद्ध  होते  रहे  है  ate  लगभग

 ४००

 से
 ८५५

 तक  समवाय  असफल  होते  रहे  हैं  ।
 प्राधिकार  स्वयं  संभाल  लिये  ate  वे  अपनी

 इच्छानुसार नये  उद्योग  भी  स्थापित  करने
 पिछले  १००  वर्षों  के  क्रन्द  र  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताओ्ं

 में  विधि  को लगे  ।  इस  प्रकार  से  जब  उन्होंने  भ्र धि कारों

 का  दुरुपयोग  करना  प्रारम्भ  कर  तो  धोखा  कदाचार  बेइमानी  कौर

 १९१३  में  इन  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों के  विरुद्ध

 एक  भयानक  झ्रान्दोलन  किया  गया
 |

 समवाय
 कि  इसके  कारण  ये  समवाय  रहे  |

 विधेयक  को  संशोधित  करने  का  प्रयत्न  किया  १९३६
 के  परचा  भी  इन  में  कोई  सुधार

 परन्तु  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  की  नहीं  gat
 ।

 यदि  प्रबन्ध  अभिकर्ता  थोड़े  से

 मूलभूत  ख़राबी
 की

 कौर  संकेत  भी  नहीं  किया
 उत्साह  के  साथ

 भी
 देश  के  हितों  का  ध्यान

 रखते  हुये  काम  करते  तो  यह  अवस्था
 न गया  ।  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली

 निविध्नतापूर्वक
 पहले  के  समान  चलती  रही  ।  हमारी  दद्  कुछ  प्रगति  होती  ।

 द्वितीय  अवस्था
 :  सन्  १९३६  में  इस  किसी  स्वाभाविक अपराधी  को  सुधारने

 विधि  के  इतिहास  में  एक  नया  युग
 प्रारम्भ

 के  लिये  कुछ  समय  दे  देने  से  भी  काम  नहीं

 gat  ।  १९३६  में  विभिन्न  निकायों  के  चलता  है  क्योंकि  अपराध  करना  तो  उसका
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 स्वभाव बन  चुका  होता  है  ।  यही  हालत  वित्त  मंत्री  कहते  हं  कि  समवाय  विधि

 इन  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों की  है  उनका  सुधार  का  पुराना  ढांचा  कायम  रखा  गया
 शर

 भी
 हरसम्भव  है

 ।
 प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  गेर  सरकारी  क्षेत्र  को  उसी  प्रकार  रखा

 गया  है  ।  के  युग  में  पुराने  ढांचे  को  रखने को  तुरन्त  समाप्त  न  करने  के  पक्ष  में  कहा

 जाता  है  कि  ऐसा  करने  से  देश  के  हितों
 को  का  क्या  औचित्य हे  ?  हमें  सुधार  करते

 हानि  पहुंचेगी  ।  में  पूछना  चाहता  हुं
 कि

 क्या
 जैसा  कि  १९४५०  में  योजना  wart के

 प्रतिवेदन  में  ate  प्रौद्योगिक  नीति हानि  पहुंचेगी
 ?

 में  मानता  हूं  कि  इस
 प्रणाली

 में  बहुत  कम  लोग  ईमानदार  हें  ।  में  १९४८  में  कहा  गया  इस  बात  का  fava

 समझता  हूं  कि  सरकार  इस  विषय  में  बड़ी  करना  चाहिये  कि  संयुक्त  उपक्रम  को  कायम

 मन्द  गति  से  चल  रही  है  ।  रहने  के  लिये  व्यापार  का  कोई  नवीन  मागं

 ३२३  से  ३२९  तक  खंडों  में  बड़ी  द्विविधा  निकाला  जाना  चाहिये  ।  इन  दो
 बातों

 पर

 फैलाई  गई  है  |  एक  तो  १४५  ही  देश  की  समृद्धि  निसार  हे  ।  इस  विधेयक

 १९६०  तक  कतिपय  उद्योगों  में  प्रबन्ध  में  हमें  योजना  आयोग  श्र  औद्योगिक

 करण  प्रणाली  को  समाप्त  करने  का  उपबन्ध  नीति  पर  विश्वास  हे  भ्र  योजना

 किया  जा  रहा  हे  प्रौर  दूसरी  प्रो  यह  कहा  का  यह  विश्वास  है  कि  यह  प्रणाली  दृढ़

 जाता  है  कि  उसके  बावजूद  भी  कुछ  उद्योगों  पर  आाधारित  की  जानी  चाहिये  ।

 में  इस  प्रणाली  को  क़ायम  रखा  जा  सकता  है  ।  वहू  इस  का  पुनर्गठन  चाहता  है  ।  परन्तु  इस

 सरकार  कों  यह  बात  स्पष्ट  करनी  चाहिये  विधेयक  में  श्रंबधारियों की  सुरक्षा  के  लिये

 कि  wae  उद्योगों  में  यह  प्रणाली  समाप्त  कुछ  रोक  लगाये  जाने  के  अतिरिक्त  प्रबन्ध

 की  जा  सकती  है  कौर  श्रमिक  में  इसकी  प्रचमति चक  अभिकर्ता प्र ों को  मनमानी  करने  दिया  गया

 दी  जा  सकती हे  ।  सुती  वस्त्र  कोयला  हे  ।  वास्तव  में  इस  विधेयक  से  योजना  आयोग

 पटसन  उद्योग  att  चाय  उद्योग  का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  होता  है  ।  वर्तमान

 में  पिछले  १००  वर्षों  से  बड़ा  शोषण  और  स्थितियों  में  ग़र  सरकारी  क्षेत्र  ठीक  ढंग  से

 बेईमानी  होती  रही  है  भ्रौर  करोड़ों  रुपयों  का  काम  नहीं  कर  सकता  ।  वित्त  मंत्री  का  कथन

 हुमा हे
 ?

 इन  में  तो  रहे  प्रणाली  है  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  केवल  उसी  क्षेत्र

 ही  समाप्त  कर  दी  जानी  चाहिये  ।

 कहा  जाता  ह  कि  यह  विधेयक  ast  क्षेत्र  नहीं  जाता  है  ।  दूसरे  इस  प्रणाली  का

 विधि  के  अनुसार  बनाया  गया  ह  ।  परन्तु  परीक्षण  करने  के  लिये  समय  दिया  गया  है

 वहां  तो  आ्रवश्यकतान सार ्  इसमें  संशोधन  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  चाहें  पुराना  ढांचा

 होता  रहता  किन्तु  हमने  १९१३  से  १९३६  रहे  या
 न

 किन्तु  भ्रंशरधारियों का

 तक  इसमें  कोई  संशोधन  नहीं  किया  ।  फिर  विहित  भ्राता  पर  एक  प्रतिनिधित्व  निकाय

 दूसरी  बात  यह  हूं  कि  इंगलिस्तान  में  होना  चाहिये जो  प्रबन्ध  ग्रभिकर्तात्रों के  कृत्यों

 दार  यहां  की  तरह  बेईमान  पर  कड़ी  दृष्टि  रखे  कौर  तदनुसार  सरकार

 वायों  के  काम  में  भाग  लेते  हें  श्र  देश  के  को  सूचना दे  |

 विकास  तथा  समृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुये  प्रबन्ध  अझभिकर्ताश्रों को  दो  निदेशक

 समवायों  का  प्रबन्ध  करते  हें  ।  १९५४
 नियुक्त  करने  की  शक्तियां  दी  गई  हें  get

 में  भी  रंगरेजी  विधि  का  mee  करना  पूंजी  केवल  सामान्य  wat  कौर  वरीय  अंशों

 हमारे  लिये  कितना  हास्यास्पद है  ।  का  वर्ग  ही  नहीं  होता  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि
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 समवाय  में  प्रबन्ध  अभिकर्ता  की  पूंजी  को  लिये  कहा  गया  था  कौर  वह  प्रस्ताव  अ्रस्वी  कृत

 किस  प्रकार  कम  किया  जाये  ।  पूंजी  व्यवस्था  हो  गया  था  ।  विधेयक  पर  उनको  बोलने  का

 अवसर नहीं  मिला  था  । की  नवीन  प्रणाली
 के  अनुसार  प्रबन्ध

 कर्ता  वैतनिक  कर्मचारी  होता  हैं  शर  उसे

 नाम  निर्देशित  किया  जा  सकता  ह  तथा  उसे

 श्री  बल्लाथरास  :  हम  इन  निहित-स्वार्थों

 वालें  व्यक्तियों  पर  wd  योजनाकारों  की
 हटाया  भी  जा  सकता  हैँ  ।  ऐसी  अवस्था  में

 केਂ  भ्रमित  नहीं
 उसे  निर्देशित  नियुक्त  करने  की  शक्ति  देना

 कर  सकते  हें  ।  क्योंकि  उन्होंने  कहा  है  कि

 संधा  अनुचित  है
 ।

 पहले  तो  जान  बूझ  कर
 यदि  सरकार  बेकारी  कौर  नियंता  को

 oe  यह  शक्ति दी  जाती  थी  ताकि  वह

 धारियों  के  अधिकारों  को  कुचलता  रहे  |
 दूर  नहीं  कर  सकती  है  तो  इसे  समाप्त  हो

 जाना  चाहिये  ।  सरकार  के  अ्रतिरिक्त  are
 सरकार  इसमें  चाहे  जितना  प्रतिनिधित्व

 कौन  इन  समस्याओं  को  हल  कर  सकता  हैं
 ?

 प्राप्त  मुझे  इसमें  आपत्ति  नहीं  परन्तु

 प्रबन्ध  अभिकर्ताश्रों को  अपने  प्रतियों  से  अधिक
 ये  पूंजीपति  समझते  हैं  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 योजना  की  सफलता  उन्हीं  पर  निसार है  ।  उन्हें
 प्रतिनिधान  नहीं  मिलना  चाहिये  ।

 काम  करके  ही  जीवित  रहने  का  भ्र धि कार  है  |

 इन  उद्योगपतियों  att  पूंजीपतियों  ने
 सरकार  को  उन  पर  प्रदीप  निर्भर  ही  रहना

 इस  विधेयक  की  प्रतिक्रिया  में  व्यापारी  समाज
 चाहिये  |  उनको  यह  अनुभव  होने  देना  चाहिये

 को  चेतावनी  दी  हैँ  कि  हम  सरकार  से  कोई
 कि  प्रजातंत्रात्टक सरकार उनकी सहायता सरकार  उनकी  सहायता

 प्रत्याभूत  नहीं  चाहते  ।  हमें  परिवर्तित
 के  बिना  अपने  श्राप  अपनी  योजनाओं  को

 तियों  के  प्रसार  र  को  बना  कर
 सफल  बना  सकती  हे  ।  कौर  यदि  वे  लोग

 प्रतिनिधिक  पूंजीपति  बनना  चाहिये  पी
 सरकार की  सहायता  नहीं  करते तो  उन्हें

 उनका  प्रायोजित  गुट  सदा  विधि
 को

 धोखा  यहां  रहने  का  कोई  शभ्रधिकार  नहीं  है  ।

 देता  इसलिये  हमें  उनसे  दूर  ही  रहना

 चाहिये  ।  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  क्या
 इस  विधेयक  केਂ  पीछे

 नैतिक  कौर  प्रकार  बड़े  परिवर्तन
 संविधान  का  निदेशक  नीतियों  का  पालन

 छिपे  हुये  हैं  ।  इस  लिय  हमें  इस  समस्या  का
 किया  गया  है  अथवा  नहीं  ।  केवल  इसी  उपाय

 हल  ध्यानपूर्वक  सोचना  चाहिये  ।  में  सरकार

 से  adie  कराता  हूं  कि  वह  अपनी  नीति  में
 समाज  की  चेतावनी  का  मुकाबला  कर  सकते

 है  ।
 संशोधन करे  प्रौढ़  देश  केਂ  हित  के  लिये  अधिक

 से  प्रतीक  जो  कुछ  भी  किया  जा  सकता

 वह  कर े। श्री  ato  पी०  नायर  :

 औचित्य  set  के  हेतु  में  जानना  चाहता  हूं  श्री  सी०  डी०  न्य, दशमख भ्छ्  इस  लगाने

 कि  जिस  प्रकार  श्री  वल्लाथरास  को
 विवाद  के  बाद  मुझे  पहले  से  अ्रधिक  विश्वास

 चालन  प्रस्ताव  रखना  के  नाते  इस  हो  गया  है  कि  संयुक्त  समिति  ने  जो  योजना

 पर  बोलने  का  दिया  गया  क्या

 एक  दृष्टान्त बन  जायेगा  ?
 पेश

 की  है  वह  इन  परिस्थितियों  में  सर्वत्तिम

 a  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  कल उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्तावक  को
 जारी  ~

 चालन  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  ही  बोलने  के
 रखें  |



 RXV  १८  अगस्त  Wavy  राज्य  सभा  से  संदेश  2X95

 PeUY  को  पारित  किया  गया  था राज्य  सभा  से  सजदा

 भ्र  राज्य  सभा  को  सिफारिशों के सचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  के

 लिये
 भ

 जा  गया  वापिस  करना  है
 सचिव  से  यह  सन्देश  प्राप्त  हुआ  है  ——

 सभा के  काय  संचालन  eat यह  बताना  है  कि  इस

 सभा  को  उक्त  विधेयक के  बारे  में
 तथा  प्रक्रिया  के  नियम  १६२  के

 नियम  (६)  के  उपबन्धों के
 लोक  सभा को  कोई  सिफारिश  नहीं

 करनी ह  1.0

 मुझे  एत  द्वारा  भारतीय  प्रफुल्ल

 PENN
 इस  के  पश्चात  लोक-सभा

 १९  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  क

 जो  लोक  सभा  द्वारा  २६  लिए  स्थगित  हुई  ।


